
Евразиатчина
Российские маркетплейсы 
попадут под двойное 
налогообложение из‑за 
Белоруссии и Казахстана

Изменения в  законодательстве 
Белоруссии и Казахстана могут 
привести к миллиардным поте-
рям для российских маркетплей-
сов, предупредили в Ассоциа-
ции компаний интернет- торговли 
(АКИТ). Со следующего года 
в этих странах, входящих в ЕАЭС, 
начнут взимать НДС с  товаров, 
которые продаются через 
эти площадки, что приведет 
к двойному налогообложению 
онлайн-продавцов. Они попроси-
ли премьера Михаила Мишусти-
на посодействовать разрешению 
проблемы.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо АКИТ на имя премьера Ми‑
хаила Мишустина о рисках двойно‑
го налогообложения российских 
маркетплейсов при торговле в Ка‑
захстане и Белоруссии. С 1 января 
2022 года в Казахстане и с 1 июля 
в Белоруссии для российских интер‑
нет‑площадок вводится обязанность 
уплачивать НДС с тех товаров, ко‑
торые реализованы на территории 
этих стран, следует из текста обра‑
щения. При этом компании продол‑
жат платить НДС и в России.

С учетом размера налоговой став‑
ки в 12% в Казахстане и 20% в Белорус‑
сии дополнительная налоговая на‑
грузка на российские маркетплейсы 
составит 3,6 млрд руб. и 3,8 млрд руб. 
соответственно, оценивают в АКИТ.

В то же время на трансгранич‑
ные интернет‑площадки за предела‑
ми стран ЕАЭС, включая AliExpress, 
eBay и Asos, требования распростра‑
няться не будут, отмечают в ассоциа‑
ции. АКИТ просит Михаила Мишус‑
тина «дать поручение сформировать 
и направить в ЕЭК позицию РФ о не‑
допустимости введения двойного 
налогообложения до проработки 
подхода по подтверждению нулевой 
ставки НДС при взаимной транс‑
граничной торговле в ЕАЭС». Пока 
же отрасль хочет отсрочить введе‑
ние НДС в соседних странах до про‑
работки вопроса налогового вычета 
внутри страны, пояснил „Ъ“ прези‑
дент АКИТ Артем Соколов.

Источник „Ъ“, знакомый с ситу‑
ацией, говорит, что о проблеме из‑
вестно Минэкономики РФ, которое 
в своем письме в ЕЭК сообщало «о не‑
допустимости создания барьеров».
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По скважным причинам
У российских нефтекомпаний может не хватить  
мощностей для наращивания добычи
Российские нефтекомпании  практически 
исчерпали свои свободные мощности 
по добыче нефти — соответствующие за-
явления сделали в ноябре топ-менеджеры 
ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти» и «Роснефти». 
Компании были вынуждены сократить до-
бычу в рамках соглашения ОПЕК+ и на про-
тяжении 2021 года мало вкладывались в бу-
рение новых скважин. Теперь же по мере 
того, как приближается выход из  сделки, 
у российской нефтяной отрасли могут 
 возникнуть проблемы с быстрым наращи-
ванием добычи.

Российским нефтекомпаниям придется рез‑
ко увеличивать инвестиции в бурение для того, 
чтобы получить шанс воспользоваться всей сво‑
ей квотой по соглашению ОПЕК+. 24 ноября ЛУ‑
КОЙЛ признал, что у нефтекомпании практи‑
чески исчерпаны свободные мощности для 
повышения добычи. Как сообщил вице‑прези‑
дент ЛУКОЙЛа Павел Жданов, на начало ноября 
объем незадействованных мощностей по добы‑
че составлял 30 тыс. баррелей в сутки (б/с), то есть 
нефтекомпания почти на 90% восстановила добы‑
чу на скважинах относительно уровня мая 2020 
года, когда была возобновлена сделка ОПЕК+. Гла‑
ва нефтекомпании Вагит Алекперов заявлял в но‑
ябре, что свободные мощности ЛУКОЙЛа будут 
исчерпаны в январе—феврале 2022 года.

Это уже второе подобное заявление за неде‑
лю — 19 ноября замглавы «Газпром нефти» Алек‑
сей Янкевич говорил, что свободные добычные 
мощности компании будут исчерпаны к концу 
года. У «Роснефти» же таковых, возможно, на дан‑
ный момент нет. Вице‑президент «Роснефти» 
Эрик Лирон в августе оценивал свободные мощ‑
ности в 25 тыс. тонн в сутки (около 180 тыс. б/с), 
однако 12 ноября он заявил в ходе телефонной 
конференции, что компания использовала эти 
мощности досрочно, чтобы обеспечить выпол‑
нение квот России в рамках сделки ОПЕК+.

В «Роснефти» и Минэнерго не ответили на за‑
прос „Ъ“. 

Сделка ОПЕК+ была возобновлена в мае 
2020 года и подразумевала суммарное сокра‑
щение добычи ее участниками на 9,7 млн б/с. 
К настоящему моменту квота сократилась уже 
до 4 млн б/с. Участники сделки, согласно те‑
кущему графику, должны ежемесячно уве‑
личивать производство на 400 тыс. б/с, что‑
бы в сентябре 2022 года полностью отказаться 
от сокращения добычи. При этом Россия и Сау‑

довская Аравия изначально отсчитывали свою 
квоту от абстрактного уровня добычи в 11 млн 
б/с (обе страны должны были сократить произ‑
водство на 22% от этой отсечки). На декабрь кво‑
та России составляет 10 млн б/с, то есть теоре‑
тически у страны есть возможность нарастить 
добычу еще на 1 млн б/с (по 100 тыс. б/с в месяц). 
Однако вице‑премьер Александр Новак в каче‑
стве «докризисного» уровня добычи в РФ назы‑
вал цифру в 10,5 млн б/с (без газового конденса‑
та, который не входит в расчет квоты).

Страны ОПЕК+ изначально при установле‑
нии квот стремились добиться как можно боль‑
шего их абсолютного размера, то есть отсчи‑
тывали их от пикового уровня производства. 
Теперь, после полутора лет недоинвестирова‑
ния и экономии на бурении, многие страны 
картеля сталкиваются с тем, что на практике 
не могут нарастить добычу даже для того, чтобы 
выполнить свою текущую квоту. Так, в августе 
страны ОПЕК+ не выбрали свои квоты на 1 млн 
б/с, в сентябре — на 700 тыс. б/с.

Повышать добычу ежемесячно на 100 тыс. 
б/с для России может оказаться непросто, для 
этого нужно увеличивать объемы бурения, что 
займет время, полагает Дмитрий Маринченко 
из Fitch. Возможно, в январе—феврале россий‑
ские компании немного отстанут от графика, 
особенно учитывая традиционно сложные по‑
годные условия зимой. Но на среднесрочном 
горизонте в несколько месяцев потенциал ро‑
ста добычи в РФ еще примерно на 300–500 тыс. 
б/с, вероятно, есть, считает он.

«Последствия ограничений добычи 2020 года 
в рамках ОПЕК+ мы ощущаем в объемах бурения 
текущего года — по нашей оценке, снижение 
объемов бурения по итогам 2021 года составит 
5%, что говорит о том, что компании с осторож‑
ностью отнеслись к планам ОПЕК+ по постепен‑
ному восстановлению добычи нефти»,— гово‑
рит Марина Мосоян из Vygon Consulting. Она 
отмечает, что главным источником наращи‑
вания добычи до сих пор были ранее останов‑
ленные скважины и стимулирование притока 
нефти, а не бурение. В результате ожидаемый 
прирост добычи в 2021 году составит 4% относи‑
тельно 2020 года. Чтобы избежать падения добы‑
чи в 2022 году, без активного наращивания ново‑
го фонда скважин не обойтись, считает госпожа 
Мосоян, отмечая, что текущая цена на нефть сти‑
мулирует компании бурить новые скважины.

Дмитрий Козлов

QR‑коды  
не поддаются чтениям
Перед принятием резонансных 
законопроектов Дума хочет посоветоваться 
с народом и правительством

Госдума пока не внесла в план своей ра-
боты в декабре резонансные инициати-
вы правительства о введении систе мы 
QR-кодов для вакцинированных и пе-
реболевших коронавирусом. В парла-
менте объясняют, что сначала хотят 
 ознакомиться с отзывами из  регионов, 
которые собираются до середины де-
кабря, а также обсудить поправки с чле-
нами правительства, которые пока 
не спешат приходить по этому  поводу 
в Думу. Все это отражение того  факта, 
что во власти не выработана позиция 
по итоговой редакции законопроектов 
и корректировки еще вполне возможны, 
считает политолог.

Совет Госдумы в среду включил в повест‑
ку пленарного заседания 25 ноября про‑
ект постановления о календаре рассмотре‑
ния вопросов с 7 по 23 декабря, в котором 
не оказалось законопроектов о введении 
системы QR‑кодов для посещения общест‑
венных мест и пользования железнодорож‑
ным и воздушным транспортом. Документ, 
составляемый на основе предложений ко‑

митетов, был внесен накануне первым ви‑
це‑спикером Александром Жуковым («Еди‑
ная Россия»). При этом правительственные 
инициативы ранее были включены решени‑
ем совета в примерную программу работы 
депутатов на декабрь.

Напомним, 12 ноября правительство вне‑
сло в Думу два законопроекта — о внесении 
изменений в закон «О санитарно‑эпидемио‑
логическом благополучии населения», а так‑
же поправки к Уставу железнодорожного 
транспорта и Воздушному кодексу РФ. Со‑
гласно этим документам, с момента их вступ‑
ления в силу (точные сроки пока неизвестны) 
в России с целью противодействия распро‑
странению коронавирусной инфекции 
и стимулирования вакцинации вводятся фе‑
деральные стандарты ограничений на посе‑
щение общественных мест лицами, не пе‑
реболевшими и не привитыми от COVID‑19, 
а также ранее не практиковавшиеся анало‑
гичные ограничения на использование ави‑
алиний и поездов дальнего следования.
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Нос, честь и совесть  
нашей эпохи
Владимир Путин рассказал,  
как он стал добровольцем

Начало ВКС-встречи с членами пра-
вительства было посвящено теме ко-
ронавируса. Решено было продлить 
сертификат переболевших COVID с по-
лугода до года и форсировать работу 
над вакциной для детей не от 12 до 17, 
а от двух лет. Но главное, считает спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, президент страны подроб-
но рассказал, как он прививался интра-
назальной вакциной сразу после  укола 
«Спутником V». Оказалось, он просто 
нюхал порошок.

Вице‑премьер Татьяна Голикова расска‑
зала, что болеть на прошлой неделе стали 
меньше на 6,1%.

Но какое это имеет значение, если смерт‑
ность от COVID так и не снижается.

— По‑прежнему у нас ежедневно уходят 
из жизни более 1,2 тыс. наших граждан,— го‑
ворила вице‑премьер.— Это серьезная, дра‑
матичная статистика. И я еще раз хочу отме‑
тить, что преимущественно из жизни уходят 
граждане 60 лет и старше, и, как правило, 
это люди, которые страдали хроническими 
заболеваниями, находились на диспансер‑
ном учете, и, к сожалению, большинство, 

абсолютное большинство из них, пренебре‑
гли прохождением вакцинации.

Видно, как говорится, невооруженным 
глазом, хотя бы по сегодняшнему письму 
врачей, пригласивших антиваксеров на экс‑
курсию в красные зоны (идея представля‑
ется на первый взгляд беспомощной, так 
как антива после этого словно почувствова‑
ли слабость власти, решившей уговаривать 
их, и приободрились еще больше. Они, воз‑
можно, не понимают в упоении от того, что 
их начали уговаривать, что черная метка, по‑
ставленная напротив каждой фамилии и для 
кого‑то, увы, смертельная, уже есть и что се‑
годня был последний шанс ее избежать), что 
пока решено использовать мирные средст‑
ва борьбы с антива, чтобы потом, видимо, 
с легким сердцем можно было сказать самим 
себе и, главное, Владимиру Путину: «Ну вот, 
мы сделали то, что должны были и могли. 
Но они от этого лишь еще больше сатанеют. 
Так что теперь давайте как привыкли».

И это будет с 1 февраля.
И вообще‑то будет совершенно правильно. 
Но есть и хорошие новости!

новости — с3

Четверг  25 ноября 2021  №214 (7176 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Подведены промежуточные итоги 
поддержки бизнеса в связи с нерабочими днями  
в октябре—ноябре —2

новости | Бортпроводникам  
разрешат применять спецсредства  
к буйным пассажирам —4

спорт | «Спартак» обыграл «Наполи».  
Теперь у него прекрасные шансы  
выйти в play-off Лиги Европы —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | По обвинению в коррупции арестован 
начальник военного полигона Капустин Яр —4

07  Энергетиков 
просят не темнить 
Минэнерго предлагает  
отменить механизм завышения 
ночных энергоцен

07  «Безопасный город» 
подвергся разбору 
В МВД опасаются 
монополизации рынка 
оборудования  
для городских систем

07  Развернутый уголь 
«Эльгауголь» притормозил 
вывоз с Огоджинского 
месторождения  
ради Эльгинского

08  Брокеры 
отработали клиентов 
Выручка от услуг  
увеличилась на треть

09  Для Молдавии не стали 
делать отключений 
«Газпром» два дня подождет 
погашения долга

10  Интернет 
пошаговой доступности 
Операторы просят доработать 
критерии социальной 
значимости сайтов

деловые  
новости

Российским нефтекомпаниям придется потрудиться,  
чтобы увеличить добычу в соответствии с ростом квоты  
по соглашению ОПЕК+  ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 239

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 25 ноября 2021 №214   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,05

процента составила в годовом выражении инфляция в России с 16 по 22 ноября, сообщило Минэкономи-
ки в обзоре «О текущей ценовой ситуации». Неделей ранее этот показатель составлял 8,1%. Недельная потре-
бительская инфляция с 16 по 22 ноября была равна 0,2%. На продовольственные товары цены выросли на 0,3%, 
при этом на плодоовощную продукцию они продолжили снижаться (минус 0,1% после минус 0,35%). Рост цен в 
непродовольственном сегменте замедлился (0,19% после 0,31%). Минэкономики также отметило переход к 
росту цен в секторе туристических и регулируемых услуг (плюс 0,06% после снижения на 0,02% неделей ранее). 
Темпы роста цен на автомобильный бензин сохранились на уровне прошлой недели (плюс 0,24%).

ТЕХНОЛОГИИ

Лидеры цифровизации 
уходят в «облака»

Наиболее востребованными циф-
ровыми технологиями у россий-
ских организаций из сфер «Инфор-
мация и связь» и IT являются облач-
ные сервисы — в 2020 году их вне-
дрили 31,9% и 34,6% компаний со-
ответственно. В среднем по эконо-
мике облачные решения применя-
ют чуть более четверти организаций 
(25,7%) — использование этой тех-
нологии позволяет им не создавать 
собственную ИТ-инфраструктуру для 
хранения данных. 

Эти сведения о технологиях циф-
ровизации эксперты Института ста-
тистических исследований и эконо-
мики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ со-
брали впервые. Для анализа исполь-
зовались результаты проведенно-

го Росстатом в 2021 году федераль-
ного статистического наблюдения. 
К сфере «Информация и связь» в це-
лях исследования были отнесены 
компании, которые производят кон-
тент и предоставляют услуги связи, 
к IT-отрасли — организации, сосре-
доточенные на разработке высоко-
технологичного софта.

На втором после «облаков» ме-
сте «цифрового рейтинга» — техно-
логии сбора, обработки и анализа 
больших данных (Big Data). Их при-
меняют 29% компаний двух назван-
ных отраслей (в среднем по эконо-
мике — 22,4%). «В основном исполь-
зуются данные учетных систем (ERP, 
CRM, SCM, HRIS); сведения, считы-
ваемые с цифровых датчиков или ра-
диочастотных меток; информация 
операторов сотовой связи, корпо-
ративных сайтов и соцсетей; данные 
геолокации с портативных устройств. 
Все типы данных применяются преи-
мущественно для производственно-
го процесса, а также в сфере продаж 
и маркетинга»,— поясняют в ИСИЭЗ. 
На третьем месте в списке наиболее 
востребованных технологий — циф-
ровые платформы. Их применяют 
22,6% компаний сферы «Информа-
ция и связь» и 24,2% — ИТ-отрасли 
(в среднем по экономике — 17,2%).

В ИСИЭЗ фиксируют достаточ-
но низкий уровень внедрения тех-
нологии искусственного интеллекта 
(ИИ) в обеих отраслях (7,8% компа-
ний в сфере «Информация и связь» 
и 8,1% в IT), отмечая, что она созда-
ет основу для цифровизации других 
секторов экономики. «С учетом вни-
мания государства к стимулирова-
нию развития ИИ-технологий, можно 
ожидать расширения практик их при-
менения в будущем»,— полагает ве-
дущий эксперт Центра статисти-
ки и мониторинга информационно-
го общества и цифровой экономики 
ИСИЭЗ Кристина Утятина.

Венера Петрова

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЦИФРОВЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ (% ОРГАНИЗАЦИЙ)
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ. 
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Правительство вчера отчиталось о проме-
жуточных итогах нового этапа поддерж-
ки бизнеса, запущенного в связи с объяв-
лением нерабочей недели в конце октя-
бря — начале ноября этого года. По дан-
ным Минэкономики, в рамках грантовой 
поддержки бизнес уже получил 24 млрд 
руб. из выделенных на эти цели 38 млрд. 
Кроме того, компании подали заявки на 
104 млрд руб. льготных кредитов, что со-
ставляет почти половину намеченно-
го лимита. Займы всего под 3% на сумму 
41,2 млрд руб. получили 14 тыс. предпри-
нимателей, в основном — мелких. 

Власти подвели промежуточные итоги под-
держки бизнеса после введенного с 30 октя-
бря по 7 ноября локдауна. Тогда, напомним 
был объявлен режим нерабочих дней с сохра-
нением зарплаты, в части регионов приоста-
навливалась работа кафе, ресторанов и торго-
вых центров. Вчера на совещании у президен-
та глава Минэкономики Максим Решетников 
сообщил, что на нерабочей неделе обороты 
бизнеса снизились в среднем на 8% по сравне-

нию с предшествующими семью днями, в наи-
более пострадавших сферах (например, обще-
пит, культура) — на 21%. Далее, по данным ми-
нистра, обороты восстановились — в целом по 
экономике зафиксирован недельный рост на 
21%, а в отраслях, для которых ограничения со-
храняются,— на 6%. 

В этот раз правительство предусмотрело для 
бизнеса две меры поддержки. Первая — гранты 
в размере одного МРОТ на одного находившего-
ся в «простое» сотрудника, на это предусмотре-
но 38 млрд руб. По словам Максима Решетни-
кова, пока поступили заявки на гранты почти 
от 500 тыс. компаний и индивидуальных пред-
принимателей на общую сумму 30 млрд руб.— 
на счета компаний уже перечислено 24 млрд 
руб. (для 2 млн рабочих мест). Большая часть за-
явок — 32% — поступила от предприятий обще-
пита, 29% — транспорта, 7% — от стоматологий.

Вторая мера — перезапуск программы льгот-
ного кредитования «ФОТ 3.0», действовавшей 
в марте—июле 2021 года. Речь идет о возмож-
ности с 1 ноября по 30 декабря 2021 года ком-
паниям из 17 отраслей получить льготные за-

ймы под 3%. В первые полгода выплаты по кре-
диту не производятся, заемщик должен сохра-
нить не менее 90% штата. На программу выде-
лено 240 млрд руб. кредитов — пока бизнес по-
дал 32 тыс. заявок на 107 млрд руб. Одобрено, 
по словам Максима Решетникова, 14 тыс. зая-
вок на 41,2 млрд руб. Основная часть одобрен-
ных заявок — от ресторанов и кафе (38%), пред-
приятий сферы бытовых услуг (19%) и гости-
ничного бизнеса (8%). 80% получивших одобре-
ние заявителей — микропредприятия со шта-
том до 15 человек.

Бодрую статистику несколько портят две 
проблемы. Бизнес нередко жалуется на отка-
зы банков в выдаче кредитов, на предъявле-
ние дополнительных требований (например, 
наличие залога) или требования о достиже-
нии определенных финансовых показателей. 
Были случаи, когда банк относил ресторато-
ров в зону риска и не рассматривал их заявки 
(см. „Ъ“ от 19 ноября). Как отметил Максим Ре-
шетников, в Минэкономики поступают подоб-
ные обращения, но случаи «носят единичный 
характер» и власти с ними разбираются. Кро-

ме того, бизнес не раз указывал на необходи-
мость расширения программы. Поясним, что 
получить кредиты могут только те компании, 
которые уже участвовали в предыдущей «вер-
сии» программы «ФОТ 2.0» — она была расши-
рена за счет нескольких отраслей и вновь соз-
данных организаций. Предлагалось добавить 
в программу дополнительные коды ОКВЭД 
(например, непродовольственную розницу), 
а также бизнес, не участвовавший в «ФОТ 2.0». 

Ранее замминистра экономического разви-
тия Татьяна Илюшникова отмечала, что в ведом-
стве готовы обсуждать расширение лишь в слу-
чае, если программа будет носить более долго-
срочный характер. Но как пояснил вчера жур-
налистам Максим Решетников, эта программа 
носит переходный характер — «все равно надо 
выходить на нормальные инструменты и ме-
ханизмы действующей поддержки». При при-
нятии решения об ограничении участия в про-
грамме, пояснил он, власти исходили из имею-
щихся средств, а также из того, что «ФОТ 2.0.» — 
программа «максимально широкого охвата».

Евгения Крючкова

Бизнесу выписали отпускные 
Минэкономики доложило об увязанных с нерабочей неделей мерах поддержки

В октябре 2021 года объем промышленного производства 
продолжал уверенно расти — хотя и притормозил в из-
мерении «месяц к месяцу» с учетом сезонности после за-
метного сентябрьского ускорения. Между тем индустри-
альный рост остается сильно сегментированным — в ок-
тябре он главным образом был сосредоточен в нефтя-
ной и смежных отраслях, а также в переработке продо-
вольствия. В первом случае в обозримом будущем можно 
ждать его продолжения, однако всплеск переработки был 
обусловлен случайными погодными факторами. 

Октябрьская статистика промпроизводства оказалась ожи-
даемо позитивной. Улучшение состояния промышленности 
фиксировали опережающие индикаторы (см. „Ъ“ от 2 ноября), 
в итоге зафиксированный статистиками результат в 7,1% роста 
выпуска в годовом выражении превысил и прогноз пула ана-
литиков агентства Reuters в 6%, и аналогичный прогноз агент-
ства «Интерфакс» (6,5%). Кроме того, Росстат незначительно по-
высил оценки годовых темпов роста промышленности в сен-
тябре — до 6,9% против 6,8% по прежней оценке.

Укрупненные показатели отраслей «год к году», как и к до-
кризисным уровням октября 2019 года, также продолжают 
расти — хотя в обработке наблюдается заметное замедление 
темпов роста к доковидным показателям — с 5,7% в сентябре 

до 1,7% в октябре (за счет инвестиционных отраслей, а также 
лекарств и материалов). На этом фоне наблюдается заметное 
улучшение показателей в добыче (с минус 1% до плюс 1,1%) — 
они впервые в октябре превысили докризисные показатели, 
главным образом благодаря сокращению спада добычи неф-
ти, росту добычи угля и прочих полезных ископаемых, а также 
услуг в области добычи (на 22% в октябре 2021 года по сравне-
нию с октябрем 2019 года). Последнее, считает Владимир Саль-
ников из ЦМАКП, во многом связано с оптимизацией бизнеса 
крупных нефтяных компаний, которые выводят соответствую-
щие подразделения на аутсорсинг.

Между тем, по сравнению с сентябрьскими сверхвысокими 
показателями, обусловленными главным образом всплеском 
в газовой отрасли (многие мощности запускались после ре-
монта) и неожиданными холодами, внутригодовая динамика 
выпуска замедлилась с 1,8% в сентябре с учетом сезонности до 
0,8% в октябре. По оценке ЦМАКП, по сравнению с сентябрем 
октябрьский выпуск в добыче с учетом сезонности замедлился 
на 0,7 процентного пункта (п. п.) — до 1,1%, хотя добыча нефти 
выросла на 1,4%, что сопоставимо с весенними показателями, 
обусловленными резким ростом спроса. Темпы же прироста 
выпуска в обработке, соответственно, ускорились на 0,5 п. п. 
за октябрь — до 1%, но основным источником этого ускорения 

стала переработка продовольствия: из-за холодного сентября 
и позднего урожая пик выпуска сместился на октябрь, а в пре-
дыдущие два месяца он снижался.

На этом фоне цены производителей пищевых продуктов 
в октябре по сравнению с сентябрем повысились на 1,7%, про-
тив роста на 1,4% в сентябре и 0,8% а августе (в сравнении с ок-
тябрем 2020 года промцены увеличились на 16,6%). Впрочем, 
пищевая индустрия оказалась одной из немногих отраслей об-
работки, где в октябре продолжался ускоренный рост промыш-
ленных цен. Основной их рост сместился в добычу (1,4% про-
тив 0,2% в обработке). В результате совокупно цены промпро-
изводителей в октябре выросли на 0,4% после снижения на 1% 
в сентябре, в годовом выражении рост составил 27,5%.

Пока рост в промышленности (особенно в обработке) оста-
ется сегментированным, опережающие индикаторы в ноябре 
показывают разнонаправленную динамику. Как уже писал 
„Ъ“, индекс промышленного оптимизма Института Гайдара 
(как текущего состояния, так и прогнозов) резко снизился (см. 
„Ъ“ от 19 ноября), тогда как ноябрьские индексы предприни-
мательской уверенности Росстата в обработке впервые с 2018 
года вышли в плюс, а в добыче улучшили значение, впервые же 
с 2018 года выйдя в плюс в октябре.

Алексей Шаповалов

Промышленность встретила ноябрь теплом и хлебом
Нефть и продовольствие толкают выпуск в секторе вверх

Декарбонизация и переход к возобновляемым источни-
кам энергии (ВИЭ) увеличат волатильность и частоту ко-
лебаний энергоцен и стоимость хеджирования потерь. 
Экономисты из MIT и The Brattle Group на модели энерго-
реформы Техаса до 2050 года исследовали последствия 
энергоперехода и констатируют необходимость пересмо-
тра привычных тарифных схем. Речь о выделении из та-
рифов отдельных сервисных и инвестиционных платежей 
с передачей управления потреблением энергокомпани-
ям — и о новой форме перекрестного субсидирования, при 
которой на промышленность ляжет тяжесть пиковых энер-
гоцен, а на население — неудобства нехватки мощности.

В препринте статьи «Разброс цен на электроэнергию в буду-
щих энергосистемах с преобладанием возобновляемых источ-
ников энергии и политические последствия», опубликован-
ной американской ассоциацией NBER, Дарик Маллапрагада, 
Кристиан Юнге, Кэти Синь Ван, Пол Йоскоу, Ричард Шмален-
зее (сотрудники Массачусетского технологического институ-
та) и Йоханнес Пфайфенбергер (экономист The Brattle Group) 
исследуют риски потребителей электроэнергии в декарбони-
зированной экономике. Авторы использовали модели расши-
рения энергомощностей Техаса до 2050 года для иллюстрации 
разброса оптовых цен в будущих сетях на основе ВИЭ. 

Ужесточение ограничений на выбросы и рост доли ВИЭ рез-
ко увеличат частоту и размах ценовых колебаний в энергети-
ке. В часы избытка предложения цены будут падать практиче-
ски до нуля, но и ценовые пики вырастут и станут более часты-
ми — в силу необходимости покрытия более высокой общей 
стоимости энергосистемы. Цены же на мощность при пиковых 
нагрузках за счет удорожания газовой генерации (она компен-
сирует «провалы» предложения) в силу ограничений выбросов 
могут вырасти вчетверо от нынешних и более. 

Баланс спроса и предложения также изменится — вплоть 
до отказа отдельных потребителей от покупок в периоды высо-

ких цен и вынужденных отключений до 25% нагрузки при вы-
соком спросе. По мнению исследователей, хотя это искажает 
цены, сокращает доходы энергорынка и дезориентирует инве-
сторов в отрасль, из-за высокой волатильности в декарбонизи-
рованной экономике отказаться от них не представляется воз-
можным, и более того, нынешние несовершенные механизмы 
платы за резерв мощности придется фундаментально пересма-
тривать в сторону усиления. 

Это, в свою очередь, сделает неизбежным и пересмотр тари-
фов. Для стимулирования электрификации и декарбонизации 
потребуется поддержание низких розничных цен на электри-
чество — и вывод платы за дополнительную мощность из та-
рифа. Инвестиционная же надбавка и плата за стабилизацию 
сети, по мнению авторов работы, должны стать предметами от-
дельных договоров с потребителем. При этом такие расходы, 
в представлении авторов, будут зависеть от типа потребителя 
и фиксироваться лишь в краткосрочной перспективе, реаги-
руя на долгосрочные модели спроса. 

Для управления спросом предполагается использовать 
в сетях механизмы снижения потребления при высокой оп-
товой цене. Авторы видят наиболее жизнеспособным реше-
нием заключение контрактов с населением и малым бизне-
сом на поставку энергии по относительно предсказуемым це-
нам в обмен на автоматизированное управление всем, что 
может работать в гибком графике — включая бытовую тех-
нику, зарядки для электромобилей, отопление, вентиляцию, 
кондиционирование и др. Отметим, что в итоге исследовате-
ли приходят к аналогу перекрестного субсидирования, ког-
да промышленность за счет повышенных тарифов оплачи-
вает скидки для населения. После энергоперехода тяжесть 
высоких спотовых цен в периоды пиковой нагрузки полно-
стью ляжет на крупных потребителей, обеспечивая относи-
тельную ценовую стабильность остальным — однако, кро-
ме неэффективности и негативного влияния «перекрестки» 
на инвестиции, это сделает снабжение малых потребителей 
по остаточному принципу общей проблемой «устойчивой» 
энергетики.

Георгий Смирнов

Киловатт не вынесет двоих
Борьба с глобальным потеплением возьмет деньгами или комфортом

 
В низкоуглеродной энергетике выбор «деше-
во или надежно» окажется даже более жестким, 
чем в традиционной  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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— На сегодняшний день,— со-
общила Татьяна Голикова,— в ше-
сти регионах уже вакцинировано 
первым компонентом необходи-
мое число граждан для достиже-
ния запланированного коллектив-
ного иммунитета в 80%! Мы ожида-
ем, что в установленные сроки — 
либо через три недели, либо через 
две, в зависимости от того, какая 
вакцина применялась,— эти кол-
леги приблизятся к искомой циф-
ре. Это в первую очередь Москов-
ская область, город Санкт-Петер-
бург, город Севастополь (считай что 
дважды герой.— А. К.), республики 
Тыва, Карелия, Чукотский автоном-
ный округ. Близки к этой цели го-
род Москва... совсем небольшое от-
ставание... и Липецкая область.

Татьяна Голикова, кроме того, со-
общила новость, которая позволит 
резко увеличить процент коллек-
тивного иммунитета даже без ре-
вакцинации:

— Владимир Владимирович, мы 
совместно с нашими учеными, экс-
пертами в области иммунизации 
подробно обсуждали вопрос о наи-
более оптимальных сроках повтор-
ной вакцинации после перенесен-
ной болезни и пришли к выводу 
о том, что после болезни сертифи-
кат вакцинированного для перебо-
левших должен действовать один 
год,— произнесла Татьяна Голико-
ва.— Сейчас это полгода. Мы это ре-
шение принимали в июне, когда 
у нас был эпидемический подъем 
предыдущий.

Так же как тогда было исчерпы-
вающее логическое объяснение, 
почему сертификат («сартификат» 
в исполнении Татьяны Голиковой) 
выдается на полгода, так теперь 
всем ясно, почему его должны вы-
давать на год:

— Так вот, доля переболевших 
повторно от общего количества 
переболевших, по данным наше-
го мониторинга, составляет на се-
годняшний день 0,74%. Поэтому 
мы приняли решение, и в ближай-
шее время — в случае вашего одо-
брения в том числе, хотя это чи-
сто медицинская тема, но тем не 
менее мы посчитали важным вам 
доложить сегодня на совещании 
об этом,— если это одобряется, то 
в ближайшее время в методиче-
ские рекомендации Министерства 
здравоохранения будут внесены со-
ответствующие изменения, и соот-
ветствующие изменения будут уч-
тены Минцифры на Едином пор-
тале государственных услуг в сер-
тификатах вакцинированных гра-
ждан для переболевших.

При этом ревакцинироваться 
предложено уже через полгода.

То есть существует уверенность 
насчет сертификата на год, потому 
что доля переболевших после пер-
вого COVID ничтожная.

И так же существует уверен-
ность, что ревакцинироваться надо 
через полгода обязательно.

Им, конечно, удалось нас запу-
тать. А сначала себя. Ибо без этого не 
удалось бы так хорошо запутать нас.

Кроме того, Татьяна Голико-
ва рассказала, что «сегодня Мини-
стерством здравоохранения бу-
дет зарегистрирована вакцина 
„Гам-КОВИД-Вак-М“ Центра Гамалеи 
для детей в возрасте от 12 до 17 лет».

Дело в том, что разговор о вакци-
не для детей идет давно, и иниции-
ровал его в свое время господин Пу-
тин. И Татьяна Голикова теперь рас-
сказывала, что вот, вакцина для де-
тей готова, если что. 

Проблема только в том, что 
«дети в возрасте от 12 до 17 лет» — 
это уже никакие не дети. Это в луч-
шем случае подростки. Тинейдже-
ры. Школьники старших классов. 
Юноши и девушки. А то и молодые 
мамы. И папы.

Под детьми обычно имеют 
в виду людей более несознательно-
го или даже бессознательного воз-
раста. А то и подсознательного.

Между тем господин Путин 
тоже, видимо, не понял насчет го-
дичного сертификата и полугодич-
ной ревакцинации:

— Татьяна Алексеевна,— пере-
спросил он,— я правильно вас по-
нял, что рекомендации ВОЗ по ре-
вакцинации — это шесть месяцев, 
но они носят усредненный харак-
тер по миру в целом, и каждая стра-
на в зависимости от того, как про-
текает ситуация, складывается об-
становка конкретно в этой стране, 
может принимать свои решения, 
исходя из этого анализа? И для нас, 
для России, вы считаете, что год — 
это срок оптимальный на сегодня... 
для переболевших?

Владимир Путин поправился 
в последнее мгновение, но все рав-
но выходило нелогично. Он ей под-
сказывал, как лучше выйти из по-
ложения, в которое она поставила 
и сама себя, и его тоже. Теперь им 

надо было все-таки объяснить, по-
чему сертификат безопасности мо-
жет быть выдан на год, а ревакци-
нироваться надо уже через полгода.

И рекомендации ВОЗ тут не спа-
сали, не следовало путать год на 
одно с полугодом на другое. Хотя 
все и так уже, повторяю, настоль-
ко запутаны, что еще одна запутан-
ность уже никому не покажется, 
уверен, лишней.

— Если позволите, Владимир 
Владимирович, абсолютно вер-
но! — воскликнула Татьяна Голико-
ва.— Но с учетом опыта, который 
приобрели в разных странах,— 
разные решения! Кто-то предлагает 
своим гражданам привиться через 
шесть месяцев, кто-то — через во-
семь, но в основном все находятся 
около этих цифр. Что касается вак-
цинации после первичной вакци-
нации и после болезни, то в основ-
ном все страны рекомендуют при-
виваться через шесть месяцев... Но 
у нас с вами в июне было приня-
то решение, которое тоже базиро-
валось на рекомендации ВОЗ, что 
в период эпидемического подъема 
абсолютная рекомендация — при-
виваться через шесть месяцев!

То есть надо прививаться не че-
рез шесть месяцев, а через шесть 
месяцев.

— Пока мы находимся в тех вол-
нах, о которых я упомянула,— за-
кончила Татьяна Голикова,— эти 
диапазоны, которые мы с вами сей-
час обозначили, являются принци-
пиально важными!

— Понятно,— бодро констати-
ровал господин Путин. 

Для него и правда, видимо, было 
ясно, что прививаться надо через 
шесть месяцев.

Почему сертификат после болез-
ни выдадут на год, и весь этот год 
можно забыть о прививках, так как 
по факту выдачи сертификата бу-
дет теперь считаться, что весь год 
ты для болезни неуязвим, вообще 
уже все забыли.

И это было большое облегче-
ние, так как иначе можно было бук-
совать в одном этом месте вечность.

Теперь Владимир Путин гово-
рил о вакцине для детей, и под деть-
ми имел в виду тех, кому исполни-
лось два года (остальные пусть бу-
дут младенцами), а не 12–17. В при-
мер он приводил Китайскую На-
родную Республику, где такая вак-
цина делается.

Он просил и за этих детей тоже:
— Они (вакцины.— А. К.) у нас 

должны быть в наличии.
Кроме того, Владимир Путин 

просил провести «анализ продол-
жительности жизни и смертности 
в тех регионах, которые добились 
хороших показателей по вакцина-
ции, по 80%, и в тех, в которых пока 
такого уровня не достигнуто. Мне 
думается, что это несложно сделать. 
И можно сделать довольно быстро».

И с предсказуемым результатом.
Господин Путин выступал как 

пиар-менеджер идеи доброволь-
ной вакцинации. Результатам ана-
лиза мы должны ужаснуться: не 
достигшие нужного уровня жиз-
ни (с вакциной) достигли нужного 
уровня смерти.

И между прочим хотелось бы 
ужаснуться.

Позже Владимир Путин, закан-
чивая историю со своей вакцина-
цией, на встрече с правительством 
вдруг поделился новой информа-
цией о состоянии вируса «в воен-
ных организациях» страны.

— Я просто это знаю по докла-
дам... На первом этапе, несмотря 

на то что люди молодые, здоро-
вые вроде бы, все-таки проблемы 
с COVID были, и достаточно серь-
езные. Были, к сожалению, потери 
среди личного состава от этой бо-
лезни...— рассказал Владимир Пу-
тин, и речь шла, по информации 
„Ъ“, про Минобороны и МЧС.— 
После того как этот горький пери-
од, горькую стадию ознакомления 
с болезнью прошли, наладили вак-
цинацию, ревакцинацию, ситуа-
ция нормализовалась во всей воен-
ной организации государства.

И тем более сейчас, когда сгуща-
ются такие тучи, которые к тому же 
так хмуро ходят по российско-укра-
инской границе, ситуация просто 
не может не нормализоваться.

Затем, после Татьяны Голико-
вой, выступил наконец председа-
тель правительства Михаил Ми-
шустин, который хотел высказать-
ся парой минут раньше, но Влади-
мир Путин его перебил. Теперь он 
сказал то, что хотел, и, судя по на-
стойчивости премьера, он знал, 
что вступить ему следует именно 
в этом месте:

— Вы давали поручение, в том 
числе и мне лично, заниматься 
с Исследовательским центром име-
ни Гамалеи клиническими испы-
таниями назальной формы и орга-
низовать все, что необходимо... До-
клинические испытания препара-
та уже проведены, они показали, 
что вакцина безопасна, работает... 
Программа клинических исследо-
ваний тоже подготовлена...

Михаил Мишустин подбирался 
к деликатной теме.

— Соответственно,— продол-
жал он,— выдано разрешение на 
проведение первой фазы при уча-
стии взрослых добровольцев. Это 
нужно, чтобы еще раз оценить без-
опасность, эффективность вакци-
ны, подобрать правильно дозиров-
ку... По результатам, через 42 дня по-
сле начала, будет подготовлен про-
межуточный отчет для регистра-
ции препарата, и параллельно нач-
нется третья фаза испытаний. Все 
необходимые средства для этого за-
резервированы.

И наконец Михаил Мишустин 
буквально выпалил:

— Уважаемый Владимир Вла-
димирович, мы все видели вашу 
встречу, это показывали и по теле-
видению, с заместителем директо-
ра Национального исследователь-
ского центра имени Гамалеи Дени-
сом Логуновым... Мы с ним активно 
работаем, и мы поняли, что вы пла-
нируете стать добровольцем... Хо-
тел вас спросить об этом конкрет-
но, так ли это? И, соответственно, 
специальное разрешение на такие 
вещи надо заполнить!

Пас был отдан прямо на пятачок. 
Оставалось как обычно подставить 
клюшку:

— У меня здесь ничего необыч-
ного нет,— кивнул Владимир Пу-
тин.— Классический случай абсо-
лютно! Как сказала сейчас Татьяна 
Алексеевна, ровно через шесть ме-
сяцев после вакцинации у меня ти-
тры защитные опустились, и спе-
циалисты порекомендовали про-
вести процедуру ревакцинации, 
что я и сделал несколько дней на-
зад. Сначала сделал это в виде уко-
ла, а на следующий день, после раз-
говора с Денисом Юрьевичем, он 
же сам, кстати говоря, мне сделал 
и вторую часть этой процедуры, 
а именно этот порошок назальной 
формы...

До сих пор это был спрей. Но 
порошок, видимо, удобнее. Его по 
крайней мере не надо хранить в хо-
лодильнике при минус 20.

Впрочем, позже Дмитрий Пе-
сков говорил, что это все же был 
спрей.

— То есть это что такое? Это про-
сто тоже шприц, только вместо 
жидкой субстанции он набрал по-
рошок, попросил меня вдохнуть 
глубоко на счет «три», пшикнул 
с одной стороны, с другой сторо-
ны... 15 минут я потом посидел — 
и все на этом закончилось! Ника-
ких ощущений, честно говоря, 
у меня не было, просто ничего!

Что, и запахи пропали?
— Просто 15 минут посидел 

и пошел,— добавил президент.— 
После этих двух процедур — уко-
ла и этой назальной формы, вто-
рой части,— я уже сегодня зани-
мался спортом с утра! Так что могу 
засвидетельствовать, что все разви-
вается так, как наши ученые и спе-
циалисты говорят, все так и есть. 
Посмотрим, каков будет результат 
с точки зрения повышения защит-
ных титров.

Оставалось непонятным, зачем 
же все-таки делать сразу после уко-
ла «Спутником Лайт» еще одну та-
кую же прививку, только в нос. Да, 
Владимир Путин хотел стать добро-
вольцем, но не слишком ли боль-
шую цену он готов был заплатить 
за это? Не грозит ли ему передози-
ровка порошком?

Тогда я позвонил Денису Логу-
нову, который, собственно говоря, 
придумал и сделал «Спутник V», 
а также уколол им Владимира Пу-
тина уже три раза. А вчера еще и по-
рошка дал. Интраназально, понят-
ное дело.

— Интраназальная прививка 
не попадает в организм в виде пол-
ноценной дозы,— пояснил мне 
Денис Логунов,— поэтому нет ни-
какой опасности передозиров-
ки. Внутрь организма не попада-
ет даже процента дозы! Поэтому 
у вас, грубо говоря, будет просто по-
грешность по результатам измере-
ния. Передозировки не может быть 
даже близко!

Он даже разволновался, ка-
залось, от одного такого предпо-
ложения.

Это обнадеживало, конечно. Во-
обще уверенность и энтузиазм Де-
ниса Логунова производили впе-
чатление. Хотелось, коротко гово-
ря, стать добровольцем.

— Это не две дозы! — повторил 
Денис Логунов.— Интраназаль-
ная вакцина является эффектив-
ной, потому что орошаются мин-
далины... И у нас формируется ба-
рьерный иммунитет в этом месте! 
И он держится, никуда не уходит. 
Системный иммунитет, который 
дает внутримышечная вакцина, 
позволяет не умирать, и здорово, 
что мы побеждаем смертность. Но 
все-таки нужно бороться и с забо-
леваемостью!

Я понимал: порошок в носу по-
зволяет защититься от проникно-
вения вируса в организм.

— Через шесть—восемь месяцев 
после системной вакцины (двух-
компонентной «Спутник V».— 
А. К.) наступает вероятность про-
бойных инфекций, с которыми же 
тоже необходимо бороться! — доба-
вил Денис Логунов.— И мы счита-
ем, что нужно идти по тому пути, по 
которому медицина уже прошла. 
Не надо создавать в этом случае ни-
чего нового! У нас уже есть эффек-
тивная вакцина от полиомиелита, 
в том числе пероральная... Когда 
мы вакцинируем внутримышечно, 
барьерный иммунитет не то чтобы 
не формируется, но формируется 
гораздо слабее, чем если использо-
вать интраназальную вакцину!

Все это Денис Логунов рассказал 
мне и стал жить дальше, делая, ви-
димо, теперь в первую очередь вак-
цину для двухлетних детей. И дай 
Бог, если в двух словах.

Андрей Колесников 

Нос, честь и совесть  
нашей эпохи

Как поясняла вице-премьер Татья-
на Голикова, полномочия по введению 
подобных мер уже даны регионам, но 
«с учетом ситуации нужно зафиксиро-
вать ряд правил на федеральном уров-
не». Депутаты установили срок сбора от-
зывов на оба законопроекта до 14 декаб-
ря (месячный срок полагается по регла-
менту для законопроектов совместного 
ведения), после чего им ничто не мешает 
рассмотреть поправки в первом чтении 
до конца 2021 года.

В профильном комитете по без-
опасности „Ъ“ пояснили, что вопро-
са о QR-кодах нет в календаре, потому 
что в Думе еще не определились с датой 
первого чтения, но позднее этот пункт 
включат в декабрьскую повестку. Источ-
ник „Ъ“ в Совете Думы подтверждает, что 
пока никто не знает даты рассмотрения 
законопроектов: депутаты хотят сначала 
дождаться отзывов с мест, так как «тема 
острая». Несколько регионов уже дали 
положительную оценку поправкам: их 
поддержали депутаты Удмуртии, При-
морья и Рязанской области. По словам 
источника, ни правительство, ни адми-
нистрация президента не проявляют 
пока активности в вопросе рассмотре-
ния этих проектов в Думе.

Заместитель председателя комитета 
по охране здоровья Алексей Куринный 
(КПРФ) предположил, что правительст-
венных законопроектов не оказалось 
в календаре, потому что руководство 
«ждет одобряющей реакции со стороны 
регионов». «Чтобы в последующем мож-
но было на нее опираться и говорить, 
что регионы поддерживают, люди хо-
тят и „Единой России“ некуда деваться, 
только идти навстречу чаяниям»,— ска-
зал „Ъ“ депутат.

На пленарном заседании 23 ноября 
спикер Вячеслав Володин рассказал, что 
законопроекты были разосланы в реги-
оны, чтобы депутаты, получив отзывы, 
смогли принять «взвешенное решение, 
ознакомившись со всеми замечаниями». 
Он поручил профильным комитетам 
внести предложения по графику и фор-
мату обсуждения и уже в четверг проин-
формировать об этом граждан — иначе, 
сказал спикер, «мы будем заложниками 
социальных сетей, ток-шоу». Кроме того, 
господин Володин подчеркнул, что депу-
татам «важно, чтобы на заседания коми-

тетов, фракций пришли представители 
правительства, а официальные предста-
вители по данным законопроектам — 
заместитель председателя правительст-
ва Татьяна Алексеевна Голикова, а также 
министр транспорта и министр здраво-
охранения».

Первое такое обсуждение было запла-
нировано на 24 ноября, но расширенное 
заседание комитета Госдумы по безопас-
ности с участием министра здравоохра-
нения Михаила Мурашко, главы Мин-
цифры Максута Шадаева и руководителя 
Роспотребнадзора Анны Поповой было 
перенесено на более поздний срок. Зам-
пред комитета Анатолий Выборный (ЕР) 
сказал „Ъ“, что заседание перенесли, по-
тому что члены комитета «очень ответ-
ственно относятся к этому вопросу и хо-
тят собрать максимально все позиции 
и мнения». Он также сообщил, что пар-
ламентарии будут обсуждать законопро-
ект на местах во время региональной не-
дели (с 29 ноября по 5 декабря), а также 
в Общественной палате с приглашением 
экспертов. После региональной недели, 
по словам господина Выборного, состо-
ится заседание комитета по безопасно-
сти с участием профильных министров 
и депутатов из комитета по здравоохра-
нению. «Надеюсь, что в декабре сможем 
рассмотреть законопроект в первом чте-
нии»,— добавил единоросс.

Отсутствие законопроекта в офи-
циальном календаре никогда не было 
препятствием для того, чтобы вклю-
чить его в повестку, замечает полито-
лог Александр Пожалов. А отсутствие 
проекта в плане и перенос обсуждения 
на комитете — это скорее отражение 
того, что во власти не выработана пози-
ция по итоговой редакции законопро-
екта, и сигнал всем его критикам, что 
предопределенного решения нет, по-
лагает эксперт. Одновременно, по его 
словам, идет тестирование управленче-
ских систем в регионах на предмет го-
товности администрировать QR-коды, 
социологически замеряется уровень со-
циального раздражения этой кампани-
ей, а правительство и Роспотребнадзор 
прорабатывают адекватные корректи-
ровки — например, признание возмож-
ности QR-кода по антителам у большого 
числа тех, кто переболел без официаль-
ного диагноза.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

QR-коды не поддаются 
чтениям

Все, что нужно сделать 
для интраназальной 
вакцинации,— вдохнуть 
в себя побольше 
порошка или спрея

Мосгордума (МГД) в среду приняла 
городской бюджет на 2022–2024 
годы. Отличительной чертой его рас-
смотрения в этом году стал обнов-
ленный регламент, ограничивший 
депутатов в выступлениях, благода-
ря чему время обсуждения заметно 
сократилось. Кроме того, число по-
правок ко второму чтению по сравне-
нию с предыдущим годом снизилось 
вдвое, а на их подготовку отвели на 
сутки меньше. Помимо предложений 
«Единой России» и лояльного мэрии 
объединения «Моя Москва» по тра-
диции были одобрены и несколько 
поправок оппозиции: на сей раз оче-
редь дошла до фракции «Яблоко».

Согласно принятому 24 ноября 
в окончательном чтении бюджету Мо-
сквы, его дефицит в 2022 году составит 
372 млрд руб., доходы — 3,26 трлн руб., 
расходы — 3,63 трлн руб. В сумме соци-
альные расходы превысят 53%, расходы 
на здравоохранение будут увеличены на 
7%, на образование — на 8,1%.

Рассмотрение главного финансово-
го документа столицы впервые прошло 
по обновленному регламенту. В частно-
сти, рядовые депутаты лишились права 
выступать «по ведению» и «по мотивам», 
то есть высказывать перед голосовани-
ем свое мнение о документе и агитиро-
вать за или против его принятия. Было 
также ограничено время, отведенное на 
вопросы докладчику (с 20 до 10 минут) 
и на прения (с часа до 40 минут). Спикер 
МГД Алексей Шапошников, комменти-
руя эти нововведения, пояснял, что за 20 
месяцев работы нового созыва депутаты 
выступали «по ведению» 765 раз, потра-
тив на это 13 часов.

Поправки в регламент были внесе-
ны в МГД в конце октября, когда бюд-
жет уже рассматривался на думских ко-
миссиях, и одобрены на пленарном за-
седании прямо перед первым чтением 
бюджета 3 ноября. В результате его об-
суждение прошло уже по новым прави-
лам и заняло всего около двух часов. Для 
сравнения: в первый год работы нового 
созыва МГД заседание, на котором про-
ект бюджета на 2020–2021 годы рассма-
тривался в первом чтении, длилось 9 ча-
сов 50 минут, а во втором чтении он об-
суждался 10 часов 30 минут. В 2020 году 
второе чтение бюджета и вовсе побило 
все рекорды: заседание продлилось два 
дня, а во второй день вопрос обсуждался 
11 с половиной часов.

Сработали регламентные новации 
и в ходе второго чтения, на которое 24 

ноября хватило пяти часов. К проек-
ту на этот раз поступило 107 поправок 
(год назад — более 200): «Яблоко» вне-
сло 14 предложений, «Единая Россия» 
(ЕР) и «Моя Москва» совместно — шесть, 
КПРФ — пять, а остальные поправки 
были внесены отдельными депутата-
ми. Столичный департамент финан-
сов, выполнявший функцию редакто-
ра проекта, поддержал все инициативы 
ЕР и «Моей Москвы» и — впервые за этот 
созыв — полностью учел две поправки 
«Яблока».

Отметим, что нынешний созыв МГД, 
в котором при сохранении большинст-
ва единороссов и их союзников пред-
ставительство оппозиции выросло по-
чти втрое, при рассмотрении бюдже-
та традиционно поддерживает не толь-
ко все инициативы ЕР и «Моей Москвы», 
но и отдельные предложения оппозици-
онных фракций. Так, в 2019 году были 
полностью учтены три поправки КПРФ, 
в 2020 году — одна поправка депутата 
от «Справедливой России» Александра 
Соловьева. В 2021 году очередь дошла 
до «Яблока»: полностью учтены два его 
предложения. По словам главы столич-
ного департамента финансов Елены Зяб-
баровой, поправки «яблочников» увели-
чивают на 1,1 млрд руб. финансирова-
ние мероприятий по сохранению объ-
ектов культурного наследия и на 1 млрд 
руб.— расходы на развитие системы 
предпрофессионального обучения стар-
шеклассников.

В итоге за бюджет проголосовали 25 
депутатов, против — 15, в том числе фрак-
ция КПРФ в полном составе, воздержался 
один — «яблочник» Евгений Бунимович. 
Напомним, что в 2019 году против приня-
тия бюджета в целом было подано только 
семь голосов, в 2020 году — девять.

Кроме ограничения в выступлени-
ях, депутатам в этом году отвели мень-
ше времени и на подготовку поправок 
ко второму чтению бюджета. «После 
окончания заседания в среду, 3 ноября, 
принимали поправки до 10 утра среды 
10 ноября. То есть формально это шесть 
дней, а фактически — пять,— расска-
зал „Ъ“ справоросс Михаил Тимонов.— 
В прошлом году формально дали семь 
дней, а фактически — шесть». Однако де-
путат не считает сокращение срока на 
подготовку поправок причиной того, 
что в этом году их поступило в два раза 
меньше: «Боюсь, что некоторые депута-
ты просто устали вносить поправки, ко-
торые не проходят».

Елена Рожкова

Галопом  
по поправкам
Мосгордума утвердила бюджет столицы 
на 2022–2024 годы
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Как стало известно „Ъ“, в рамках уголовно-
го дела о пропаже 300 тонн принадлежав-
шего Минобороны топлива был отправлен 
под домашний арест Олег Кислов — началь-
ник Государственного центрального меж-
видового полигона Минобороны Капустин 
Яр, с которого запускались первые совет-
ские баллистические ракеты. Генерал-май-
ор стал обвиняемым во взяточничестве бла-
годаря показаниям своего подчиненного, 
полковника Алексея Прудникова: он при-
знался, что передал топливо коммерсантам 
за взятку в 1,9 млн руб., а затем  поделился 
вознаграждением с командиром, а также 
рассказал о еще двух эпизодах коррупции 
начальника. Знакомые раскаявшегося офи-
цера говорят, что полугодовое содержание 
под стражей стало для него «невыносимым» 
и он был готов назвать кого угодно ради сво-
боды, которую и получил.

В среду 235-й гарнизонный военный суд Мо-
сквы освободил из-под стражи и перевел под до-
машний арест бывшего начальника 161-й шко-
лы техников ракетных войск стратегического 
назначения (РВСН) Алексея Прудникова. Об из-
менении меры пресечения ходатайствовали не 
адвокаты обвиняемого в получении особо круп-
ной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ) полковника, а раз-
бирающийся с этим делом следователь Главного 
военного следственного управления (ГВСУ) СКР.

Адвокат офицера Евгений Вагин категори-
чески отказался от комментариев, однако близ-
кие к расследованию источники „Ъ“ пояснили, 
что условием выхода обвиняемого из изолято-
ра стали признание вины, раскаяние и заклю-
ченное им досудебное соглашение о сотрудниче-
стве с Главной военной прокуратурой. В рамках 
этой сделки Алексей Прудников, по данным 
„Ъ“, дал показания о трех эпизодах взяток с уча-
стием генерала Кислова. Но для начала полков-
ник признал, что в 2019 году разрешил проезд 
на территорию своей части водителям бензо-
возов ООО «Я-Автодизель» из Ямало-Ненецкого 
АО и позволил им выкачать мазутохранилище 
школы техников объемом 300 тонн (см. „Ъ“ от 22 
июня). Операция была официально задеклари-
рована как очистка особо охраняемого военно-
го объекта, поэтому за мазут «Я-Автодизель» не 
платил, однако после его вывоза гендиректор 
фирмы-подрядчика, как следовало из показа-
ний полковника, передал ему наличными 1 млн 
900 тыс. руб. Эту сумму предприимчивый офи-
цер, опять же по его словам, поделил со своим 
непосредственным начальником, командиром 
полигона Капустин Яр генерал-майором Олегом 
Кисловым. Подробности других эпизодов кор-
рупции пока неизвестны.

На сотрудничество со следствием полков-
ник Прудников, по данным источников „Ъ“, по-
шел в ноябре и вскоре после этого командир Ка-
пустина Яра Кислов был задержан на полигоне 
и под конвоем доставлен из Астраханской обла-
сти в Москву. Ему предъявили обвинение по той 
же ч. 6 ст. 290 УК РФ, а затем ГВСУ СКР обрати-
лось в военный суд с ходатайством об аресте ге-
нерала. Однако суд удовлетворил его, как сказа-
но в решении, лишь «частично». Очевидно, он 
принял к сведению, что Олег Кислов прослужил 
в Минобороны, в основном в РВСН, более 30 лет, 
награжден орденом Почета, медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, а в мае это-
го года, на торжествах, посвященных 75-летию 
Капустина Яра, губернатор Астраханской обла-
сти Игорь Бабушкин вручил генералу знак отли-
чия «Честь и слава» за «многолетнюю успешную 
службу и высокий профессионализм». С учетом 
состояния здоровья и прошлых заслуг обвиняе-
мому разрешили на время следствия оставать-
ся под домашним арестом с целым рядом за-
претов, в том числе в использовании интернета 
и средств связи.

Сослуживец и знакомый Олега Прудникова, 
попросивший не публиковать его данные, рас-
сказал „Ъ“, что речь идет не о мазуте марок М-40 
и М-100, оцененном следствием в 2 млн 138 тыс. 
руб., а о так называемом нефтешламе — отхо-
дах, которые годами копились в военной шко-
ле, загрязняя ее территорию. По версии колле-
ги, полковника Прудникова уже штрафовали за 
нарушение экологических норм и даже пыта-
лись привлечь его к ответственности через суд. 
Знакомство военного с директором «Я-Автодизе-
ля» Ренатом Яваевым, согласившимся утилизи-
ровать отходы, стало, как выразился собеседник 
„Ъ“, подарком для них обоих. Первый бесплат-
но решал наболевшую экологическую пробле-
му, а второй опять же задаром получал сырье для 
переработки и получения из него полноценно-
го дизтоплива.

В 2019 году партнеры, по версии источника 
„Ъ“, выполнили свои обязательства и расстались 
довольные друг другом, но два года спустя ком-
мерсанта Яваева задержали сотрудники военной 
контрразведки по подозрению в мошенничест-
ве. Уголовное дело, напомним, изначально воз-
буждалось ГВСУ СКР по соответствующей ст. 159 
УК РФ. Именно бизнесмен, как утверждает собе-
седник „Ъ“, первым согласился на сотрудниче-
ство со следствием. Он заявил на допросе, что на 
самом деле не покупал мазут и не принимал его 
в дар, а получил топливо за взятку. Подозревае-
мый таким образом избежал уголовной ответст-
венности как добровольно сообщивший о сво-
ем участии в коррупционном преступлении. 
Оказавшись в мае этого года в московском СИЗО 
№5, полковник Прудников, по словам его сослу-
живца, полгода «держался» и не признавал вину, 
но в конце концов содержание под стражей и по-
стоянное «психологическое давление» стали для 
него «невыносимыми».

Ренат Яваев, в свою очередь, рассказал „Ъ“, 
что его «Я-Автодизель», хотя и зарегистрирован 
в Ямало-Ненецком АО, работает в разных реги-
онах страны. «Выбираем направления по мере 
наших потребностей и финансовых возможно-
стей»,— пояснил он. Мазут из школы техников 
коммерсант выкачивал, заключив официаль-
ный договор и согласовав его «со всеми служба-
ми», а иначе, по его мнению, «на особо охраняе-
мом объекте и быть не могло». Господин Яваев 
отметил, что сам он, как «человек маленький», 
выполнил все, что от него требовалось: предо-
ставил следствию документы по контракту и дал 
исчерпывающие показания. Теперь, по его сло-
вам, «пусть те, кто втянул нас в эту мутную исто-
рию, сами разбираются».

Сергей Машкин

Капустин Яр зачистили 
от мазута и коррупции
Арестован начальник  
известного военного полигона

Госдума в окончательном 
чтении приняла поправки 
к Воздушному кодексу РФ, 
разрешающие бортпро-
водникам пресекать дей-
ствия дебоширов на борту 
самолетов. Отныне члены 
экипажа могут применять 
«меры принуждения» с раз-
решения командира судна 
и пользоваться «спецсред-
ствами сдерживания». Пе-
речень таких средств от-
дельным актом должно 
определить правительство 
РФ. В Минтрансе и Росави-
ации отказались сообщить, 
чем стюарды смогут усми-
рять авиадебоширов. Ав-
тор законопроекта говорит, 
что спецсредствами могут 
стать пластиковые наручни-
ки, но обсуждался и вариант 
с электрошокерами.

Проект поправок к Воз-
душному кодексу РФ был раз-
работан депутатом Госдумы 
шестого и седьмого созывов 
Александром Старовойтовым 
(ЛДПР) и внесен в парламент 
еще в октябре 2018 года. В ст. 58 
Воздушного кодекса РФ (регла-
ментирует права командира 
воздушного судна) вносятся из-
менения, позволяющие коман-
диру отдавать распоряжения 
подчиненным не только «в це-
лях обеспечения безопасности 
полета», но и при «угрозе жиз-
ни или здоровью других лиц». 
В кодекс вносится ст. 85.2 о пра-
вах членов экипажа и сотруд-
ников служб авиационной без-
опасности при «совершении 
противоправных действий на 
борту воздушного судна». Так, 
стюардам разрешается приме-
нять к дебоширам, отказыва-
ющимся подчиняться коман-
диру, «все необходимые меры, 
в том числе меры принужде-
ния», а также «использовать 
специальные средства сдержи-
вания». Перечень этих средств 
должно подзаконным актом 
определить правительство РФ.

Законодательство в отноше-
нии хулиганов на борту авиа-
лайнеров стало ужесточать-
ся после серии инцидентов 
в 2013 году. Так, в январе 2013 
года саратовский бизнесмен 
Сергей Кабалов на борту рей-
са Москва—Хургада в ответ на 
просьбу не курить в самолете 
избил стюарда и пытался вло-
миться с угрозами в кабину 
к пилотам, утверждая, что он 
боец «спецназа ГРУ» и депутат 
(позднее был осужден на три 
с половиной года за попыт-
ку угона самолета). В Госдуме 
в ответ на серию таких инци-
дентов предлагали оснащать 
салоны самолетов автомати-
ческими видеокамерами. Но 
в авиакомпаниях подсчитали, 
что камеры лишь для одного 
самолета обойдутся в €1,5 млн 
и это приведет к удорожанию 
билетов. В итоге в 2013 году 

был принят в первом чтении, 
а в 2018 году вступил в силу за-
кон о черных списках, позво-
ляющий авиакомпаниям не 
продавать билеты провинив-
шимся пассажирам. В 2017 
году были ужесточены ст. 213 
и ст. 267.1 УК РФ о нарушении 
правил безопасности на тран-
спорте: авиадебоширам по 
ним грозит до пяти лет лише-
ния свободы. В МВД РФ отчи-
тывались, что в 2019 году по-
лиция задержала в аэропортах 
около 1,2 тыс. хулиганов, кото-
рых не допустили на рейсы. 
Впрочем, в авиакомпаниях да-
вали понять, что некоторые ху-
лиганы все равно проникают 
на самолет и черные списки 
в таком случае не помогают.

Поправки депутата Старо-
войтова к Воздушному кодек-
су РФ были приняты Госдумой 
в первом чтении еще в мае 
2019 года, но их дальнейшее 
рассмотрение неоднократно 
откладывалось. В марте—мае 
2021 года Ассоциация эксплу-
атантов воздушного транспор-
та (в нее входят все крупней-
шие перевозчики) обращалась 
в Минтранс и думский коми-
тет по транспорту с просьбой 
ускорить принятие закона. По 
данным собеседников «Ведо-
мостей», рассмотрение ини-
циативы блокировали пред-
ставители силовых ведомств, 
опасающиеся «перегибов» при 
исполнении закона.

Сейчас бортпроводники 
могут делать дебоширу заме-
чания и выдать письменное 
предупреждение от команди-
ра воздушного судна (КВС) на 
бланке авиакомпании, кото-
рое по прилете также переда-
ется в полицию и служит ма-
териалом для возбуждения 
административного или даже 
уголовного дела, рассказыва-

ет представитель авиакомпа-
нии Red Wings. «КВС может 
совершить вынужденную по-
садку, но это нежелательный 
вариант,— говорит он.— Ни-
какие спецсредства не разре-
шены, в крайнем случае борт-
проводникам приходится 
использовать подручные сред-
ства, чтобы обездвижить де-
структивного пассажира: на-
пример, ремни для швартовки 
груза, дополнительные ремни 
безопасности, даже скотч».

В Минтрансе и Росавиации 
отказались сообщить, что вой-
дет в перечень спецсредств 
и чем стюарды смогут усми-
рять авиадебоширов. Источ-
ник, близкий к группе «Аэроф-
лот», сообщил, что перечень 
спецсредств будет дорабаты-
ваться Минтрансом с учетом 
мнений перевозчиков. Ранее 
в «Аэрофлоте» настаивали на 
том, чтобы бортпроводникам 
одобрили использование пла-
стиковых наручников и спе-
циальных ремней для сдержи-
вания дебоширов. Господин 
Старовойтов пояснил „Ъ“, что 
вариант с пластиковыми на-
ручниками рассматривался. 
«Много споров ходило, как 
бортпроводницы будут поль-
зоваться спецсредствами. Да-
вайте воздушных маршалов 
в самолеты посадим. Но дебо-
широв члены экипажа вместе 
с адекватными пассажирами 
и сейчас связывают шарфа-
ми, чулками и ремнями. Шарф 
можно пережать, да к тому же 
пассажир может подать в суд 
за использование неразре-
шенных спецсредств»,— рассу-
ждает автор закона. При этом 
Александр Старовойтов счи-
тает введение института мар-
шалов для усмирения хулига-
нов неэффективным. По его 
словам, такие сотрудники ис-

пользуются на рейсах для пре-
дотвращения терактов и не 
должны вмешиваться в дебо-
ши, так как их специально мо-
гут устраивать террористы для 
вычисления такого сотрудни-
ка и завладения его оружи-
ем. «Да и что маршал сделает 
с большой пьяной компани-
ей»,— добавляет господин Ста-
ровойтов. Обсуждалось и ис-
пользование электрошокеров, 
но против их применения мо-
жет возразить Росгвардия, по-
лагает он: «Шокер попадет 
в руки террористов, и тогда им 
можно будет вывести из строя 
какие-то электронные агрега-
ты на борту».

В Red Wings отметили, что 
мнения об эффективности 
спецсредств у перевозчиков 
разнятся, так как подавляю-
щее большинство бортпровод-
ников — женщины. Они не 
всегда смогут применить к де-
боширу смирительные рубаш-
ки или кляпы. С электрошоке-
рами другие сложности: «Они 
дорогие, надо придумать, где 
их хранить, неизбежно возник-
нут споры, насколько обосно-
ванно было их применение 
в конкретной ситуации». В Red 
Wings отмечают, что в РФ 99% 
случаев деструктивного пове-
дения на борту связаны с чрез-
мерным употреблением алко-
голя. «Поэтому эффективнее 
спецсредств были бы другие 
меры: например, как в неко-
торых аэропортах США и Из-
раиля, купленный в duty free 
алкоголь не выдавать сразу, 
а доставлять на самолет, борт-
проводники вернут его по при-
лете. Или не продавать алко-
голь в duty free в зоне вылета, 
а только в зоне прилета»,— счи-
тает представитель компании.

Александр Воронов,  
Айгуль Абдуллина

Авиадебоширам прописали 
неназванные спецсредства
Госдума приняла закон о сдерживании воздушных хулиганов

Д О С Ь Е П О Л И Г О Н  К А П У С Т И Н  Я Р

4-й Государственный центральный межвидовой полигон 
(Капустин Яр) основан в Астраханской области в 1947 году 
как центр испытаний первых отечественных баллистиче-
ских ракет. 20 февраля 1956 года здесь было проведено 
испытание ракеты Р-5 с ядерной боеголовкой, в июле 
того же года запущена первая в мире ракета-носитель 
с собаками. С 1961 года с полигона регулярно запускались 
спутники оборонного и научного назначения. С 1969 по 
1979 год он функционировал как международный космо-
дром — участник программы «Интеркосмос». В 1988 году 
потребность в космических запусках с полигона резко 
сократилась, они были приостановлены. С тех пор в качест-
ве космодрома он имел вспомогательное значение. Всего 
с Капустина Яра был осуществлен 101 космический пуск, 
из них 85 были удачными. Последний состоялся 19 июня 
2008 года: российская ракета-носитель «Космос-3М» 
вывела на орбиту шесть американских спутников системы 
Orbcomm. В 2019 году сообщалось, что Минобороны лик-
видирует единственную оставшуюся на полигоне площадку 
для космических пусков.

Председатель СКР Александр Ба-
стрыкин возбудил уголовное дело 
в отношении бывшей судьи Мос-
ковского арбитражного суда Еле-
ны Кондрат, жены экс-замген-
прокурора РФ Николая Кондрата. 
Она подозревается в посредни-
честве при передаче в 2020 году 
взятки в размере $50 тыс. своей 
бывшей помощнице, а ныне судье 
Елене Махалкиной. Сама госпожа 
Кондрат связывает свое уголов-
ное преследование с конфлик-
том с руководством суда и отвер-
гает участие в передаче взятки. 
По словам Елены Кондрат, госпо-
же Махалкиной не хватало 5 млн 
руб. на покупку квартиры и она за-
нимала деньги у знакомых, в том 
числе у нее.

Александр Бастрыкин возбудил 
уголовное дело в отношении экс-су-
дьи Арбитражного суда города Мо-
сквы Елены Кондрат. Это стало воз-
можным после того, как 12 июля 
этого года Высшая квалификацион-
ная коллегия судей РФ дала согла-
сие на привлечение госпожи Кон-
драт к уголовной ответственности. 
Для дальнейшего расследования 
дело передано в ГСУ СКР по Москве. 
Оперативное сопровождение будут 
осуществлять сотрудники подразде-
ления «М» столичного УФСБ, на мате-
риалах которых и базируются дока-
зательства против экс-судьи.

Елена Кондрат подозревается 
в посредничестве при передаче взят-

ки (ч. 4 ст. 291.1 УК). Как говорится 
в материалах расследования, Еле-
на Кондрат располагала в силу зани-
маемой должности информацией 
о том, что ее коллега Елена Махалки-
на рассматривает вопрос о привле-
чении различных лиц к субсидиар-
ной ответственности в рамках дела 
о банкротстве компании «Управ-
ление снабжения транспортного 
строительства». Нужно отметить, 
что госпожа Махалина на протяже-
нии десяти лет была секретарем 
и помощником судьи Елены Конд-
рат, прежде чем самой стать судьей, 
и женщины поддерживали друже-
ские отношения.

В сентябре 2020 года, считает 
следствие, обедая «в одном из мо-
сковских ресторанов», госпожа 
Кондрат предложила своей колле-
ге $50 тыс. в случае вынесения ре-
шения о непривлечении к субси-
диарной ответственности ряда 
физических и юридических лиц, 
проходящих по «банкротному» делу. 
В дальнейшем в ходе телефонных 
переговоров и личных встреч Елена 
Кондрат, по версии СКР, якобы убе-
ждала госпожу Махалкину принять 
требуемое решение, не называя при 
этом заказчиков. А 12 октября 2020 
года госпожа Махалкина написала 
заявление в ФСБ, и дальше все пе-
реговоры женщин проходили под 
контролем оперативников, вплоть 
до передачи денег, состоявшейся ве-
чером 18 октября 2020 года.

Госпожа Кондрат отвергает все об-
винения в свой адрес. Она связывает 
свое уголовное преследование с лич-
ным конфликтом, который у нее 
был с руководством суда, рекоменда-
ции которого по рассматриваемым 
ею делам она отказывалась выпол-
нять. Отметим, что недавно госпожа 
Кондрат подавала административ-
ный иск к председателю арбитраж-
ного суда Николаю Новикову и дру-
гим его руководителям, оспаривая 
их решения, однако 12 ноября суд от-
казался его принять (причины пока 
не опубликованы).

Что касается обвинения в переда-
че взятки, то Елена Кондрат настаи-
вает, что $50 тыс. передала бывшей 
помощнице по ее просьбе и колле-
га заняла их для покупки кварти-
ры в элитном ЖК «Шуваловский» 
на Мичуринском проспекте. «Еле-
не Махалкиной не хватало денег для 
покупки квартиры, она стоила, с ее 
слов, 25 млн руб., а у нее было лишь 
20 млн, и я ей одолжила сколько смо-
гла. Деньги она обещала вернуть 
весной»,— отметила госпожа Кон-
драт. По ее словам, 18 октября 2020 
года она болела, но Елена Махалки-
на настояла на встрече, уверяя, что 
находится недалеко от дома коллеги 
и они «с мамой едут выбирать обои 
в квартиру». «Я согласилась»,— доба-
вила госпожа Кондрат. Как отметила 
госпожа Кондрат, ее ни разу не опро-
сил следователь в рамках расследо-
вания, несмотря на ее ходатайства 

об этом. «Я даже немного рада, что 
дело возбудили, так как теперь могу 
говорить многие вещи спокойно»,— 

отметила госпожа Кондрат. Экс-су-
дья уверена, что доказательств ее 
вины нет. «Но меня смешали с гря-

зью, и я буду защищаться»,— резю-
мировала Елена Кондрат.

Владислав Трифонов

Судья не пожалела денег для бывшей помощницы
Елену Кондрат заподозрили в передаче взятки

В качестве спецсредств для сдерживания авиа дебоширов рассматривается 
 использование специальных ремней стюардами  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



Завершающийся год запомнился 
автовладельцам двумя большими ре-
формами в области безопасности дви-
жения. С марта действует новое зако-
нодательство в области техосмотра, 
позволившее усилить контроль за со-
стоянием автопарка. Вторая реформа 
– применяемый с апреля новый подход 
к проверке навыков водителей на экза-
менах в реальных дорожных условиях. 
Нововведения принесли пользу и в бу-
дущем позволят снизить аварийность 
на дорогах, об этом говорят эксперты 
и свидетельствуют данные Госавтоин-
спекции.

ТЕХОСМОТР СЛОЖНОЙ СУДЬБЫ
Реформа в области технического осмо-
тра, стартовавшая 1 марта 2021 года, го-
товилась еще с 2017-го. Действовавшая 
ранее система оказалась откровенно 
неудачной и привела к распространению 
мошеннических схем, когда 80% авто-
владельцев машины на проверку не при-
возили, а диагностические карты поку-
пали. Массовый выезд на дороги такого 
транспорта привел к росту аварийности, 
это было видно и по статистике Госавто-
инспекции. Для решения проблемы Минэ-
кономики, МВД и Минтранс подготовили 
масштабный законопроект (Госдума его 
впоследствии поддержала и приняла), 
который перевел все диагностические 
карты (ДК) в электронный вид, ввел обя-
зательное фотографирование на пунктах 
ТО и установил жесткую ответственность 
для псевдооператоров-мошенников. Так-
же был введен дополнительный контроль 
техосмотра автобусов сотрудниками  
Госавтоинспекции: с начала года инспек-
торы проверили более 240 тыс. транс-
портных средств.

Важной частью реформы стал также 
запуск в эксплуатацию Единой автома-
тизированной информационной систе-
мы техосмотра ЕАИСТО, в которую сте-
кается информация обо всех осмотрах 
и где формируются электронные ДК. 
«В настоящее время ЕИСТО работает 
достаточно стабильно, основные недо-
статки купированы», – говорит глава 
некоммерческого партнерства станций 
диагностики «Безопасность и транс-
порт» Ярослав Васичков. Модернизация 
информационных систем Госавтоин-
спекции, напомним, являются частью 
федерального проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацпроекта «Без-
опасные и качественные дороги».

По решению правительства реформа 
запускалась с полугодовым переходным 
периодом. Это выражалось в том, что 
срок действия диагностических карт, 
истекавший с 1 февраля по 30 сентября, 
был автоматически продлен на шесть 
месяцев, но минимум до 1 октября. «Как 
и в любом деле, на начальном этапе неиз-
бежны разного рода накладки, например 
неравномерное распределение нагрузки, 
очереди, – пояснял глава правительства 
России Михаил Мишустин. – В условиях, 
когда ситуация с коронавирусом хоть 
и улучшается, но пока далека от идеаль-
ной, это несет определенные риски, в том 
числе и для здоровья людей».

Объявленный мораторий был воспри-
нят операторами техосмотра и незави-
симыми экспертами негативно: звучали 
опасения, что с продленными ДК никто ТО 
проходить не будет (хотя законная обязан-
ность сохранялась), но ничего подобного 
не произошло. Данные из ЕАИСТО сви-
детельствуют о том, что автовладельцы 
в марте–сентябре активно приезжали на 
диагностику, чтобы получить диагности-
ческие карты. На поведение автовладель-
цев не повлиял и закон о так называемой 
отвязке ОСАГО от ТО: с 22 августа при 
оформлении полиса диагностическая 
карта не проверяется. От поправок экс-
перты также ожидали негативных послед-
ствий (пустые пункты техосмотра и т. д.), 
но статистика МВД не подтвердила и этих 
опасений. «Сейчас активно работает и 
оформляет диагностические карты бо-
лее 4700 пунктов техосмотра, – говорит 
заместитель исполнительного директора 
Российского союза автостраховщиков 
Сергей Ефремов. – Это говорит о том, что 
доля ответственных автовладельцев, ко-
торые считают необходимым проходить 
ТО в установленные законодательством 
сроки, велика».

Сейчас на рассмотрении в Госдуме 
находится законопроект, в котором зало-
жен ряд дополнительных нововведений 
в области техосмотра. Основное ново-
введение – переход на добровольное ТО 
для мотоциклов и автомобилей физлиц, 
не участвующих в перевозках. Данное 

решение ранее было поддержано в пра-
вительстве и МВД. «Мониторинг доступ-
ности для населения услуг по техосмотру 
транспортных средств, проведенный 
МВД, показал неготовность действую-
щей системы ТО к реализации новых 
положений законодательства», – пояс-
нял глава российской Госавтоинспек-
ции генерал-лейтенант полиции Михаил 
Черников. В ряде регионов наблюдается 
дефицит пунктов ТО, а чрезмерно низ-
кие тарифы не позволяют выходить на 
рынок новым игрокам. Вся эта ситуация 
в совокупности приводит к тому, что при 
сохранении обязательного техосмотра 
граждане рискуют столкнулся со сложно-
стями, поэтому принято решение сделать 
процедуру добровольной, закрепив это в 
законе. 9 ноября законопроект был при-
нят в первом чтении, до конца года его 
примут окончательно, об этом уже заявил 
глава комитета Госдумы по транспорту 
Евгений Москвичев.

Важно понимать, что добровольность 
не означает полного отсутствия контро-
ля: техосмотр для легковых автомобилей 
и мотоциклов остается обязательным 
в ряде случаев. Без предъявления диа-
гностической карты невозможно будет 
пройти перерегистрацию транспортного 
средства на нового собственника в от-
делении ГИБДД. Ежегодно, по данным 
Госавтоинспекции, фиксируется около 
7,5 млн изменений в регистрационных 
данных транспортных средств. За про-
шедший год выросла активность на 
вторичном авторынке. Таким образом, 
можно предположить, что с принятием 
нового закона значительное количество 
автомобилей все равно будет проверять-
ся. Сохраняется обязательная проверка 
при внесении изменений в конструкцию 
автомобиля (ежегодно подразделения 
ГИБДД регистрируют более 220 тыс. 
различного вида переоборудований). 

Параллельно с этим МВД предложило 
ввести скидки на ОСАГО и пониженные 
ставки транспортного налога для тех, кто 
проверил свой автомобиль добровольно. 
Ну и наконец, обязательное ТО с преж-
ней периодичностью сохраняется в пол-
ном объеме для автобусов, грузовиков и 

такси (совокупно около 8 млн транспорт-
ных средств). С 1 марта 2022 года, на-
помним, вступят в силу поправки в КоАП, 
вводящие штраф в размере 2 тыс. руб. за 
управление транспортным средством, не 
прошедшим ТО и не получившим ДК.

Таким образом, по совокупности пред-
лагаемых альтернатив и мер стимулиро-
вания получается, что значительная часть 
автопарка все равно будет проверяться, 
но для граждан система проверок будет 
более комфортной. У многих операторов, 
конечно, возникают резонные опасения по 
поводу резкого снижения спроса на услу-
ги пунктов ТО по итогам принятия закона. 
Данная ситуация обсуждалась на одном 
из совещаний, где представитель Минэко-
номики Александр Вдовин заявил о пла-
нах ведомства разработать комплекс мер, 
который бы позволил «сбалансировать 
те выпадающие мощности, которые есть 
у пунктов технического осмотра».

Параллельно с законопроектом Мин-
транс и МВД России подготовили уточ-
нения в другие документы. Для упроще-
ния процедуры ТО вносятся изменения 
в постановление правительства №1434: 
во время диагностики не будут более 
проверяться подтеки двигателя, коробки 
передач, мостов и кондиционера, а также 
наличие аптечки, огнетушителя и знака 
аварийной остановки. Данные работы из-
быточны, считают в Минтрансе, отказ от 
них упростит процедуру ТО без ущерба 
для безопасности движения и сократит 
расходы операторов техосмотра. ГУОБДД 
МВД России проект поддерживает, доку-
мент проходит финальные стадии согла-
сования. Другой проект направлен на уси-
ление борьбы с мошенниками, которые 
пытаются загрузить в ЕАИСТО фейковые 
фотографии автомобилей, не приезжав-

ших на осмотр (их доля минимальна, но 
необходимо свести это явление к нулю). 
Поправками в приказ №97 Минтранс вве-
дет обязательный дополнительный сни-
мок машины с техэкспертом, появится так-
же запрет на применение фотоэффектов 
и редактирование изображений. Новый 
приказ поддержан ГУОБДД МВД России, 
он проходит финальный этап согласова-
ния и после утверждения вступит в силу 
с 1 марта 2022 года.

НОВЫЕ ЭКЗАМЕНЫ – НОВЫЙ ФИЛЬТР
Другая не менее важная реформа – пе-
реход в 2021 году на новую систему про-
верки навыков будущих водителей. Еще 
с советских времен, напомним, экзамен 
в ГИБДД принимался в три этапа – «тео-
рия», «площадка» и «город». В то время 
когда была разрешена самоподготовка 
без посещения автошколы, проверка 
первоначальных навыков на площадке 
позволяла отсеивать кандидатов в во-
дители, не владеющих базовыми навы-
ками. Но в 2013 году самоподготовку 
запретили, и необходимость в отдельной 
площадке отпала. После анализа и оцен-
ки всех рисков Госавтоинспекция пред-
ложила перейти на единый практический 
экзамен в реальных условиях, который 
был введен c 1 апреля новой редакцией 
постановления правительства №1097 
и приказом МВД России №80.

Также с апреля больше не публикуют-
ся учебные маршруты. Раньше это по-
зволяло гражданам выучить все улицы, 
где будет проходить городской экзамен, 
а также расположение знаков и светофо-
ров. Подобная зубрежка не имела ничего 
общего с получением реальных навыков 
вождения, ведь водитель должен уметь 

быстро ориентироваться на любых ули-
цах любого города. Ужесточилась и си-
стема оценки. До 1 апреля, напомним, 
все ошибки разделялись на мелкие, 
средние и грубые, за каждый промах 
ставились баллы (максимальное их ко-
личество – четыре). Теперь все ошибки 
поделены на четыре группы: однобал-
льные, двухбалльные, трехбалльные 
и ошибки, при совершении которых эк-
замен прекращается. Упражнения, кото-
рые раньше оценивались по отдельному 
экзаменационному листу в рамках пло-
щадки, отныне оцениваются по общему 
листу, во время их выполнения допуска-
ется совершить одну ошибку и попробо-
вать еще раз.

Введение нового регламента по сда-
че экзаменов почти моментально отраз-
илось на результативности. Кандидаты 
дезориентировались в постоянно меняю-
щихся условиях движения, рассказывают  
в Госавтоинспекции, путаясь и ошибаясь 
из-за того, что не знакомы заранее с учеб-
ным маршрутом. Выходит, что решение от-
казаться от публикации маршрутов было 
абсолютно верным, так как продемонстри-
ровало достаточно низкий уровень под-
готовки. Количество граждан, сумевших 
сдать городской экзамен с первого раза, 
с апреля по октябрь сократилось с 26% до 
11%, остальные направлялись на переэ-
кзаменовку. Представляющие опасность 
начинающие и неуверенные в себе води-
тели за рулем не оказались и на дорогу не 
выехали. Все это в совокупности отрази-
лось и на аварийности: за десять месяцев 
2021 года по вине водителей со стажем 
менее двух лет было совершено 6,3 тыс. 
аварий, что на 11,5% меньше, чем годом 
ранее (количество погибших и раненых 
также сократилось).

Проведенная реформа принесла 
пользу, считает глава Союза автошкол 
Москвы Александр Ачкасов. «Мы сегод-
ня готовим водителя в реальных услови-
ях и не отвлекаемся на натаскивание на 
площадке, – говорит он. – Теперь никто 
не ходит по площадке с конусом, секун-
домером или линейкой и не вымеряет 
сантиметр или миллиметр. Теперь мы 
больше тратим времени на езду в горо-
де. Курсантам такой подход нравится. Да 
и на экзамене теперь все понятно – сдал 
и не сдал... экзамен один! Остальное – 
дело техники».

Новым регламентом реформа под-
готовки водителей не ограничивается. 
Минпросвещения России при поддержке 
ГУОБДД МВД России и экспертного со-
общества в 2021 году приступило к под-
готовке новых примерных программ 
подготовки водителей. Действующие 
программы, напомним, утверждены при-
казом Минобрнауки №1408 от 2013 года 
– за прошедшие восемь лет документ 
серьезно устарел (особенно с учетом 
многочисленных поправок, внесенных 
в ПДД) и требует полной переработ-
ки. В рамках поправок запланировано 
ввести отдельные курсы обучения пра-
вилам оформления мелких аварий по 
европротоколу, а также правилам уста-
новки и выбора детских удерживающих 
устройств. Рассматривается вариант 
увеличения количества часов, которое 
будет отводиться на обучение вождению 
в городских условиях (за счет сокраще-
ния времени на площадке). Документ 
проходит процедуру согласования на 
разных этапах, после чего будет направ-
лен на утверждение в Минпросвещения 
России.

АВАРИЙНОСТИ ПЕРЕКРЫЛИ ХОД
Какой результат принесли реформа техосмотра и новые экзамены на водительские права

КОЛИЧЕСТВО ДИАГНОСТИЧЕСКИХ КАРТ 
ПОСЛЕ ПРОХОЖДЕНИЯ ТО

Месяц Кол-во (шт.)

Март 663959

Апрель 1131665

Май 1006678

Июнь 1029309

Июль 893560

Август 939461

Сентябрь 859408

Октябрь 964935

Всего 7474157

Данные ГУОБДД МВД России 
за март-октябрь 2021 г.

Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» национального проекта «Безопасные качественные дороги».
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УСПЕШНОСТЬ СДАЧИ ЭКЗАМЕНОВ НА ПРАВА С ПЕРВОГО РАЗА

2020 год

41,3% сдало экзамен по первоначальным навыкам управления (площадку) 

23,6% сдало экзамен по управлению ТС в условиях дорожного движения 

2021 год (с 1 апреля по 31 октября)

11,1 % сдало практический экзамен

Данные ГУОБДД МВД России
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Германская коалиция  
сложилась на бумаге
Будущее правительство ФРГ обнародовало свои приоритеты

В среду, почти через два месяца после выбо-
ров в Бундестаг, будущее правительство ФРГ 
во главе с социал-демократом Олафом Шоль-
цем представило проект коалиционного согла-
шения. Документ согласовали три партии, ко-
торые и сформируют кабинет министров: СДПГ, 
«Союз 90/Зеленые» и СвДП. Из соглашения сле-
дует, что Берлин готов к конструктивному диало-
гу с Москвой и даже хочет разрешить россиянам 
в возрасте до 25 лет безвизовый въезд в стра-
ну. Вероятный будущий глава МИДа Анналена 
Бербок не раз выступала с критическими выска-
зываниями в адрес Москвы, однако собеседни-
ки „Ъ“ в госструктурах РФ призывают не делать 
поспешных выводов, отмечая: политику ФРГ 
на российском направлении всегда курировал 
лично канцлер.

Раздел будущего коалиционного соглашения, по-
священный внешней политике, даже при беглом 
просмотре дает представление о том, как намере-
на расставить приоритеты новая власть. Сначала 
упоминается «дружба» с США. Затем «тесное парт-
нерство» с Великобританией, ниже — «поддержка» 
Украины и дальнейшие санкции в отношении Бело-
руссии, «если (президент страны Александр.— „Ъ“) 
Лукашенко не сменит свой курс». И лишь затем идет 
абзац, посвященный России. Впрочем, звучит он об-
надеживающе.

«Германо-российские отношения глубоки и разно-
образны. Россия — важный игрок на международной 
арене. Мы понимаем значение стабильных и основа-
тельных отношений и потому продолжаем к ним стре-
миться. Мы учитываем двухсторонние интересы на 
основе принципов международного права, прав че-
ловека и европейского миропорядка, которому при-
вержена и Россия»,— говорится в документе, который 
должен будет определять политику ФРГ в течение бли-
жайших четырех лет. Еще один важный тезис: «Мы хо-
тим создать возможность безвизового въезда из Рос-
сии в Германию для особо важных целевых групп, 
например, для молодежи до 25 лет».

В целом часть, посвященная отношениям с Рос-
сией, отличается конструктивностью: авторы про-
екта соглашения больше говорят о возможностях 
для сотрудничества, чем о разногласиях. Чувстви-
тельную тему «Северного потока-2» и вовсе обошли 
стороной, что оставляет новому правительству боль-
ше пространства для маневра в переговорах с Росси-
ей и США. Также отмечено, что политики надеются 
на продолжение стратегических переговоров меж-
ду РФ и США по разоружению и считают, что к ним 
нужно привлечь Китай.

Между тем, например, в отношении Турции про-
звучала критика. «Демократия, верховенство зако-
на, права человека, права женщин и меньшинств 
(в Турции.— „Ъ“) существенно сократились. Вот по-
чему мы не будем закрывать какие-либо главы или 
открывать новые в переговорах о вступлении (ре-
спублики в ЕС)»,— говорится в тексте.

Финальная версия проекта соглашения состоит 
из 57,2 тыс. слов — чуть меньше исторического мак-
симума (60 тыс. слов), достигнутого прошлой пра-
вительственной коалицией ХДС/ХСС и СДПГ в 2017 
году. Для сравнения: первый подобный документ, 
подписанный в 1961 году, был примерно в 30 раз 
меньше и состоял всего из 2 тыс. слов. «Если в прош-
лом коалиции давали друг другу лишь примерные 
ориентиры для работы в правительстве, то теперь 
они стремятся подробно разъяснить все детали за-
ранее»,— объяснил эту тенденцию немецкий поли-
толог Михаэль Косс газете Die Zeit. 

Из всего этого объема лишь около десяти стра-
ниц оказались посвящены вопросам внешней по-
литики. Значительная часть была отведена темам 
климата и модернизации. Согласно сообщениям 

немецкой прессы, именно эти моменты оставались 
спорными до самого конца и не позволили партиям 
прийти к соглашению во вторник, как это изначаль-
но планировалось. 

Впрочем, в любом случае соглашение было пред-
ставлено значительно быстрее, чем в прошлый раз: 
в 2017 году это произошло через 169 дней после выбо-
ров в Бундестаг, а сейчас — всего через 59. За это вре-
мя для работы над текстом только на начальном этапе 
были задействованы около 300 специалистов, кото-
рые затем представили председателям партий свои 
выводы по основным темам. В следующей фазе обсу-
ждений, которая продлилась с 15 по 24 ноября, при-
няли участие ведущие переговорщики из трех партий 
в составе группы из 21 человека. Теперь политикам 
предстоит утвердить итоговое соглашение, а вскоре 
после этого — избрать социал-демократа Олафа Шоль-
ца канцлером. В тот же день он должен будет предста-
вить свой кабинет министров. Коалиция запланиро-
вала эти мероприятия на 7–8 декабря.

По данным газеты Bild, вице-канцлером станет 
сопредседатель «зеленых» Роберт Хабек. Главе СвДП 
Кристиану Линднеру прочат пост министра финан-
сов, а его соратникам — министерства юстиции, тран-
спорта и цифровых технологий, образования и иссле-
дований. Социал-демократы, как ожидается, помимо 
поста канцлера, получат министерства внутренних 
дел, труда, обороны, здравоохранения, строительст-
ва, экономического развития и сотрудничества.

Пост главы МИДа прочат лидеру партии «Союз 90/
Зеленые» Анналене Бербок. Она никогда не скрыва-
ла критического отношения к Москве, требовала уже-
сточения санкций, допускала продажу немецких во-
оружений Киеву и выступала против газопровода 
«Северный поток-2». «„Зеленым“ надо будет на чем-то 
зарабатывать очки, а значит, от них можно ожидать 
популистских инициатив, которые могут осложнить 
нам жизнь,— делится соображениями один из собе-

седников „Ъ“ в госструктурах РФ.— С другой стороны, 
проект уже на такой стадии, когда ему фактически не-
возможно помешать. Кроме того, в ФРГ российской те-
мой всегда занимался лично канцлер. Так что, надеем-
ся, обойдется без неприятных сюрпризов».

На этом фоне в Москве позитивно восприняли 
неожиданное заявление «Зеленых» о неприемлемо-
сти американских санкций в отношении «Северно-
го потока-2». Во вторник вечером депутат от фракции 
«Союз 90/Зеленые» и член комитета Бундестага по 
международным делам Омид Нурипур заявил агент-
ству Reuters: «Новые санкции США также неприем-
лемы и для противников „Северного потока-2“. Мы 
сами всегда выступали против трубопровода, но 
не можем понять, о какой дружбе может идти речь, 
если мы подвергаемся санкциям, имея дело с треть-
ими сторонами».

По мнению научного сотрудника Центра евро-
пейских исследований Института международных 
исследований МГИМО Артема Соколова, Анналена 
Бербок «в соответствии с партийными идейными 
установками придерживается критической ритори-
ки в адрес России, но она вряд ли возьмет на себя от-
ветственность ломать российско-германские отно-
шения там, где они сохранили свою устойчивость». 
Тем более что, как отметил собеседник „Ъ“, «деятель-
ность главы МИДа будет зависеть от коалиционно-
го соглашения и позиции канцлера Шольца, едва ли 
заинтересованного в нарастании градуса противо-
речий с РФ».

С тезисом об ограниченной роли главы МИДа в по-
литике ФРГ на российском направлении согласился 
в Facebook и зампред Совета федерации Константин 
Косачев. При этом он обратил особое внимание на за-
явленное стремление сотрудничать с РФ по вопросам 
климата и здравоохранения, а также на инициативу 
об отмене виз для отдельных групп россиян. «Но это, 
конечно же, не в виде поощрения или жеста доброй 
воли, а в качестве предполагаемого инструмента вли-
яния на российское общество»,— добавил господин 
Косачев. И резюмировал: «В общем и целом — (с но-
вым правительством ФРГ.— „Ъ“) сильно хуже не будет. 
Сильно лучше — тоже. Инерционность».

Павел Цуканов, Елена Черненко,  
Павел Тарасенко

Вучич волнуется газ
Президент Сербии попросит  
Владимира Путина о сверхльготной 
цене на энергоноситель

25 ноября в Сочи президент  Владимир Путин встретится 
с  прибывшим накануне в Россию главой Сербии Александром 
 Вучичем. Сам сербский президент назвал встречу «чрезвы-
чайно важной для Сербии». В Белграде ожидают, что ее глав-
ным итогом станет получение Сербией «самой низкой цены 
на газ во всей Европе». Накануне предстоящих в  республике 
президентских и парламентских выборов такой итог был бы 
для  Александра Вучича и возглавляемой им партии весьма 
кстати. С подробностями — корреспондент „Ъ“ на Балканах  
Геннадий Сысоев.

Как подсчитал накануне визита сам Александр Вучич, его нынеш-
няя встреча с Владимиром Путиным станет уже девятнадцатой по 
счету за последние семь лет. «Представляете, 19-й раз президент Пу-
тин нашел время для президента или премьера Сербии. А сколько 
энергии он вложил в отношения с Сербией! Мы ему за это бесконеч-
но благодарны и очень это ценим»,— заявил президент Сербии пе-
ред вылетом в Россию.

Подчеркнутые реверансы Александра Вучича в адрес россий-
ского лидера во многом объясняются повышенными ожиданиями 
Белграда от встречи двух президентов. «От сочинских переговоров 
в Сербии ждут исключительно благоприятной цены на российский 
газ»,— пояснил „Ъ“ источник, хорошо знакомый с позицией серб-
ских властных структур.

Этот тезис фактически подтверждают и сами власти Сербии. Спи-
кер сербского парламента Ивица Дачич прямо заявил на днях: «Над-
еюсь, президент РФ обеспечит Сербии дружескую цену на газ». Он 
также напомнил, что ранее российские официальные лица обеща-
ли Белграду «самую выгодную цену в Европе». Да и сам Александр 
Вучич ранее сообщил сербским СМИ, что газовая тема будет основ-
ной на переговорах в Сочи и что он намерен добиться для Сербии 
«самой низкой цены на газ во всей Европе».

О газе президент Сербии говорил и буквально перед выездом в аэ-
ропорт. На специально созванной в среду пресс-конференции, по-
священной формально ключевым вопросам политики и экономи-
ки, Александр Вучич детализировал свои ожидания от предстоящей 
в Сочи встречи, которую назвал «чрезвычайно важной для Сербии». 
По его словам, Сербия сейчас платит за тысячу кубов российско-
го газа $270, хотя на мировых биржах цена уже превысила $1000, 
и даже при цене в $500 расходы Сербии вырастут на €600 млн в год, 
что обернется для нее миллиардными косвенными потерями. «Мои 
пожелания намного ниже пятисот или шестисот долларов,— при-
знал президент Сербии.— Поэтому я очень волнуюсь перед перего-
ворами, не знаю, что ответит президент Путин. Волнуюсь, но и над-
еюсь, что Владимир Владимирович пойдет навстречу».

Информированный источник „Ъ“ в Белграде полагает, что пре-
зидент Сербии еще до визита мог получить подтверждение россий-
ской стороны о благоприятной цене на газ и теперь намерен пред-
ставить это как собственное достижение. Действительно, в октябре 
Александр Вучич встречался в Белграде с главой российского МИДа 
Сергеем Лавровым и вице-премьером РФ Юрием Борисовым, кото-
рый является сопредседателем российско-сербской межправкомис-
сии. После встречи с сербским президентом господин Борисов поо-
бещал: Россия будет поставлять газ в Сербию по выгодным ценам, 
несмотря на энергетический кризис в Европе.

«Газовый подарок из России» был бы для Александра Вучича весь-
ма кстати. Весной в Сербии пройдут одновременно президентские 
и парламентские выборы, на которых нынешний президент рассчи-
тывает не только на собственное переизбрание, но и на уверенную 
победу возглавляемой им Сербской прогрессивной партии. Имидж 
лидера, получившего от России «самую низкую цену на газ во всей Ев-
ропе», призван этому активно способствовать.

Сербская оппозиция, правда, уже обвиняет президента в готовности 
расплачиваться за газ политическими уступками. «Еще вопрос, сколько 
реально придется заплатить за российский газ,— заявил на днях один 
из лидеров оппозиционной Лиги социал-демократов Воеводины Боян 
Костреш.— Газ оплачивается не только деньгами, но и политическими 
уступками и приостановкой евроинтеграции». Ясно, что этот тезис оп-
позиция наверняка прибережет и для предстоящих выборов.

Помимо газовой темы, в Сочи, по словам Александра Вучича, будут 
обсуждаться и политические вопросы, прежде всего Косово и ситуа-
ция на Балканах в целом. А вот здесь российский и сербский подхо-
ды не всегда и не во всем совпадают, хотя Александр Вучич регулярно 
благодарит Москву за поддержку. Кстати, вскоре после переговоров 
в Сочи президент Сербии примет участие в саммите демократий, ко-
торый организует президент США Джо Байден и на который Россия 
не приглашена.

Будущая глава МИД ФРГ Анналена Бербок 
известна как жесткий критик России. 
Но обнадеживает то, что политику 
на российском направлении всегда 
определяет канцлер Германии, кресло 
которого займет социал-демократ Олаф 
Шольц  ФОТО DPA PICTURE - ALLIANCE VIA AFP

«Это одна из последних площадок для диалога»
Бывший генсек ОБСЕ Томас Гремингер о кризисе в организации и путях выхода из него

В Стокгольме 2–3  декабря прой-
дет встреча 57 министров ино-
странных дел государств—
участников Организации по 
безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (ОБСЕ). Бывший ее 
 генеральный секретарь Томас 
Гремингер, ныне возглавляющий 
Женевский центр политики без-
опасности (GCSP), выпустил до-
клад о многочисленных вызовах, 
которые стоят перед организа-
цией. В интервью корреспонден-
ту „Ъ“ Елене Черненко он расска-
зал, в чем добавочная стоимость 
ОБСЕ для Москвы и что будет, 
если Россия заморозит свое 
членство в этой структуре.

— В докладе вы пишете, что у Рос-
сии с ОБСЕ отношения в духе «лю-
бовь и ненависть». Что вы имее-
те в виду?
— Мне кажется, что негатив проис-
ходит от исторического разочарова-
ния в том, что ОБСЕ не превратилась 
в единственную европейскую орга-
низацию в сфере безопасности. Это 
привело к восприятию ОБСЕ как ма-
лоэффективной организации, плат-
формы для нападок западных стран 
на Россию.

Позитив же связан с тем, что 
ОБСЕ остается одной из немногих 
многосторонних площадок, где еще 
возможен диалог между Россией 
и Западом. И есть надежда, что эта 
организация еще может быть полез-
ной для значимого обмена мнения-
ми и продуктивного сотрудничества.
— В исследовании сказано, что 
ОБСЕ порой называют «спящей 
красавицей». Но порой создается 
впечатление, что это летаргиче-

ский сон. Организация страдает 
от множества проблем: неясной 
миссии и нечеткого позициони-
рования, внутреннего раскола, 
недостаточного финансирования 
и укомплектования. Как вы счи-
таете, почему ОБСЕ оказалась в та-
ком кризисе и что с этим делать?
— Прежде всего позвольте сказать, 
что я с вами согласен в том, что по-
тенциал организации не может рас-
крыться в должной мере из-за ряда 
серьезных проблем. Прежде всего 
есть трудности с внутренним управ-
лением, включая бюджет, повестки 
конференций или такие вопросы, 
как доступ представителей общест-
венных организаций к мероприяти-
ям ОБСЕ. Этими темами надо срочно 
заниматься.

Между тем я убежден, что орга-
низация по-прежнему эффективно 
справляется с выполнением ряда 
важнейших задач на пространст-

ве Евроатлантики и Евразии. Как 
я уже говорил, это одна из послед-
них площадок для диалога. Она все 
еще достаточно успешно работает 
в конфликтных регионах. Она по-
могает укреплять безопасность го-
сударств-участников перед угрозой 
многих современных вызовов — по-
средством своих полевых операций, 
институтов, программной деятель-
ности секретариата. К сожалению, 
на многие достижения ОБСЕ в сто-
лицах государств-участников не об-
ращают должного внимания, они 
не на «политическом радаре» прави-
тельств. То есть надо безотлагатель-
но решать вопросы с внутренним 
управлением организации и по-
вышать ее политическое значение 
в глазах государств-участников.

ОБСЕ все еще предлагает отлич-
ные инструменты для диалога и со-
трудничества, но нам нужно боль-
ше политической приверженности 
и политического лидерства, чтобы 
ими можно было эффективно поль-
зоваться.
— Президент РФ Владимир Путин 
поручил МИДу добиваться от за-
падных государств гарантий без-
опасности на европейском про-
странстве. Как вы считаете, ОБСЕ 
могла бы стать площадкой для та-
ких переговоров?
— Абсолютно. Мне кажется, что по-
тенциал и те возможности, которые 
у ОБСЕ есть, сейчас в недостаточной 
степени используются. Может быть, 
для начала стоит достигнуть понима-
ния между крупными державами, то 
есть между Соединенными Штатами 
и Российской Федерацией, а затем 
заняться этими вопросами на плат-
форме ОБСЕ.

У ОБСЕ — и существовавшего ра-
нее Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе — есть 
большой опыт нахождения развязок 
в области ключевых вызовов евро-
пейской безопасности. Вспомните, 
к примеру, Договор об обычных во-
оруженных силах в Европе. Не вижу 
причин, по которым мы не смогли 
бы повторить это.
— Вы пытались продвигать ди-
алог между военными в рамках 
ОБСЕ, но с ограниченным успе-
хом. В прошлом году ситуация 
в этой сфере ухудшилась — на-
пример, российские военные по 
ряду причин отказались участво-
вать в семинаре по доктринам. 
Похоже, ОБСЕ все больше и боль-
ше становится платформой для 
сражений, а не для решений, вам 
не кажется?
— Да, действительно диалога меж-
ду военными за последние годы 
стало меньше. Мне эта тенденция 
представляется очень опасной. Но 
эффективно продвигать диалог меж-
ду военными возможно только при 
наличии политической привержен-
ности со стороны соответствующих 
правительств. В последние годы мы 
такой приверженности не видели. 
Государства-участники не демон-
стрировали активного настроя на 
диалог.

Определенные надежды на изме-
нение этого тренда я связываю с ди-
алогом по стратегической стабиль-
ности между США и Россией. Мне 
кажется, что целый ряд вопросов, 
в том числе и в рамках ОБСЕ, мож-
но было бы разблокировать, если 
бы крупные державы пришли по 
ним к взаимопониманию. Если бы 

в результате диалога по стратегиче-
ской стабильности в Вену поступил 
позитивный политический сигнал, 
то многие усилия ОБСЕ, в том чи-
сле в сфере продвижения контактов 
между военными, например в рам-
ках «Структурированного диалога» 
или Форума по сотрудничеству в об-
ласти безопасности, можно было бы 
оживить. Можно было бы также вер-
нуться к вопросу о модернизации 
«Венского документа ОБСЕ о мерах 
укрепления доверия и безопасно-
сти». Без импульса со стороны Рос-
сии и США это не получится. Если же 
он будет, мы могли бы продвинуться 
по многим вопросам.
— В России некоторые считают, 
что в своем нынешнем виде ОБСЕ 
не имеет никакой дополнитель-
ной ценности для Москвы. Во-
енно-политическое измерение 
ОБСЕ заблокировано из-за кон-
фронтации, корзина экономики 
и экологии почти пуста, правоза-
щитная тема сильно политизи-
рована. При этом у организации 
даже нет четкого правового стату-
са. Что, если Россия решит замо-
розить свое членство в ОБСЕ?
— Мне не кажется, что это отвечало 
бы интересам России. Россия лиши-
лась бы одной из последних площа-
док для диалога. Если мы хотим ожи-
вить ОБСЕ, то нам надо совместно 
работать над наполнением всех трех 
«корзин» одновременно. Речь долж-
на идти об обеспечении всеобъем-
лющей безопасности, и не только на 
бумаге. Для достижения этой цели 
тоже нужно эффективно совмещать 
двусторонние усилия с многосторон-
ними. Это касается и важнейшего, на 
мой взгляд, вопроса о правовом ста-

тусе ОБСЕ. Если в этом аспекте будет 
понимание между крупными дер-
жавами и будет политическая воля, 
то дипломаты в Вене найдут способ 
урегулировать проблему.
— В докладе вы пишете, что про-
двигать позитивную повест-
ку в ОБСЕ было затруднительно. 
В каких сферах, на ваш взгляд, се-
годня возможно конструктивное 
сотрудничество?
— Есть небольшое, но достаточно 
шумное меньшинство государств—
участников ОБСЕ, которое вообще 
не заинтересовано в диалоге.
— Как дипломат, хоть и бывший, 
вы, наверное, вряд ли скажете, 
о каких странах речь?
— Нет. Тем более что, как директор 
Женевского центра политики без-
опасности, я стараюсь работать со 
всеми акторами. И выделять отдель-
ные государства было бы не в моих 
интересах, но не так трудно себе 
представить, о ком речь. Эта груп-
па не видит ценности в диалоге и не 
считает нужным искать сферы сов-
падающих интересов и возможного 
сотрудничества.

В то же время большинство госу-
дарств-участников все же считают, 
что говорить друг с другом надо и что 
есть смысл сотрудничать в опреде-
ленных сферах, несмотря на глу-
бокие расхождения по другим во-
просам. Не всем из них нравился 
термин, который я изначально ис-
пользовал — «позитивная повест-
ка»,— поэтому я позже стал говорить 
«совпадающая повестка». Но главное 
тут не слова, а подход, конечно.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 29302,66 (–471,45)
РТС 1660,59 (–1,79)
FTSE 100 7286,32 (+19,63)

DAX 30* 15878,39 (–58,61)
DJIA* 35730,90 (–82,90)
NASDAQ Composite* 15761,776 (–13,362)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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Индексы ведущих фондовых бирж на 24.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.11.21
Австралийский доллар 53,6970
Английский фунт 99,4734
Белорусский рубль 29,6175
Датская крона 11,2415

Доллар США 74,3726
Евро 83,6394
Индийская рупия** 99,9148
Казахский тенге** 17,1880

Канадский доллар 58,6720
Китайский юань 11,6427
Норвежская крона* 83,4644
СДР 103,7319

Сингапурский доллар 54,4455
Новая турецкая лира* 57,9316
Украинская гривна* 27,6039
Шведская крона* 82,1660

Швейцарский франк 79,6366
Японская иена** 64,7140
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Выступая на пленарном заседании 
Госдумы в среду, 24 ноября, зампред 
ЦБ Ольга Полякова неожиданно 
предложила создать специальный 
вклад для малообеспеченных гра-
ждан. «Такой вклад может быть у че-
ловека один, сумма его ограничена, 
процентная ставка привязана либо 
к ключевой, либо к уровню инфля-
ции»,— пояснила она.

Такая трогательная забота о гра-
жданах заслуживает всяческих по-
хвал. Однако уже на этапе формули-
рования задачи она вызывает массу 
вопросов. Прежде всего потому, что 
если человек малообеспеченный, то 
ему банально не хватает денег на те-
кущие расходы. Поэтому государст-
во помогает им, выделяя социаль-
ные пособия, которых все равно не 
хватает. Чтобы предположить, что 
они могут накопить какую-то сум-
му и положить ее на вклад, нужно 
иметь богатое воображение.

Не менее важный вопрос, про ка-
кой финансовый инструмент гово-
рит зампред ЦБ — срочный депозит 
или накопительный счет. Судя по ис-
пользованию термина «вклад», речь 
должна идти о срочном инструменте. 
Но тогда, положив на него деньги, ма-
лообеспеченный гражданин должен 
будет дождаться окончания срока 
и не расходовать отложенные сред-
ства, какая бы сильная нужда у него 
ни случилась. Ведь в противном слу-
чае он рискует потерять все свои спе-
циальные проценты. Возможный вы-
ход — накопительный счет с возмож-
ностью снятия средств без потери 
процентов. Однако и накопить за не-
сколько дней на нем можно лишь не-
значительные средства.

Дальше возникают и новые во-
просы. Как заставить банки откры-
вать такие вклады или счета? Ком-
пенсировать им расходы? В каком 
объеме? Все ли банки должны будут 
это делать или только те, которые 
уже выдают пособия малообеспечен-
ным? И множество других.

Российские чиновники различных 
рангов не раз были замечены в попу-
листских инициативах, которые ока-
зывались либо бесполезны, либо не-
реализуемы. Однако Банк России 
в своих начинаниях всегда преследо-
вал какую-либо цель. Перевод выплат 
бюджетникам и социальных пособий 
на карту «Мир» — развивает нацио-
нальную платежную систему. Деление 
инвесторов на квалифицированных 
и неквалифицированных — защища-
ет последних от повышенных рыноч-
ных рисков. Борьба с мисселингом — 
повышает авторитет ЦБ.

Хочется верить, что и в новой ини-
циативе есть разумное зерно. Напри-
мер, с ее помощью можно будет вы-
числить самых богатых малообеспе-
ченных граждан и задать им неприят-
ные вопросы о доходах. Или, напро-
тив, богатые соотечественники по-
могут оформить вклад по специаль-
ной ставке на имя гражданина, и по-
делиться с ним частью выгоды.

Но может быть, проще государст-
ву просто повысить выплаты этой ка-
тегории населения, чтобы граждане 
сами могли выбрать тот вклад, кото-
рый им больше походит.

Российские чиновни-
ки не раз были заме-
чены в бесполезных 
популистских инициа-
тивах, но Банк России 
в своих начинаниях 
всегда преследовал 
какую-либо цель

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго 
неожиданно для отрасли пред-
ложило полностью отменить 
механизм, позволяющий ге-
нераторам искусственно под-
нимать цены на электроэнер-
гию в ночные часы. Промыш-
ленность безуспешно добива-
лась такого решения десять 
лет, но теперь вопрос, по дан-
ным „Ъ“, дошел до президента 
Владимира Путина. Минэнер-
го хочет отказаться от инстру-
мента уже с февраля 2022 года. 
Бизнес ожидает снижения об-
щего платежа за электроэнер-
гию до 40 млрд руб. в год. Гене-
раторы критикуют инициати-
ву и просят решать проблемы 
рынка комплексно.

Производителям электроэнер-
гии могут запретить менять цено-
вые заявки на торгах электроэнер-
гией в ночные часы, что сейчас по-
зволяет повышать оптовые цены. 
Замминистра энергетики Павел 
Сниккарс вынес вопрос на заседа-
ние набсовета «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) 25 ноября, 
рассказали источники „Ъ“ и под-
твердили в Минэнерго и в «Сове-
те рынка».

Минэнерго предлагает полно-
стью отменить механизм коррек-
тировки заявок с 1 февраля 2022 
года, следует из пояснительной за-
писки (есть у „Ъ“). Изменение пра-
вил «приведет к более корректно-
му формированию равновесных 
цен по итогам конкурентного от-
бора ценовых заявок на сутки впе-
ред», отмечается в документе.

Механизм корректировки це-
новых заявок (т. н. инструмент 1,5 

Руст) работает с 2011 года. Он по-
зволяет электростанции менять 
объем продаваемой мощности на 
рынке на сутки вперед (РСВ, ос-

новной сектор продажи электроэ-
нергии). Например, на первом эта-
пе отбора электростанция может 
заявить, что все 24 часа будет про-

давать 99% мощности по ценопри-
нимающим заявкам (т. е. готова по-
ставить мощность по любой цене, 
которая сформируется на торгах). 
Это позволяет пройти отбор и за-
нять большую долю рынка.

Но в день торгов электростан-
ция может без объяснения при-
чин резко снизить объем продава-
емой мощности (обычно в ночные 
часы). Поскольку часть объема вы-
бывает, то он автоматически вос-
полняется по более дорогим заяв-
кам (которые на первом этапе от-
бора исходно не прошли), и тем 
самым повышается общая цена 
для потребителей. По новым пра-
вилам генераторы не смогут ме-
нять заявки.

Бизнес боролся с механизмом 
и даже выносил вопрос на набсо-
вет «Совета рынка» (см. „Ъ“ от 13 
сентября 2017 года). На этот раз 
промышленности удалось под-
нять вопрос на уровень Владими-
ра Путина, который попросил ра-
зобраться с проблемой, рассказа-
ли источники „Ъ“. В Минэнерго 
лишь сообщили „Ъ“, что считают 
целесообразным рассмотреть во-
прос на набсовете «Совета рын-
ка». В «Совете рынка» заявили, что 
специалисты регулятора изучают 
предложения с целью формирова-
ния позиции, которая будет озву-
чена на набсовете.

«Проблема известна уже много 
лет, но до сих пор никак не реша-
лась»,— говорят в «Сообществе по-
требителей энергии» (объединяет 
промышленных потребителей). 
По их оценкам, переплата в свя-
зи с применением механизма до-
стигает 25–40 млрд руб. в год. Для 

сравнения: общий платеж энерго-
рынка за электроэнергию в сек-
торе РСВ в 2020 году составлял 
868 млрд руб., по данным «Адми-
нистратора торговой системы».

Генерирующие компании ожи-
даемо критикуют идею. «Самый 
большой недостаток предложе-
ния — это отсутствие комплексно-
сти в рассмотрении вопроса изме-
нения правил функционирования 
РСВ. Правка рассматривает лишь 
один элемент сложной многоуров-
невой модели торговли электроэ-
нергией. Так уж вышло, что имен-
но эта правка напрямую задевает 
ряд недостатков функционирова-
ния оптового энергорынка, кото-
рые необходимо решать: это и ог-
ромный объем обязательного це-
нопринимания, и невозможность 
генерации закладывать в заявки 
убытки, полученные в результа-
те вынужденной работы, продажу 
порядка 20% произведенной элек-
троэнергии тепловой генераци-
ей по убыточным регулируемым 
тарифам (РД) и прочее»,— заяви-
ли „Ъ“ в «Совете производителей 
энергии» (СПЭ, объединяет гене-
рирующие компании).

Вопрос о снижении цены РСВ 
сейчас гораздо менее актуален, 
чем снижения цен на другие груп-
пы товаров, добавили в СПЭ. Там 
приводят в пример рост цен на 
металлургическую продукцию 
на 37% с начала года, в том числе 
на чугун и сталь на 76%, тогда как 
стоимость обеспечения электроэ-
нергией и теплом выросла лишь 
на 4,9%.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Энергетиков просят не темнить
Минэнерго предлагает отменить механизм завышения ночных энергоцен

Ограничения транспортной инфраструктуры на-
чинают прямо влиять на добычу угля в России. Так, 
«Эльгауглю» пришлось остановить работу на Огод-
жинском месторождении, чтобы обеспечить вывоз 
продукции со своего ключевого Эльгинского проек-
та. Возможности отправок угля ограничены недоста-
точной пропускной способностью Восточного поли-
гона на фоне трехкратного роста добычи на Эльге.

В «Эльгаугле», входящем в «А-Проперти» Альберта Авдоля-
на, сообщили „Ъ“, что компания заморозила добычу на Огод-
жинском угольном месторождении, чтобы продолжать на-
ращивать темпы вывоза угля Эльгинского месторождения 
в условиях ограниченной пропускной способности Восточ-
ного полигона. «Это решение — непростое для экономики 
Огоджинского проекта»,— признал представитель компании.

• Сугодинско-Огоджинское месторождение в Амурской обла-
сти находится под управлением «Эльгаугля». Это крупнейшее 
угольное месторождение на Дальнем Востоке, суммарные за-
пасы и ресурсы составляют 2,8 млрд тонн углей марок Г, СС, 
Т и А. «А-Проперти» планировала уже к 2023 году нарастить  
добычу на Огоджинском месторождении с 1 млн до 10 млн тонн.
По данным Argus, «Эльгауголь» в третьем квартале увели-

чил поставки на восток с Эльги почти втрое, до 3,8 млн тонн. 
Сама компания сообщала о росте отгрузок в первом полуго-

дии почти вчетверо, до 7,5 млн тонн. Такой рост поставок усу-
губил проблему нехватки железнодорожных мощностей на 
Восточном полигоне, которая обострилась также из-за вре-
менной остановки движения в июле после обрушения мо-
ста в Забайкальском крае.

По данным РЖД, которые имеются в распоряжении „Ъ“, 
поставки угля из Амурской области (в этом регионе отправ-
ки с расположенной в южной Якутии Эльги попадают на об-
щую сеть ОАО РЖД) выросли за январь—октябрь на 313%, 
с 2,8 млн до 11,5 млн тонн. Таким образом, 98% поставок из 
Амурской области пришлись на уголь Эльги.

«Поставки с Эльгинского месторождения высококачест-
венного коксующегося угля могли быть еще больше, но мы 
ограничены нормой правил недискриминационного досту-
па (к железнодорожной инфраструктуре.— „Ъ“), которую 
строго соблюдаем»,— говорит представитель «Эльгаугля».

ОАО РЖД обеспечивает рекордные объемы вывоза угля 
в восточном направлении, заверили „Ъ“ в монополии. По-
грузка экспортного угля в порты Дальнего Востока выросла 
за январь—октябрь на 2,7%, до 79,7 млн тонн. С начала ноя-
бря (за 23 дня) рост составляет уже 7,1% к аналогичному пе-
риоду прошлого года, до 6,1 млн тонн. Погрузка угля в гра-
ницах Дальневосточной железной дороги за десять месяцев 
года выросла в 1,6 раза, до 25,3 млн тонн. По словам предста-

вителя ОАО РЖД, значительный вклад в рекордный показа-
тель внесла погрузка якутских углей Эльгинского месторо-
ждения. «С учетом высокой востребованности восточного 
направления РЖД при согласовании заявок работает в стро-
гом соответствии с правилами недискриминационного до-
ступа к инфраструктуре, определяющим очередность досту-
па к дефицитной пропускной способности»,— заявили там.

«А-Проперти» планировала в 2023 году увеличить добычу 
угля на Эльге до 45 млн тонн ежегодно, расширить провоз-
ную способность железнодорожного пути Эльга—Улак до 
30 млн тонн и построить перевалочные мощности в аквато-
рии порта Ванино. По итогам года на Эльге планируется до-
быть 18 млн тонн. Одним из вариантов решения проблемы 
вывоза угля Эльги было строительство собственной желез-
нодорожной нитки до Охотского моря, но в правительстве 
этот вариант не нашел поддержки.

По мнению управляющего директора рейтинговой служ-
бы НРА Сергея Гришунина, в обозримом будущем проблема 
вывоза эльгинского угля, вероятно, будет решаться через за-
ключение соглашения между ОАО РЖД и Якутией о гаранти-
рованных объемах поставок. Временно снять остроту в рас-
пределении мощностей Восточного полигона, по его мне-
нию, могло бы снижение цен на уголь в Китае.

Евгений Зайнуллин, Наталья Скорлыгина

Развернутый уголь
«Эльгауголь» притормозил вывоз с Огоджинского месторождения ради Эльгинского

МВД раскритиковало законопроект МЧС о запуске 
в России системы «Безопасный город», которая мо-
жет обойтись бюджету в 97,1 млрд руб. В частности, 
МВД не устроила идея учредить компанию, кото-
рая будет контролировать запуск новых IT-систем 
и предстоящие закупки оборудования. Источни-
ки „Ъ“ говорят, что руководство МВД опасается мо-
нополизации рынка. Замечания к инициативе есть 
и у комитета Госдумы по информполитике, но там, 
наоборот, поддерживают идею контролировать ход 
внедрения систем городской безопасности через 
единую структуру. С учетом необходимости доработ-
ки, полагают в Госдуме, МЧС рискует не успеть вне-
сти документ в текущую сессию.

„Ъ“ ознакомился с письмом замглавы МВД Аркадия Го-
стева в МЧС от 28 октября. В нем МВД высказало ряд замеча-
ний к законопроекту о системе «Безопасный город», который 
в сентябре подготовило МЧС. Он предполагает централизо-
ванный перезапуск по всей России систем городской безопас-
ности, а также создание единой на страну платформы для аг-
регации и обработки данных. Реализация «Безопасного горо-
да» оценивается в 97,1 млрд руб. бюджетных расходов.

Законопроект может обязать власти субъектов запускать 
системы городской безопасности. Сейчас они это делают по 
желанию. Инициатива также предполагает учреждение пу-

блично-правовой компании (ППК) «Безопасный город», ко-
торая выступит центром контроля и компетенций по этому 
проекту. МЧС планирует согласовать документ с заинтересо-
ванными ведомствами и внести его на рассмотрение Госдумы 
до конца года (см. „Ъ“ от 29 сентября).

В МВД считают, что ряд формулировок законопроекта МЧС 
противоречат действующему законодательству. Также непо-
нимание у Аркадия Гостева вызвало желание МЧС контроли-
ровать расходование средств на внедрение информацион-
ных систем в рамках проекта через ППК: «Это может привести 
к осуществлению контроля со стороны ППК „Безопасный го-
род“ за деятельностью исполнительных органов власти в це-
лом и МВД в частности».

В МВД просят не наделять ППК «Безопасный город» функ-
цией контроля. По словам собеседника „Ъ“, знакомого с хо-
дом разработки проекта, в министерстве опасаются, что наде-
ление ППК контролирующей функцией приведет к тому, что 
установится монопольный поставщик решений и оборудова-
ния для «Безопасного города» во всех регионах. В пресс-служ-
бе МВД не ответили на запрос.

В пресс-службе МЧС „Ъ“ сообщили, что получили позицию 
МВД и при доработке законопроекта замечания и предложе-
ния были учтены. В то же время источник „Ъ“ в МЧС подчер-
кивает, что «позиция МВД не совсем ясна». Дело в том, поясня-
ет он, что публично-правовая компания будет выступать не 

в роли контрольно-надзорного органа, а в роли «центра ком-
петенций, проще говоря, аудитора»: «То есть если она обнару-
жит нарушения или недочеты при закупках или внедрении 
систем городской безопасности, то сообщит об этом в уполно-
моченные органы, прокуратуру или Следственный комитет».

«Безопасный город» появился потому, что МЧС и Совет 
безопасности недовольны результатами запуска систем го-
родской безопасности в субъектах (см. „Ъ“ от 8 сентября). Не-
давний аудит показал, что в ряде регионов они работают не-
эффективно или вообще присутствуют лишь номинально. 
В связи с этим на 2022 год запланирован ряд прокурорских 
проверок.

Глава комитета Госдумы по информполитике Александр 
Хинштейн рассказал „Ъ“, что как участник профильной меж-
ведомственной рабочей группы ознакомился с законопро-
ектом МЧС и также направил ряд замечаний. «Но в целом 
у концепции создания ППК есть объективный плюс: появит-
ся внешний регулятор, который сможет оказывать влияние 
на всех участников процесса и контролировать ход реализа-
ции проекта в масштабах всей страны. Сегодня это получа-
ется далеко не всегда удачно»,— полагает господин Хинш-
тейн. Он сомневается, что «с учетом всех необходимых пра-
вок» МЧС успеет внести законопроект на рассмотрение Гос-
думы до конца осенней сессии.

Никита Королев

«Безопасный город» подвергся разбору
В МВД опасаются монополизации рынка оборудования для городских систем
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отдела финансов  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские брокеры получа-
ют все больше доходов от предо-
ставления услуг на финансовом 
рынке. Совокупная выручка 
20 крупнейших игроков в янва-
ре—сентябре выросла на треть. 
В первую очередь на фоне высо-
кой активности клиентов увели-
чились доходы от основной, бро-
керской деятельности. Некото-
рые смогли привлечь дополни-
тельную выручку от маркетмей-
керских услуг. По мнению экс-
пертов, в следующем году рост 
доходов брокеров будет зависеть 
от стабильности рынка и отсут-
ствия дефолтов.

Выручка 20 крупнейших россий-
ских инвестиционных компаний от 
оказания услуг на финансовом рын-
ке за три квартала 2021 года увели-
чилась на 36%, почти до 41 млрд руб., 
подсчитал „Ъ“ на базе их отчетности. 
Объем доходов по самой крупной ста-
тье — брокерским услугам — вырос 
чуть меньше, на 31,8%. Более замет-
но повышалась выручка от депози-
тарной (в шесть раз) и маркетмейкер-
ской (57%) деятельности, а также от 
агентских услуг (44%).

Трехкратный рост доходов от бро-
керских услуг продемонстрировал 
«Фридом Финанс», двукратный — 
«Атон» и «Велес Капитал». Операци-
онный директор «Фридом Финанс» 
Галина Карякина такой результат объ-
ясняет значительным ростом числа 
клиентов в 2021 году. Более скромные 
успехи «Открытие Брокер» (рост на 
33%) начальник финансового управ-
ления компании Илья Золотарев объ-
яснил увеличением числа активных 

клиентов (на 28%). Заместитель ген-
директора по брокерскому бизнесу 
ФГ «Финам» Дмитрий Пантеровский 
связал роста брокерских комиссий 
в компании (почти на 60%) в том чи-
сле с динамикой рынка.

Из общей картины несколько вы-
бился крупнейший брокер БКС. Со-
гласно раскрытой им отчетности, 
общие комиссионные доходы компа-
нии выросли на 26%. Однако выручка 
от брокерских услуг осталась факти-
чески на уровне прошлого года. В то 
же время комиссионные от депози-
тарных услуг выросли в 20 раз.

В компании пояснили, что в 2021 
году произошла «реклассификация 
уровней аналитического учета в от-
четности», в статье «комиссии от кли-
ентских операций на фондовом рын-
ке» больше не учитываются доходы от 
депозитарной комиссии. По оценке 
БКС, комиссионный доход от брокер-
ской деятельности в целом увеличил-
ся почти на 25%. При этом компа-
ния следует тенденции на снижение 
и даже отмену комиссий, компен-
сируя это ростом клиентской базы 
и оборотов.

Одновременно многие из круп-
ных брокеров увеличили в 1,5–3 раза 
выручку от оказания маркетмейкер-
ских услуг. С учетом роста числа эми-
тентов на российских биржах это 
направление становится все более 
популярным у брокеров.

По словам господина Золотарева, 
«Открытие инвестиции» при разра-
ботке и выводе продуктов на клиента 
стало активно выступать маркетмей-
кером по групповым инструментам, 
что «дает дополнительную выруч-

ку». Галина Карякина отметила, что 
«Фридом Финанс» добавил в список 
эмитентов новые фонды и несколь-
ко эмитентов из тех, по которым он 
выступал андеррайтером выпуска 
облигаций. Партнер, руководитель 
трейдинга «Атона» Ярослав Подсеват-
кин отметил, что группа стала круп-
нейшим маркетмейкером бирже-
вых фондов на Московской бирже 
с долей рынка более 62%, запустив 
56 БПИФов в этом году. В «ВТБ Капи-
тал Брокер» уточнили, что выступают 
маркетмейкером только по инвест-
фондам и распространять эту дея-
тельность на другие классы активов 
не планируют. 

Впрочем, у ряда компаний прои-
зошло и снижение комиссионных 
в этом секторе. В БКС объяснили его 
снижением платы от Московской 
биржи, а также ростом конкурен-
ции. В «Финаме» снижение назвали 
временным фактором, назвав этот 
рынок одним из приоритетных для 
 компании. 

В следующем году динамика до-
ходов брокеров будет зависеть и от 
волатильности рынка, и от интере-
са к нему потенциальных клиентов, 
считает Галина Карякина. Важным 
фактором она называет отсутствие 
крупных дефолтов, «которые надолго 
охлаждают рвение инвесторов» (см. 
„Ъ“ от 23 ноября). «Открытие Брокер» 
ожидает роста доходов от операций 
на финансовом рынке в следующем 
году на фоне увеличения количества 
клиентов брокера, а также количест-
ва предоставляемых сервисов и услуг.

Ксения Куликова,  
Дмитрий Ладыгин

Брокеры  
отработали клиентов
Выручка от услуг увеличилась на треть Рынок аудиторов рискует 

 остаться без кадров из-за не-
достаточного притока новых 
специалистов. Чтобы решить 
проб лему, профильная саморе-
гулируемая организация (СРО) 
предлагает выдавать аттестаты 
экзаменуемым на каждом эта-
пе обучения, чтобы повысить 
мотивацию приходящих в про-
фессию. Однако участники рын-
ка считают, что этой меры недо-
статочно и она скорее приведет 
к дополнительным заработкам 
 самой СРО. 

В СРО «Ассоциация аудиторов „Со-
дружество“» (ААС) рассказали „Ъ“, что 
аудиторский рынок испытывает не-
хватку кадров, потому что специали-
сты уходят с него в связи с выходом 
на пенсию, а приток новых кадров 
слабый. Не все претенденты готовы 
сдать квалификационный экзамен 
в три этапа, еще меньшее число буду-
щих аудиторов справляется с провер-
кой знаний, пояснили там.

По данным Единой аттестацион-
ной комиссии (ЕАК) на рынке ауди-
та, количество зарегистрировавших-
ся на экзамен на должность аудитора 
в 2021 году сократилось с 2099 годом 
ранее до 635 претендентов. При этом 
в 2021 году первый этап успешно сда-
ли 54% экзаменуемых, а со вторым 
этапом справилось только 36% уча-
ствующих в тестировании, указыва-
ют они. В целом, согласно статисти-
ке, представленной на сайте СРО, за 
20 лет количество аудиторов сокра-
тилось с 40 тыс. до 17,1 тыс. Вопрос 
о нехватке аудиторских кадров ААС 
собирается поднять 7 декабря на спе-
циальном совещании с Минфином.

• Аудиторами становятся студен
ты профильных вузов и представи
тели смежных профессий. Подго
товка и сдача экзамена, по словам 
участников рынка, занимает от по

лутора до пяти лет. Полноценным 
аудитором претендент становит
ся, только сдав три этапа экзамена. 
Бороться с кадровым голодом «Со-

дружество» намерено, изменив по-
рядок аттестации. Согласно предло-
жению ААС, экзаменуемого нужно 
наделять полномочиями помощни-
ка аудитора при сдаче первого этапа 
экзамена, а при сдаче второго — ас-
систента аудитора. При сдаче треть-
его этапа экзаменуемый будет счи-
таться полноценным аудитором, как 
и было ранее. 

Участники рынка признают про-
блему нехватки кадров. Так, управля-
ющий партнер департамента аудита 
компании «Делойт» в СНГ Игорь Тока-
рев отмечает, что с момента измене-
ния формата экзамена в 2020 году до 
настоящего времени не было выпуще-
но ни одного полностью аттестован-
ного аудитора. Управляющий партнер 
FinExpertiza Нина Козлова добавляет, 
что проблема кадрового голода каса-
ется всех категорий привлекаемых 

для аудита специалистов. Партнер 
КПМГ Антон Усов также отмечает боль-
шую текучесть кадров на рынке. 

При этом замгендиректора по 
персоналу «Юникона» (глобальный 
альянс BDO) Светлана Карпухина 
считает, что тенденция сокращения 
количества аудиторов на рынке про-
длится еще минимум три года. Она от-
мечает, что возрастает потребность не 
просто в количестве, а в качестве ауди-
торов. Глава профсоюза «АБ и ФР» Ле-
онид Блинков считает, что кадровый 
голод на аудиторском рынке может 
продлиться около семи лет и рынок 
рискует остаться с 5 тыс. аудиторов. 
По словам господина Блинкова, ка-
дровый голод может привести к подо-
рожанию услуг на рынке аудиторов. 

Участники рынка считают, что 
предложение СРО о выдаче аттеста-
тов после сдачи каждого этапа экзаме-
на не сможет полностью решить про-
блему кадрового голода. Так, госпожа 
Карпухина указывает, что существую-
щая модель экзамена введена недав-
но и новое изменение не приведет 
к быстрому приросту новых аттесто-
ванных кадров. «Это будет еще один 
период, когда рынок не получит но-
вых аудиторов»,— уверяет она. 

Собеседник „Ъ“ из «большой чет-
верки» говорит, что предложение 
СРО выглядит как попытка повысить 
доход самой ассоциации, так как она 
одновременно поддержит бюджет 
ЕАК и ААС. По его словам, ничто не 
мешает аудиторским организациям 
и сейчас иметь в штате и помощни-
ков, и ассистентов. Директор аттеста-
ционной комиссии Ирина Красиль-
никова отмечает, что первые шаги 
в профессии экзаменуемый может 
сделать уже после прохождения пер-
вого этапа экзамена, так как он полу-
чает сертификат, подтверждающий 
начальный уровень знаний.

Юлия Пославская

Старый кадр лучше, новых нет
В аудиторских компаниях заканчиваются 
квалифицированные специалисты

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Стройком-
плекс» не перейдет в ближай-
шее время в собственность груп-
пы «Русские фонды». Сделка от-
кладывается из-за смерти един-
ственного акционера НПФ Алек-
сандра Воронина. Вступление 
в наследство длится как ми-
нимум полгода. За это время 
на фонд могут появиться дру-
гие претенденты, в том числе 
те, кто рассматривал покупку 
«Стройкомплекса» раньше.

Сделка по продаже НПФ «Строй-
комплекс» (см. „Ъ“ 6 сентября) от-
кладывается, рассказали несколь-
ко источников „Ъ“, близких к фонду 
и возможному покупателю. Причи-
ной стала смерть единственного ак-
ционера фонда Александра Ворони-
на 6 ноября. «Это произошло прямо 
накануне закрытия сделки по про-
даже НПФ инвестиционной груп-
пе „Русские фонды“»,— утверждает 
один из собеседников „Ъ“. По его сло-
вам, группа сохраняет заинтересован-
ность в активе, к тому же за «Строй-
комплекс» был внесен задаток.

• Инвестгруппа «Русские фонды» 
 купила свой первый НПФ, который 
работает с пенсионными накоплени
ями, в этом году. Им стал оренбург
ский фонд «Доверие» (см. „Ъ“ от 17 фев
раля). Кроме того, в группу входит 
«Внешэкономфонд», а также куплен
ный в этом году у холдинга «ЭсЭфАй» 
(в прошлом — «Сафмар финансовые 

инвестиции») Саида Гуцериева «Мос
промстройФонд» (в конце октября 
переименован в «СтройпромФонд»). 
Аккумулированные пенсионным ди
визионом группы средства по ОПС со
ставляют 7,7 млрд руб., по негосудар
ственному пенсионному обеспечению 
(НПО) — 5,8 млрд руб.

• НПФ «Стройкомплекс» оперирует 
3,5 млрд руб. пенсионных накоплений 
и 0,8 млрд руб. пенсионных резервов. 
Клиентами фонда по ОПС являются 
39,8 тыс. человек, по НПО — 9,3 тыс. 
человек. Единственным акционером 
фонда являлся Александр Воронин, 
бывший чиновник мэрии Москвы, 
а впоследствии бизнесмен. Его сыну 
Владимиру принадлежит ФСК «Ли
дер». Также у него есть дочь Ирина.
В конце сентября ФАС согласова-

ла продажу НПФ «Стройкомплекс» 
компании «Ладья Ривер», входящей 
в «Русские фонды». «Сделка затяги-
вается до вступления в права на-
следников Александра Воронина. 
Таким образом, закрытие ее возмож-

но только через полгода»,— говорит 
один из собеседников „Ъ“.

По словам другого источника, ин-
вестгруппа уже провела перегово-
ры с Владимиром Ворониным, на ко-
торой подтвердила желание купить 
НПФ, а бенефициар — намерение 
продать актив. Ранее собеседники „Ъ“ 
говорили, что цена сделки обговари-
валась в районе 10% от активов «Строй-
комплекса». Еще один источник „Ъ“ 
утверждает, что прежние претенден-
ты на актив, в частности Россельхоз-
банк (РСХБ), уже «активизировались» 
и начали новый раунд общения с про-
давцом. В РСХБ, ПСБ и «Русских фон-
дах» не ответили на запрос „Ъ“. Свя-
заться с наследниками господина 
Воронина не удалось.

«За полгода, пока наследники будут 
вступать в права, ситуация может из-
мениться, и на фонд могут появиться 
другие претенденты»,— отмечает ген-
директор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. Он подчеркивает, что в сдел-
ках с гражданами многое зависит от 
личности сторон — в итоге может по-
меняться не только покупатель, но 
и сама конфигурация продажи. «„Рус-
ские фонды“ уже заплатили задаток за 
НПФ, и в договоре есть определенные 
ограничивающие условия продав-
цов, даже наследников»,— утвержда-
ет источник „Ъ“. Впрочем, признает 
он, альтернативный покупатель впол-
не может компенсировать неустойку.

Илья Усов

У «Стройкомплекса» 
расстроилась продажа
Переход НПФ к «Русским фондам» откладывается

Банк России  
как регулятор  

финансового рынка  
крайне заинтересован  

в… повышении качества 
аудиторской работы  

и пресечении 
недобросовестных практик

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 14 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А

Показатели деятельности крупнейших инвестиционных компаний за девять месяцев 2021 года
Название Выручка  

от оказания 
услуг  

(млн руб.)

Изм.  
за год  

(%)

В том числе услуги (млн руб.) Маржинальные 
займы,  

предоставленные 
физлицам  
(млрд руб.)

Средства  
клиентов  

(млрд руб.)
брокерские депозитарные доверительного 

управления
агентские маркет

мейкерские

БКС 9742,7 26,1 6882,4 2043,8 — 154,4 49,8 — 79,72

БК «Регион» 5909,9 -2,5 н. д. н. д. н. д. н. д. н. д. н. д. н. д.

«Атон» 4691,7 110,8 4268,5 61,0 — 270,0 22,4 — 12,65

«Открытие Брокер» 3690,1 32,9 3559,6 69,9 — 28,7 26,3 0,12 17,32

«Фридом Финанс» 3332,8 232,2 2928,0 142,6 0,4 — 39,0 3,29 41,63

«Финам» 2722,5 57,0 1965,4 81,6 — 0,1 30,4 7,47 36,70

«Сбербанк КИБ» 2013,4 24,1 н. д. н. д. н. д. н. д. н. д. н. д. 8,67

«ВТБ Капитал» 1880,8 107,0 53,6 — — 0,5 177,1 — —

«Меррилл Линч Секьюритиз» 1809,1 7,3 801,1 — — — — — 1,71

«ВТБ Капитал Брокер» 1064,4 42,5 346,5 42,5 — 242,9 16,0 — 18,47

«Велес Капитал» 631,0 94,4 588,2 8,1 4,4 0,1 28,5 — 8,19

«Ренессанс Брокер» 578,0 46,3 390,2 10,7 — — 105,3 — 7,30

«Ай Ти Инвест» 491,7 -44,9 284,4 34,4 35,1 91,1 35,2 0,01 6,32

«Дженерал Инвест» 398,3 36,4 215,5 2,2 31,7 118,4 — — 1,72

«Грандис Капитал» 383,7 65,4 6,8 0,8 376,2 — — — 0,49

Компании ранжированы по размеру выручки от предоставления услуг на финансовом рынке. Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  
н. д.— компании не раскрыли в отчетности эти данные. По данным отчетности ОСБУ за девять месяцев 2021 года.

10 процентов
от активов  
были готовы заплатить 
покупатели за НПФ 
«Стройкомплекс»
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Москва не стала доводить 
до крайности ситуацию с по-
ставками газа в Молдавию. «Газ-
пром», который 22 ноября при-
грозил республике отключе-
нием газа за просрочку плате-
жа, согласился дать ей еще два 
дня на погашение долга. Парла-
мент страны 25 ноября должен 
одобрить решение о выделении 
необходимой суммы в $74 млн 
из бюджета. Хотя «Молдовагаз» 
и прежде задерживал платежи, 
«Газпром» до сих пор не прибе-
гал к ультиматумам о прекраще-
нии поставок. Но, полагают экс-
перты, без подобного давления 
Молдавия могла бы еще долго 
затягивать оплату.

Молдавия смогла уговорить «Газ-
пром» предоставить ей дополнитель-
ную отсрочку платежа за поставки 
газа в октябре—ноябре до 26 ноября, 
сообщил вице-премьер страны Анд-
рей Спыну. Заплатить около $74 млн 
страна должна была 22 ноября, 
но не сделала этого и в тот же день 
получила от Москвы предупрежде-
ние об остановке поставок газа через 
48 часов.

Но после обещаний Молдавии за-
платить «Газпром» не стал этого де-
лать. Как пояснил представитель 
монополии Сергей Куприянов, ком-
пания сделала это «в виде исключе-

ния, проявляя добрую волю и пони-
мание, в какой сложной ситуации 
могут оказаться граждане респу-
блики». В дальнейшем, подчеркну-
ли в «Газпроме», там рассчитывают 
на абсолютное выполнение Мол-
давией своих контрактных обяза-
тельств и выплату текущих плате-
жей за газ в срок.

Оплачивать долг «Молдовагаза» 
Кишинев собирается из своего бюд-
жета. Андрей Спыну пояснял, что 
правительство уже одобрило этот 
транш, но помимо этого поправки 

к закону о государственном бюдже-
те на 2021 год должны в срочном по-
рядке одобрить депутаты парламен-
та. Этот вопрос включен в повестку 
заседания 25 ноября.

В конце октября «Газпром» 
и «Молдовагаз» смогли подписать 
новый пятилетний контракт, дей-
ствующий с 1 ноября. При этом 
в октябре Молдавия закупала газ 
по старому контракту по более вы-
сокой цене, привязанной к спото-
вым ценам в Европе ($790 за тыся-
чу кубометров). Чтобы оплачивать 
подорожавший газ, правительство 
пересмотрело тарифы для внутрен-
них потребителей, но только с 3 но-
ября — в результате «Молдовагаз» 
столкнулся с кассовым разрывом 
за октябрь и первую половину ноя-
бря, из-за чего ему теперь требуется 
поддержка бюджета.

Собеседники „Ъ“, знакомые с си-
туацией, удивлены таким жестким 
поведением «Газпрома». По их сло-
вам, вопрос кассового разрыва был 
абсолютно предсказуем и обсуждал-
ся с «Газпромом» заранее. Кроме того, 
прежде «Молдовагаз» допускал и бо-
лее серьезные просрочки платежей, 
но «Газпром» не выносил этот вопрос 
в публичное поле, к тому же в столь 
ультимативной форме.

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач 
отмечает, что резкая позиция «Газ-

прома», скорее всего, была связана 
с тем, что правительство Молдавии 
совсем не торопилось решить про-
блему кассового разрыва «Молдова-
газа». Он допускает, что проблемы 
с оплатой у республики еще могут 
возникать, так как цены для потре-
бителей сильно выросли и возмо-
жен рост неплатежей за газ внутри 
страны.

Эксперт финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков считает, что позиция «Газ-
прома» была такой принципиаль-
ной с учетом многочисленных усту-
пок, на которые компания пошла 
в рамках нового контракта с «Мол-
довагазом». Он напоминает, что 
по новой формуле контракта, кото-
рая в основном основана на привяз-
ке к нефти, газ для Молдавии сейчас 
в два раза дешевле, чем в Европе. 
«Другой вопрос, что будет выгод-
нее через несколько лет — привяз-
ка к нефти или к спотовым ценам 
на газ»,— поясняет эксперт. По его 
мнению, первым раздражающим 
фактором стали заявления Киши-
нева о победе над «Газпромом», 
за которым последовала задержка 
первого же платежа. Игорь Юшков 
полагает, что без жесткого ультима-
тума «Газпром» мог еще долго не по-
лучить оплаты от «Молдовагаза».

Ольга Мордюшенко

Для Молдавии не стали делать отключений
«Газпром» два дня подождет погашения долга

Дистрибутору растительных ана-
логов мяса Beyond Meat из США 
Alianta Group пришлось приоста-
новить поставки в Россию. Про-
блема — в позиции таможни, ко-
торая посчитала, что продукт 
подпадает под введенное РФ про-
дуктовое эмбарго. Alianta Group 
обжаловала решение в суде и на-
мерена возобновить импорт, 
но вернуть прежние позиции 
бренду будет сложно. Некоторые 
контрагенты уже заменили про-
дукцию Beyond Meat в своем ас-
сортименте на местные аналоги.

О проблемах с импортом про-
дукции Beyond Meat в Россию рас-
сказали три источника „Ъ“ на рын-
ке. По их словам, поставок не было 
несколько месяцев, а у дистрибуто-
ра — Alianta Group — возникли про-
блемы с таможенным оформлением 
товаров. В каталоге подразделения 
Future Food — Alianta Group — в на-
личии нет растительного мяса от Be-
yond Meat. В «Азбуке вкуса» подтвер-
дили, что продукт сейчас отсутствует 
в магазинах. В холдинге «Росинтер» 
(управляет ресторанами TGI Fridays, 
«IL Патио» и др.). узнали от поставщи-
ка Beyond Meat в России, что продук-
ция попала в перечень запрещен-
ных к ввозу товаров. В Beyond Meat 
„Ъ“ не ответили.

• Американская Beyond Meat — один 
из крупнейших производителей ра-
стительных аналогов мяса в мире. 
По итогам января—сентября 
2021  года выручка компании выросла 
на 19,4%, до $364,02 млн. Капитализа-
ция на NASDAQ на среду — $4,66 млрд. 
Среди акционеров — Goldman Sachs, 
Morgan Stanley, Barclays.
Директор по развитию Alianta 

Group Александр Буйневич заявил 
„Ъ“, что перебои в поставках про-
дукции Beyond Meat были связаны 
с почти полным отсутствием кон-
тейнеров для доставки продукта в за-
мороженном виде из США, а также 
с судебным спором с Московской об-
ластной таможней по поводу класси-
фикации товара. Как следует из мате-
риалов Арбитражного суда Москвы, 
в июле этого года Alianta Group ста-
ло известно об отказе таможни в вы-
пуске продуктов Beyond Meat. Им-
портер поставлял товар как «прочие 
белковые концентраты и текстури-
рованные белковые вещества», но та-
можня посчитала, что Beyond Meat 
должна проходить по кодам «прочие 
пищевые продукты». А такие пози-
ции включены в перечень запрещен-
ных к ввозу в рамках продуктового 
эмбарго от августа 2014 года. Alianta 
Group обжаловала решение, и Арби-

тражный суд Москвы на прошлой не-
деле признал его незаконным.

По мнению управляющего парт-
нера юридической компании «Ик-
керт и партнеры» Павла Иккерта, та-
можня могла посчитать, что Beyond 
Meat содержит запрещенные к вво-
зу компоненты и могла не захотеть 
брать на себя риски выпуска продук-
ции в нарушение ответных санкций. 
В Федеральной таможенной службе 
и Московской областной таможне „Ъ“ 
не ответили. Александр Буйневич го-
ворит, что в ближайшее время Alian-
ta Group возобновит поставки Beyond 
Meat в РФ. Этого ждет и ведущий ме-
неджер категории ЗОЖ «Утконос Он-
лайн» Маргарита Смирнова.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что уход Beyond Meat 
из России стал бы подспорьем для 
местных игроков, в первую оче-
редь ГК «Эфко» (выпускает раститель-
ные аналоги мяса под брендом Hi!), 
но и от временных прекращений по-
ставок локальные производители мо-
гут выиграть. Как отмечает эксперт, 
хотя Beyond Meat остается извест-
ной маркой, вернуть прежнюю долю 
рынка ей будет непросто: многие по-
требители могли понять, что принци-
пиальной разницы во вкусе с аналога-
ми нет. В «Росинтере» заявили, что без 
проблем заменили Beyond Meat в TGI 
Fridays на российский продукт.

Один из основателей и CEO Well-
done, Александр Киселев, говорит, что 
резкий рост предложения раститель-
ных аналогов мяса российских про-
изводителей по более доступной цене 
снизил спрос на дорогую продукцию 
Beyond Meat, что сделало ее импорт 
практически нецелесообразным. 
По словам исполнительного дирек-
тора ГК «Эфко» Сергея Иванова, в Рос-
сии Beyond Meat был представлен 
в очень узком премиальном сегменте 
в ограниченной рознице. По прогно-
зам Euromonitor International, в 2021 
году продажи растительных замени-
телей мяса в РФ вырастут на 18,1%, 
до 3,66 млрд руб.

Анатолий Костырев

Мясо пустило корни 
на таможне
У импортера растительного аналога 
возникли проблемы с поставками

Многие банки, занимающиеся 
автокредитованием, показали 
снижение процентных доходов 
по клиентским ссудам в янва-
ре-сентябре. При этом портфели 
автобанков росли значительны-
ми темпами, но четвертый квар-
тал начался с самого  серьезного 
сокращения выдач в сегменте 
за весь год. В таких условиях эк-
сперты ожидают, что 2022 год бу-
дет тяжелым для автокредитова-
ния: развитие бизнеса замедля-
ется, его рентабельность падает.

По итогам девяти месяцев 2021 года 
целый ряд банков, занимающихся ав-
токредитованием, показал невысокие 
результаты. Так, согласно отчетности 
банков по РСБУ, процентные доходы 
по клиентским ссудам у Сетелем-бан-
ка снизились на 1%, до 13,1 млрд руб. 
Некоторые дочерние банки зарубеж-
ных автоконцернов — Фольксва-
ген-банк Рус, МС-банк Рус, Тойо-
та-банк — сократили доходы на 9–10%

При этом выдачи автокредитов 
у тех же банков росли. По данным 
Frank RG, за девять месяцев 2021 года 
кредитный портфель Сетелем-банка 
вырос на 13% (до 1,244 трлн руб.), Той-
ота-банка — на 6% (до 636 млн руб.), 
Фольксваген-банка Рус — в два раза 
(до 626 млн руб.). Лишь МС-банк Рус 
показал снижение портфеля на 1,3%, 
до 237 млн руб. Но даже в исключи-
тельных случаях резкого роста про-
центных доходов (у РГС-банка — в 2,6 
раза) они по динамике проигрывали 
выдаче автокредитов (портфель вырос 
на 3,6 раза).

Как пояснил президент—предсе-
датель правления РГС-банка Алексей 
Токарев, в условиях высокой конку-
ренции банки «пытаются сдержи-
вать рост ставок, жертвуя доход-
ностью, чтобы завоевать большую 
долю рынка». За счет этого новые вы-
дачи формируют пониженную мар-
жинальность, что из-за большого 
объема новых выдач становится вид-
но на портфельном уровне, указыва-
ет он. В остальных банках не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Эксперты с осторожностью смо-
трят на ближайшие перспективы 
автокредитования. До последнего 
времени на рынке автокредитова-
ния объемы выдачи автокредитов 
превышали прошлогодние, обнов-
ляя рекорды почти ежемесячно. Од-
нако осенью ситуация начала скла-
дываться против рынка. По данным 
НБКИ, в сентябре было выдано 
8,28 тыс. кредитов — на 5,2% мень-
ше уровня предыдущего месяца 
и на 6,2% меньше, чем в прошлом 
году. В октябре ситуация ухудши-

лась — было выдано 78,1 тыс. авто-
кредитов, на 5,7% меньше предыду-
щего месяца и на 13,9% меньше, чем 
в октябре 2020 года.

Такая динамика объясняется де-
фицитом новых автомобилей, кото-
рый привел к повышению среднего 
чека автокредита при одновремен-
ном сокращении количества сде-
лок, поясняется в НБКИ. «Это связа-
но с общим падением продаж новых 
автомобилей и тем, что потребители 
стали в целом реже менять автомо-
били, переключаются на б/у или до-
ступные сервисы мобильности»,— 
поясняет директор направления 
консультационных услуг компа-
ниям автомобильной отрасли PwC 
в России Виктория Синичкина.

Автокредитование ждет очень 
сложный 2022 год, сходятся во мне-
нии эксперты. «„Автостат“ опубли-
ковал прогноз по рынку новых лег-
ковых автомобилей — в 2022 году 
рынок ждет снижение на 3%, то есть 
дефицит автомобилей не уйдет. В сег-
менте автомобилей с пробегом еще 

сохраняется большой потенциал, 
но без притока новых автомобилей 
на рынок автокредитование разви-
ваться не будет»,— перечисляет про-
ектный лидер Frank RG Станислав 
Сухов. Добавим сюда проблему с вы-
соким уровнем комиссионного воз-
награждения дилерам — доходность 
банков очень сильно пострадала 
от этого в 2021 году и не видно, за счет 
чего ситуация может поменяться 
в следующем году, отмечает он.

Собеседник „Ъ“ в крупном банке 
считает, что в ближайшие полгода 
прибыль в сегменте автокредитова-
ния банки получать не будут. «Биз-
нес-модели многих из них строи-
лись на демпинге и на скупке рынка. 
Однако такой портфель формировал-
ся при другой ставке ЦБ,— добавля-
ет он.— Сейчас, особенно на фоне 
дефицита автомобилей на рынке, 
возможности демпинговать и разду-
вать таким образом портфель у бан-
ков уже нет. А сформированный 
в других экономических реалиях 
портфель не будет приносить доход».

Полина Трифонова

Доходы автобанков катятся вниз
Рынок автокредитования ждет тяжелый 2022 год
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4 миллиарда рублей
достигнут продажи 
 растительных аналогов 
 мяса в РФ в 2022 году, 
по прогнозу Euro - 
monitor International

Правительство приняло все 
необходимые меры, чтобы 
в пятницу (26 ноября) долг 

за газ, полученный 
в октябре и ноябре, 

был погашен
— Андрей Спыну,

вице-премьер Молдавии,  
24 ноября

Ц И Т А Т А
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Отложенный спрос и сохраняю-
щиеся ограничения на зарубеж-
ные поездки позволят в этом 
году российским санаториям 
получить дополнительный по-
ток отдыхающих во время ново-
годних каникул. Загрузка таких 
объектов в праздничные дни 
может оказаться на 10% выше 
допандемийных показателей, 
считают в отраслевой ассоциа-
ции. Но помешать этому могут 
новые ограничения из-за пан-
демии и повсеместное введение 
QR-кодов, считают сами опера-
торы здравниц.

Загрузка санаториев во время но-
вогодних праздников при условии 
отсутствия новых ограничений мо-
жет на 5–10% превысить показате-
ли допандемийного 2019 года и на 

15% — 2020 года, говорится в отчете 
Ассоциации оздоровительного туриз-
ма и корпоративного здоровья (АОТ). 
Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин констатирует, что 
спрос на размещение в санаториях 
на зимние каникулы сейчас на 10% 
выше, чем в 2019 году, и на 40% пре-
вышает показатели 2020 года.

Господин Ромашкин напомина-
ет, что предыдущий год оказался для 
здравниц непростым: из-за санитар-
ных ограничений их заполняемость 
сократилась в среднем на 30%. В АОТ 
указывают, что в 2020 году была чрез-
вычайно низкая глубина брониро-
ваний: многие здравницы заполня-
лись непосредственного перед ка-
никулами. Сейчас, по словам испол-
нительного директора АОТ Дмитрия 
Шарова, позитивную динамику для 

санаториев обеспечивают закрытые 
границы и ограничения, сохраняю-
щиеся в Европе. А Сергей Ромашкин 
связывает тренд с отложенным спро-
сом: многие постоянные гости сана-
ториев вынужденно пропустили ре-
гулярную поездку в прошлом году 
из-за COVID-19.

Коммерческий директор санато-
рия «Заполярье» Лилия Трофимова 
отмечает, что загрузка в ее объекте 
на предстоящие праздники уже до-
стигла 96,6%, превысив допандемий-
ный показатель (81,7%). «Это связано 
в том числе с тем, что сейчас высо-
кая стоимость путешествий в откры-
тые для россиян страны»,— отмеча-
ет она. В реабилитационном центре 
«Сергиевские минеральные воды» 
ждут заполняемость на уровне 75%, 
это немного выше докризисного по-

казателя (74%). Представитель сана-
тория «Актер» Ирина Герасименко 
также отмечает небольшой прирост 
спроса на праздничные даты.

В то же время, продолжает госпо-
жа Герасименко, стоимость размеще-
ния в здравницах за год выросла все-
го на 7–8%. В АОТ говорят о росте на 
10%, а разброс цен большой и варь-
ируется в диапазоне 4–40 тыс. руб. 
за человека в сутки. «Многие санато-
рии находятся на балансе государст-
венных и некоммерческих структур, 
и у них нет задачи постоянно нара-
щивать прибыль»,— рассуждает го-
сподин Ромашкин. По его словам, 
для здравниц нехарактерна практи-
ка динамичного повышения цен 
и заявленные тарифы редко опе-
ративно корректируются вслед за 
спросом.

Хотя сами участники рынка от-
мечают и влияние на спрос негатив-
ных трендов. Управляющий акцио-
нер здравницы «Лаго-Наки» Татьяна 
Мамонтова считает, что активность 
гостей пока ограничивает ожидание 
принятия закона о QR-кодах. Эксперт 
констатирует, что любые ограниче-
ния негативно сказываются на дина-
мике продаж, а сейчас тренд усугубля-
ется общей неопределенностью. Ди-
ректор «Лангендорфа» Эдуард Воро-
нецкий констатирует, что сохраняю-
щиеся ограничения пока не позволя-
ют его объекту достигнуть показате-
лей 2019 года. «Спрос снижается, и для 
выхода на плановые уровни загрузки 
нам приходится больше затрачивать 
средств на рекламу, находить новые 
способы привлечения гостей»,— со-
глашается представитель Green Flow 

well-being Светлана Петреченко. По ее 
словам, ключевая проблема в том, что 
здравницам сложно объяснить гостям 
необходимость новых мер.

Директор санатория имени Стан-
ко Ангелина Пономарева тоже гово-
рит о возникновении конфликтных 
ситуаций, в которых гостям прихо-
дится объяснять, что санитарные тре-
бования не прихоть здравницы. В то 
же время, продолжает она, опасения 
клиентов по поводу эпидемиологи-
ческой обстановки снизились и гости 
стремятся вернуться к обычной жиз-
ни. Это подтверждает сравнительно 
невысокая динамика отмены брони: 
по подсчетам АОТ, сейчас гости отка-
зываются в среднем от 15% номеров, 
что обычно продиктовано введением 
регионами новых ограничений.

Александра Мерцалова

Елочка, оздоровись!
На новогодние праздники граждане бронируют санатории

В министерстве согласны, что воз-
никшая ситуация «вступает в про-
тиворечие с правом ЕАЭС», поэто-
му, как сообщили там „Ъ“, совмест-
но с Минфином РФ ведут перегово-
ры с ЕЭК, властями Казахстана и Бе-
лоруссии о недопустимости двойно-
го налогообложения. В правительст-
ве РФ, Минфине Белоруссии и Мин-
фине Казахстана, а также в ЕЭК на за-
просы „Ъ“ не ответили.

В Lamoda подтвердили, что ситуа-
ция «очень острая». «Барьеры в виде 
двойного налогообложения ставят 
под вопрос рентабельность нашей 
работы в этих странах»,— добавили 
там. Для российских продавцов Ozon, 
принимающих сейчас решение 
выйти к покупателям в Белоруссии 
и Казахстане, отсутствие возможно-
сти подтверждения нулевой ставки 
НДС является фактором, увеличива-
ющим искусственно стоимость про-
даваемых товаров, отметил управля-
ющий директор компании Сергей 
Беляков. В Wildberries говорят, что 
в рамках межведомственных комис-
сий прорабатывают возможные вари-
анты решения проблемы.

Подтверждение нулевой ставки 
НДС при экспорте действует с апре-
ля прошлого года, но не распро-
страняется на страны ЕАЭС, так как 
де-юре в рамках единого таможен-

ного пространства это не считается 
экспортом, объясняет другой собе-
седник „Ъ“. Международные согла-
шения об избежании двойного на-
логообложения между РФ и други-
ми странами не применяются к НДС 
и проблема двойного обложения 
этого налога, как правило, решает-
ся гармонизацией правил на уровне 
нескольких стран, объясняет дирек-
тор департамента налогового и юри-
дического консультирования KMPG 
Антон Гребенчук.

«Хотя в ЕАЭС предусмотрены еди-
ные базовые правила по НДС, но они 
не учитывают особенности налогоо-
бложения товаров, покупаемых физ-
лицами через интернет-платфор-

мы»,— поясняет эксперт. По его мне-
нию, проблема может быть разре-
шена, если в РФ будут установлены 
правила по применению нулевой 
ставки НДС при реализации това-
ров физлицам из других стран ЕАЭС 
либо отсрочкой введения новых 
правил в Казахстане и Белоруссии.

Рынки Белоруссии и Казахстана, 
с одной стороны, интересны россий-
ским маркетплейсам, с другой — по 
проникновению онлайн-торговли 
они значительно уступают домаш-
нему рынку, отмечает партнер Data 
Insight Борис Овчинников. Из-за бо-
лее быстрых темпов роста внутри-
российских продаж доля СНГ в обо-
роте крупнейших игроков даже сни-
жается, считает эксперт. «В этом смы-
сле СНГ — это игра на перспективу. 
Через несколько лет и эти десятки 
миллионов покупатели будут быс-
трее, чем сейчас, мигрировать в он-
лайн»,— резюмирует Борис Овчин-
ников.

Российский рынок онлайн-тор-
говли продолжает расти, но не столь 
высокими темпами, как в 2020 
году. По оценкам АКИТ, по итогам 
2021 года рынок может вырасти до 
3,48 трлн руб. с 3,2 трлн руб. в прош-
лом году. Глава Минпромторга Денис 
Мантуров более оптимистичен: в ок-
тябре этого года он предрек оборот 
рынка по итогам года в 4 трлн руб.

Дмитрий Шестоперов

Евразиатчина

Skyeng, который занимается 
в основном обучением англий-
скому языку, нашел базу для за-
планированной экспансии 
в профессиональное образова-
ние. Сервис покупает 25% в Qmar-
keting Academy. Сумма сделки 
могла составить до 250 млн руб. 
Skyeng планирует увеличить 
долю до 100% и присматрива-
ется к другим участникам рын-
ка дополнительного професси-
онального образования (ДПО), 
планируя занять до 20% сегмен-
та. Эксперты предупреждают 
о высокой конкуренции на рын-
ке ДПО в России, но признают, 
что он далек от насыщения.

Представители Skyeng и Qmarket-
ing Academy рассказали „Ъ“, что язы-
ковая школа купит 25% образователь-
ной платформы. Skyeng планирует 
увеличить долю до 100% в течение 
года, но точные сроки пока не опре-
делены, добавил сооснователь Skyeng 
и CEO Skypro Харитон Матвеев.

Qmarketing Academy (ООО «Кью») 
специализируется на обучении 
в сфере маркетинга и коммерческо-
го дизайна. Основана бывшим совла-
дельцем Qlean Романом Кумаром Ви-
асом, Игорем Винидиктовым и Алек-
сандром Соловьевым в 2019 году, чи-
сло студентов, по собственным дан-
ным, составляет 2,5 тыс. человек. Ле-
том 2021 года компания привлекла 
$550 тыс. от фонда Genesis Invest-
ments и частного инвестора, кото-
рые собиралась потратить на разви-
тие в странах Юго-Восточной Азии.

По данным Kartoteka.ru, 12 ноя-
бря Игорь Винидиктов вышел из ка-
питала компании. Теперь по 46,05% 
ООО «Кью» владеют Роман Кумар Виас 
и Александр Соловьев, еще 5% при-
надлежат Андрею Анищенко, 2,9% 
компании у Александра Стрельца. 

Как доли будут распределяться по ито-
гам сделки со Skyeng и ее сумму сто-
роны не раскрывают. Выручка ООО 
«Кью» в 2020 году составила 112 млн 
руб., чистая прибыль — 12 млн руб.

По словам источника „Ъ“, знакомо-
го с деталями сделки, ее сумма могла 
составить 1–1,3 выручки Qmarketing 
Academy, то есть с учетом актуальных 
показателей 200–250 млн руб. Покуп-
ка Qmarketing Academy нужна Sky-
eng, который занимается в основном 

обучением английскому языку, что-
бы расширить присутствие в сегмен-
те ДПО, говорит Харитон Матвеев. Ви-
трина и бренд Qmarketing Academy, 
по его словам, сохранятся, но курсы 
онлайн-школы будут встроены в про-
грамму онлайн-университета цифро-
вых профессий Skypro.

„Ъ“ сообщал о запуске Skypro 13 
апреля, инвестиции в его создание 
оценивались в 350 млн руб. Skyeng 
тогда заявлял, что через пять лет вы-
ручка онлайн-университета должна 
вырасти до 20 млрд руб., а доля Sky-
eng на рынке ДПО — достичь 20%. 
Компания рассчитывала, что к кон-
цу 2021 года в Skypro будут обучаться 
не менее 7 тыс. студентов, но эти пла-
ны не достигнуты: по словам Харито-
на Матвеева, сейчас их только 2 тыс.

В 2020 году интернет-сегмент 
ДПО вырос на 140%, до 27 млрд руб., 
по итогам 2021 года рост несколь-
ко замедлится, прогнозирует осно-
ватель инвестиционной компании 
A.Partners Алексей Соловьев. Конку-
ренция в этом сегменте высока, но 
он «точно не близок к насыщению», 
говорит гендиректор Maximum Edu-
cation Михаил Мягков. Рынок стиму-
лирует тренд на Lifelong learning (об-
учение на протяжении всей жизни), 
а также спрос на новые профессии, 
которым не учат в вузах, отмечает он.

Сделка не должна существенно 
повлиять на показатели Skyeng, счи-
тает коммерческий директор Skill-
box Артем Казаков: «Они приобрели 
скорее команду в сегменте ДПО, тем 
более что Qmarketing Academy спе-
циализируется на маркетинге, а это 
самый перегретый рынок, в отличие 
от других продуктовых вертикалей, 
таких как дизайн, программирова-
ние или управление». Школ в этом 
сегменте много, конкуренция высо-
кая и поэтому достичь серьезных ре-
зультатов сложно, отмечает он. При 
этом, признает эксперт, сделка помо-
жет Skyeng сократить издержки на 
производство качественного контен-
та, а также усилит команду.

Покупка Qmarketing Academy 
«драматически не увеличит» пози-
ции Skypro на рынке ДПО, но важ-
но, что компания в целом выбира-
ет стратегию развития через инстру-
мент слияний и поглощений, гово-
рит Алексей Соловьев. Skyeng «вни-
мательно присматривается» к покуп-
ке и других сервисов в сфере ДПО, 
подтверждает Харитон Матвеев: «Мы 
выходим на рынок ДПО с задержкой 
относительно других крупных игро-
ков, а M&A позволяет быстро осво-
ить предметную область».

Валерия Лебедева

Skyeng прикупит профессий
Компания приобретает 25% Qmarketing Academy

Комиссия по связи Российско-
го союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
и операторы раскритиковали 
проект постановления прави-
тельства, разработанный Мин-
цифры, который утверждает 
порядок ведения перечня со-
циально значимых ресурсов 
в рамках закона о доступном 
интернете. По текущей редак-
ции, считают компании, в пе-
речень могут попасть зарубеж-
ные ресурсы, видеоплатфор-
мы и сервисы с рекламой. Мин-
цифры утверждает, что уже до-
работало документ так, чтобы 
этого не произошло.

„Ъ“ ознакомился с отзывами опе-
раторов связи и комиссии РСПП 
по связи и информационно-ком-
муникационным технологиям 
на проект постановления прави-
тельства, устанавливающий поря-
док  составления перечня социаль-
но значимых ресурсов для проек-
та «Доступный интернет». Доку-
мент разработало и опубликовало 
для общественного обсуждения на 
пор тале regulation.gov.ru 3 ноября 
Минцифры.

Проект разрабатывается во ис-
полнение закона «О доступном ин-
тернете», который был подписан 
президентом 2 июля. Он предпо-
лагает, что операторы связи долж-
ны бесплатно предоставлять гра-
жданам доступ к перечню соци-
ально значимых сайтов и серви-
сов. Правила формирования спи-
ска, критерии отбора и требования 
к владельцам сайтов устанавлива-
ет правительство. Эксперимент по 
предоставлению доступа операто-
ры проводной и мобильной связи 
по инициативе Минцифры начали 
1 апреля 2020 года. Абоненты полу-
чают бесплатный доступ к 371 сай-
ту и сервису.

Комиссия РСПП отмечает, что 
проект Минцифры оставляет широ-
кие возможности для толкования 
понятия «социальная значимость», 
список критериев отбора весьма уз-
кий и позволяет попасть в перечень 
ресурсам с рекламой, платным сай-
там и сервисам, а также платформам 
с видеороликами, в том числе с зару-
бежным. Это, пишет комиссия, «не 
снижает для операторов связи ри-
ски потери значительной части до-
ходов и не соответствует цели, обо-
значенной президентом в послании 
правительству в начале 2020 года,— 
повышение интереса к отечествен-
ным интернет-площадкам». С этими 
выводами соглашаются в Tele2. В по-
зиции «Ростелекома» отмечается, что 
формулировки, используемые в про-
екте Минцифры, позволяют вклю-
чить в перечень абсолютно любой 
информационный ресурс.

В «Вымпелкоме» и «МегаФоне» от-
казались от комментариев. В МТС 
„Ъ“ сообщили, что также направили 
свои замечания Минцифры: «Они 
касаются уточнения критериев, ко-
торые бы исключали распростране-
ние коммерческой рекламы на со-
циально значимых ресурсах, а так-
же бесплатный доступ к сайтам ком-
мерческих организаций».

Для исполнения закона необхо-
димы точное определение и крите-
рии социальной значимости, а так-
же конкретные организационные 
и технические требования к ресур-
сам, отмечают в пресс-службе «ЭР-Те-
лекома» (бренд «Дом.Ru»): «Решение 
о включении тех или иных серви-
сов в перечень должна принимать 
формируемая правительством ко-
миссия, в которой необходимо пред-
усмотреть паритетное представи-
тельство операторов связи и интер-
нет-ресурсов».

В Минцифры „Ъ“ сказали, что по 
итогам обсуждения проект уже «су-

щественно переработан в целях бо-
лее полного учета интересов опера-
торского сообщества». В частности, 
уточнили в министерстве, в нем 
прямо записаны ограничения на 
включение в перечень платных 
и иностранных ресурсов.

Ранее операторы также пред-
ложили Минцифры уточнить пра-
вила предоставления бесплат-
ного доступа к социально значи-
мым сайтам (см. „Ъ“ от 16 сентя-
бря). Они хотят, чтобы абоненты, 
претендующие на услугу, выража-
ли активное согласие на ее полу-
чение, например путем обраще-
ния в колл-центр, и подтверждали 
при этом свое гражданство. Также 
операторы предлагали ограничить 
действие услуги за рубежом и в на-
циональном роуминге. Ранее они 
оценивали, что проект обойдется 
им в 150 млрд руб. в год.

Текущая версия проекта предпо-
лагает, что все решения о призна-
нии того или иного сайта социаль-
но значимым будет принимать ко-
миссия, пояснил гендиректор Ин-
ститута исследований интерне-
та  Карен Казарян. По его мнению, 
отсутствие четких критериев не 
обеспечивает прозрачности проце-
дуры принятия решения, что может 
привести к «непомерному разраста-
нию списка».

Антимонопольная служба не по-
зволяет операторам повышать цены 
на свои услуги, при этом дополни-
тельная нагрузка в виде предостав-
ления бесплатного трафика на сай-
ты значительно повышает нагруз-
ку на сеть, отмечает аналитик Mo-
bile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Если сайты признаны социаль-
но значимыми, государство должно 
эти расходы операторам возмещать, 
считает он, как сейчас субсидирует 
федеральные телеканалы.

Анастасия Гаврилюк

Интернет  
пошаговой доступности
Операторы просят доработать  
критерии социальной значимости сайтов

Пока еще не все  
барьеры и ограничения 

ликвидированы
— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ  

о кооперации в ЕАЭС, «Прайм», 30 апреля
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На экраны вышел анимационный 
фильм Байрона Ховарда и Джа-
реда Буша «Энканто». Борис 
 Барабанов рассказывает, почему 
музыка автора «Гамильтона» Ли-
на-Мануэля Миранды оказалась 
в этом фильме важнее cюжета.

нканто — городок в горах Ко‑
лумбии. В этом городке все держится 
на семье Мадригаль, а семья держит‑
ся на бабушке Альме. Именно благо‑
даря ей семья когда‑то обрела магиче‑
ские способности, символом которых 
является негасимая свеча. Каждый 
из детей и внуков Альмы Мадригаль 
наделен волшебным даром. Джульет‑
та готовит печенье, которое лечит бо‑
лезни. Луиса способна поднять дом 
одной рукой. Антонио умеет разгова‑
ривать с животными. У Долорес фено‑
менальный слух. Пепа может управ‑
лять погодой. Везде, где появляется 
Исабела, из воздуха материализуются 
цветы. А еще где‑то в Энканто прячет‑
ся сын Альмы Бруно, умеющий пред‑
сказывать будущее. И только у Мира‑
бель нет никаких сверхспособностей, 
зато у нее доброе сердце. Тем не менее 
отношения с родственниками у нее 
сложные.

Дом, в котором живут Альма 
и ее родные,— стержень Энканто, 
и дом это, конечно, не простой — 
с характером, душой и потайными 
комнатами. Такие сложные филь‑
мы, как «Энканто», делаются не один 
год. Идея этого фильма появилась 
еще в 2016 году. Но то, что он вышел 
именно сейчас, весьма символично. 
Даже если это не было задумано с са‑
мого начала, в доме, который в бук‑
вальном смысле трещит по швам, не‑
сложно разглядеть метафору нашего 
мира, давшего трещину, и не одну.

Говорим «Колумбия» и «магия» — 
подразумеваем Габриэля Гарсиа 
Маркеса и его магический реализм. 
Перекличка с произведениями ко‑
лумбийского писателя очевид‑
на, но «Энканто» — все же детский 
фильм. И еще это мюзикл. Автор пе‑
сен Лин‑Мануэль Миранда взялся 
за «Энканто» сразу после предыду‑
щей работы в анимации — «Моаны». 
Параллельно композитор пережи‑
вал феноменальный успех мюзи‑
кла «Гамильтон». В итоге в «Энкан‑
то» от мюзикла не только песни, 
но и сама форма повествования.

Большие анимационные филь‑
мы часто захватывают зрителя пре‑
жде всего образами героев и стре‑
мительным развитием сюжета. 
Но в «Энканто» динамика повество‑
вания уступила место абсолютно те‑
атральным танцам героев и кордеба‑
лета и типичному для классических 
киномюзиклов построению кадра. 
В этом принципиальное отличие 
«Энканто» от других крупнобюджет‑
ных мультиков на «латиноамерикан‑

скую» тему — «Тайны Коко» и «Виво». 
Конечно, в «Энканто» есть и голово‑
кружительные «магические» сце‑
ны, и тщательно проработанный эк‑
шен, и невероятная пластика героев. 
Но все это подчинено прежде всего 
драматургии мюзикла. И когда нуж‑
но, чтобы действие остановилось 
ради вокального номера с танца‑
ми горожан, авторы охотно идут на‑
встречу пожеланиям композитора. 
Таким образом «Энканто» совмеща‑
ет в себе черты привычного полно‑
метражного мультфильма и «рисо‑
ванного спектакля».

Одновременно с «Энканто» в ки‑
нотеатрах на платформе Netflix 

вышел фильм, в титрах которого 
Лин‑Мануэль Миранда значится 
режиссером, а не автором музыки. 
Это «Тик‑так… БУМ!» — автобиогра‑
фия композитора Джонатана Лар‑
сона, которая легла в основу одно‑
именной театральной постановки. 
Позднее Ларсон написал мюзикл 
«Rent», взяв за основу «Богему» Пуч‑
чини. В день первого предпоказа 
мюзикла Ларсон умер от аневриз‑
мы аорты.

Лин‑Мануэль Миранда экс‑
периментирует с жанром мюзи‑
кла, пытаясь найти ответ на во‑

прос, что еще можно с ним сделать 
в XXI веке, как вдохнуть в него но‑
вую жизнь. В «Энканто» Миранда 
вместе с коллегами «рисует» мю‑
зикл, в «Тик‑так… БУМ!» — перено‑
сит на экран «мюзикл о мюзикле» 
Джонатана Ларсона.

Что же касается самой исто‑
рии, рассказанной в «Энканто», 
то ее главной героиней в итоге ока‑
зывается не Мирабель, которая 
присутствует на экране большую 
часть времени, а все же ее бабуш‑
ка. Властная, привыкшая управ‑
лять всем в доме Альма в финале 
фильма вынуждена пересмотреть 
ценности, которые на протяжении 

десятилетий были основой ее ми‑
ровоззрения. «Энканто» оказыва‑
ется историей о сакральности стра‑
дания и необходимости в какой‑то 
момент жизни перестать пестовать 
в себе это чувство. Настоящий бог 
в фильме — не Иисус и не магиче‑
ская свеча, а боль, которую Альма 

несет в себе и с которой ей помогает 
расстаться «непутевая» внучка.

Музыка Лина‑Мануэля Миран‑
ды в фильме — качественный «фор‑
матный» песенный материал, 
написанный с уважением к латиноа‑
мериканской традиции. «Ария» Пед‑
ро, погибшего мужа Альмы, во всех 

переведенных версиях «Энканто», 
в том числе и в русскоязычной, зву‑
чит на испанском языке. Но не мень‑
шим открытием фильма, чем музыка, 
стал серьезный разговор о том, как 
устроена семья, кто в ней главный 
и что им движет. И эта линия точно 
будет интересна взрослым зрителям.

ПРЕМЬЕРА АНИМАЦИЯ

Домашняя магия
Фильм «Энканто» и музыка

Ее поздравляет генеральный директор Музеев Москов‑
ского Кремля Елена Гагарина: 
— Дорогая Инна Борисовна! Поздравляю Вас с днем ро‑
ждения! Я очень дорожу нашим знакомством и всегда 
рада сотрудничеству, неизменно приятному и успеш‑
ному. Вы обладаете даром вдохновлять окружающих 
на прекрасные свершения, заражаете своей позитивной 

энергией, любое событие с Вашим участием — это дейст‑
вительно большое удовольствие и настоящий праздник. 
Примите мои самые искренние пожелания благополу‑
чия и добра, пусть сбудутся Ваши замыслы и процвета‑
ют все дела, пусть всегда остаются с Вами вдохновение 
и любовь, будут здоровы и счастливы Ваши близкие.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у издателя международной сети  
The Art Newspaper, основателя фонда In artibus,  
инициатора культурных проектов Инны Баженовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В прокат вышел фильм Юхо Ку-
османена «Купе номер 6», полу-
чивший Гран-при жюри Каннского 
фестиваля 2021 года. Юлия Ша-
гельман считает, что финский ре-
жиссер сумел очень точно пре-
дать на экране ощущение русской 
железнодорожной  тоски.

ильм, который Финлян‑
дия выбрала своим кандидатом 
на премию «Оскар», с самой своей 
премьеры в Канне воспринимал‑
ся первыми посмотревшими его 
российскими кинокритиками как 
безоговорочно свой, русский. Это 
верно и по формальным соображе‑
ниям: к съемкам приложила руку 
продюсерская компания Сергея Се‑
льянова СТВ, диалоги в сценарии 
Андриса Фельдманиса и Ливии Уль‑
ман, вольно основанном на романе 
Росы Ликсом, переписывала Любовь 
Мульменко, в картине сыграли рос‑
сийские актеры, в том числе самый 
сейчас востребованный из них — 
Юра Борисов. И по соображениям 
экзистенциальным: место действия 
по‑северному меланхоличного ро‑
уд‑муви — поезд дальнего следова‑
ния Москва—Мурманск, время дей‑
ствия — пресловутые девяностые, 
к которым то и дело возвращаются 
наши кинематографисты, возмож‑
но, потому, что это первый и по‑
следний период в истории русского 
кино, когда оно было по‑настоящему 
свободным.

Куосманен смотрит на девяностые 
со стороны, взглядом, в котором сме‑
шиваются искренний интерес, удив‑
ление, нежность и, что уж там, при‑
личный процент страха. Это взгляд 
не только режиссера, но и главной ге‑
роини — финской студентки Лоры 
(Сейди Хаарла). Она приехала в Рос‑
сию изучать не очень понятно что — 
кажется, историю или археологию, 
а может, литературу — и немедлен‑
но влюбилась в московскую краса‑
вицу Ирину (Динара Друкарова), 
хозяйку красивой квартиры с высо‑
кими потолками. Гости‑интеллекту‑
алы (среди них, например, режиссе‑
ры Константин Мурзенко и Михаил 
Брашинский, играющие более или 
менее самих себя) у Ирины пьют, 
поют и обсуждают свежего Пелеви‑
на, не слишком обращая внимание 
на тихую иностранку, не очень хоро‑
шо говорящую по‑русски. Лора мечта‑
ет увидеть мурманские петроглифы 
и собирается поехать к ним на поезде 
вместе с Ириной (конечно, только на‑
ивному чужеземцу такое путешест‑
вие может представляться романти‑
ческим), но та в последний момент 
придумывает какой‑то предлог, что‑
бы остаться дома. Так Лора оказыва‑
ется в купе номер 6 — в компании 
сменяющихся попутчиков и Лехи (Бо‑
рисов), который тоже едет до конеч‑
ной. Проводница (Юлия Ауг) покри‑
кивает на пассажиров специальным 
голосом советской вахтерши, в туале‑
те воды нет и не предвидится, и пред‑
стоящий путь внезапно кажется Лоре 
очень длинным.

В «Купе номер 6» Борисов, уже неод‑
нократно доказывавший, что может 

быть совершенно разным, предстает 
во вроде бы знакомом амплуа нежного 
гопника. Хотя поначалу никакой неж‑
ности в его Лехе незаметно. Это типич‑
ный герой девяностых, стереотипный 
«страшный русский»: бритая голова, 

борсетка, мат через слово. Он, разуме‑
ется, сразу выпивает бутылку спирта 
«Рояль», закусывая краковской колба‑
сой и солеными огурцами, и пытает‑
ся завести с Лорой светскую беседу, на‑
чав с галантного вопроса, зачем она 
едет в Мурманск — не секс‑работой 
ли заниматься (формулируя, конечно, 
несколько иначе). Сам он туда направ‑
ляется работать на горно‑обогатитель‑
ном комбинате, чтобы — естествен‑

но — накопить денег и потом открыть 
собственный бизнес. Не удивительно, 
что первая реакция Лоры на него — бе‑
жать: в другое купе, вагон, пусть даже 
плацкартный. Но мест нет, возвра‑
щаться в Москву поздно и не к кому 
(когда Лора пытается сойти с поезда 
в Питере, Ирина отвечает на ее зво‑
нок рассеянно‑равнодушно). Так что 
двое пассажиров оказываются при‑
вязаны друг к другу, как на «Титани‑

ке»,— не зря же Леха потом вспомнит 
про главную экранную историю люб‑
ви девяностых, пускай даже это про‑
звучит анахронизмом: в 1998 году, ког‑
да фильм Джеймса Кэмерона вышел 
в российский прокат, спирт «Рояль» 
уже не пили, хотя воды в поездных ту‑
алетах все еще могло не оказаться.

Конечно, фильм Куосманена тоже 
история любви, но не такой, как 
в «Титанике» или в еще одной знако‑
вой ленте той эпохи — «Перед рассве‑
том» Ричарда Линклейтера (1995), где 
двое незнакомцев, говорящих на раз‑
ных языках, тоже встречали друг дру‑
га в поезде и уже не могли расстаться. 
В любви в «Купе номер 6» нет сексу‑
ального притяжения — единствен‑
ный раз, когда Лора попытается Леху 
поцеловать, вызовет у него почти па‑
ническую реакцию, и окажется, что 
под пацанской кожанкой скрывается 
растерянный мальчишка. Эта любовь 
с трудом умеет себя выразить — Лоре 
мешает языковой барьер, а в Лехином 
лексиконе отродясь не было слов, 
пригодных для передачи эмоций, 
которые он испытывает, возможно, 
впервые в жизни. Это любовь не муж‑
чины и женщины, а просто двух 
очень одиноких людей, случайно 
встретившихся в обстоятельствах, да‑
леких от всякой романтики, но став‑
ших друг другу ближе, чем кто‑либо. 
Она смешная и хрупкая, несуразная 
и неуклюжая, как сами герои, и мо‑
жет вызвать недоумение или — если 
вам когда‑нибудь доводилось встре‑
тить правильного попутчика — чув‑
ство немедленного узнавания и по‑
нимания, которое случается только 
в дороге.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Поезд с дальними последствиями
Фильм Юхо Куосманена «Купе номер 6»

«Энканто» и его героям 
есть чем удивить зрителей 
ФОТО WALT DISNEY PICTURES

Лин‑Мануэль Миранда эксперименти‑
рует с жанром мюзикла, пытаясь  
найти ответ на вопрос, что еще можно 
с ним сделать в XXI веке, как вдохнуть 
в него новую жизнь

Финскую студентку Лору 
(Сейди Хаарла) и русского 
гопника Леху (Юра  
Борисов) сближает поезд 
Москва—Мурманск
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В предпоследнем туре груп-
пового этапа Лиги Евро-
пы «Спартак» одержал, воз-
можно, важнейшую победу 
в сезоне. На своем поле 
благодаря дублю форварда 
Александра Соболева и по-
двигам вратаря Александра 
Селихова он обыграл фаво-
рита группы C «Наполи» — 
2:1 — и получил отличные 
шансы пройти в play-off.

от «Спартак», который 
играет в Лиге Европы, совсем 
не похож на «Спартак», мучаю-
щийся в чемпионате России. 
Еврокубковый вариант коман-
ды, может, далеко не всегда 
безупречен, но гораздо весе-
лее и ярче предназначенно-
го для внутреннего пользова-
ния. И очередной матч этому 
удивительному тренду впол-
не соответствовал.

Его начало было абсолют-
но зеркальным по отношению 
к итальянской встрече сопер-
ников в первом круге. Тогда 
«Наполи» сразу, едва разыгры-
вав мяч, открыл счет, что, впро-
чем, не помешало ему усту-
пить. Теперь сразу открыл счет 
«Спартак». Чтобы заработать 
пенальти, ему понадобилось 
меньше минуты: Станислав Ло-
ботка в штрафной грязновато 
сыграл против Квинси Проме-
са, и нарушение было слишком 
очевидным, чтобы его проиг-
норировать. Александр Собо-
лев одиннадцатиметровый 
реализовал, а «Спартак» пока-
зывал, что гол был отнюдь не 
шальным, что он в этот холод-
ный и снежный московский ве-
чер готов играть лихо и остро. 
В общем, «Наполи» пришлось 
пережить еще пару неприят-
ных спартаковских наскоков, 
прежде чем он взял себя в руки 
и принялся наседать сам, выве-
дя на авансцену вратаря хозяев 
Александра Селихова.

В карьере Селихова случа-
лись недурные матчи. Но этот 
короткий отрезок должен, ви-
димо, быть записан отдель-
ной строкой в его биографии 
из-за двух эпизодов. В первом 
Элиф Элмас, приняв переда-
чу в штрафной, пробил с ходу 
впритирку со стойкой. Сели-
хов среагировал и допрыгнул 
до нижнего угла, но отскок до-
стался тому же Элмасу. Остава-

лось лишь перебросить крас-
ный в честь снегопада мяч 
через лежащего на газоне гол-
кипера. А Селихов между тем 
только казался беспомощным: 
извернувшись, как это делают 
распластавшиеся на льду луч-
шие хоккейные вратари, он по-
пытку Элмаса заблокировал.

Второй эпизод был еще эф-
фектнее. Ирвинг Лосано посто-
янно напрягал спартаковскую 
оборону на правом фланге, 
а тут ему, наконец, удался не-
дурной прострел в штрафную. 
И Петр Зелиньский, которого 
он нашел, все исполнил заме-
чательно: вместо удара с ходу, 
обманув защитников, убрал 
мяч чуть в сторону и момен-
тально пальнул с десятка ме-

тров. Пальнул мощно, на убой, 
так, что вроде бы вариантов 
у Селихова не обнаружива-
лось — тем более он уже падал, 
и не в ту точку, куда ракетой ле-
тел мяч. Но чудо произошло: на 
его пути в последнее мгнове-
ние все же выросла выкинутая 
в сторону рука вратаря.

И «Спартак» отблагодарил 
Селихова по полной програм-
ме. Виктор Мозес вскоре очу-
тился у левой границы неапо-
литанской штрафной перед 
Мариу Руем. Руй отчаянно уга-
дывал, в чем смысл финтов Мо-
зеса, на что он нацелился, когда 
расстанется с мячом. И не уга-
дал. Мозес выдал идеальный 
навес — мягкий, точно через 
голову соперника — Калиду 

Кулибали — на голову парт-
нера — Александра Соболева. 
Удар Соболева головой тоже 
был безупречным. 

А взгляд вплоть до переры-
ва без труда ловил подтвер-
ждения справедливости спар-
таковского лидерства. Ну да, 
формальное преимущество 
во владении у «Наполи». Но 
что оно значит, если на самом 
деле центр поля за спартаков-
цами, они господствуют в этой 
зоне, постоянно разгоняют че-
рез нее свои выпады? А неапо-
литанцы, гранд из чемпионата 
«большой пятерки», на их фоне 
статичны, инертны. Порази-
тельная картина.

После перерыва она была 
уже, впрочем, совершенно 
иной. «Наполи» давил и да-
вил — крепко, без остановки. 
А спартаковская защита гну-
лась и гнулась под этим давле-
нием, постепенно приближа-
ясь к собственным воротам, 
в которых по-прежнему хорош 
был Селихов. Было бы даже 
странно, если бы такой натиск 
«Наполи» не трансформировал-
ся во что-то материальное. Беды 

«Спартак» не избежал: бог зна-
ет какая по счету атака гостей 
прошла сквозь уставшие спар-
таковские тылы как ножом 
сквозь масло, и Элмас забивал 
головой чуть ли не в упор.

Но и «Наполи» его штурм, 
похоже, слегка утомил. Даль-
ше «Спартаку» держаться было 
уже попроще. И он держался 
изо всех сил — и победу сберег.

Она, по крайней мере на сут-
ки, превратила «Спартак» в ли-
дера группы C, вознеся его на 
верхушку с нижней строчки 
таблицы: у него столько же оч-
ков, сколько у «Наполи», но 
два выигрыша в личных встре-
чах. Точный турнирный рас-
клад для него станет известен 
завтра — после второго матча 
пятого тура в квартете, в кото-
ром «Лестер» примет «Легию». 
Английский клуб перед этим 
туром опережал «Спартак» на 
очко, польский — на два. Спар-
таковцы завершат групповой 
этап гостевым матчем с «Леги-
ей» 9 декабря, и несомненно, 
что шансы прорваться в play-off 
у него отличные.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» сохранил 
европейский уровень
Благодаря второй победе над «Наполи»  
он вплотную приблизился к play-off

Два гола Александра Соболева (в красно-белой форме) в ворота «Наполи» принесли «Спартаку» победу  
и вывели на первое место в группе C  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Т

Состоявшиеся во вторник матчи предпоследнего тура груп-
пового этапа Лиги чемпионов в группах E, F, G и H принесли 
путевки в play-off главного еврокубка двум английским клу-
бам — «Челси» и «Манчестер Юнайтед», а «Зенит», сыграв-
ший на выезде вничью — 1:1 — с «Мальмё», этот тур отправил 
в кубковую стадию Лиги Европы.

Группа E
Группа, в которой «Бавария» штампует победу за победой (очеред-
ную она одержала в непростом гостевом матче с киевским «Дина-
мо», завершившемся со счетом 2:1), а переживающая далеко не луч-
ший период в своей истории «Барселона» пытается удержать статус 
ее ближайшего преследователя. Каталонцы мучаются практически 
в каждом матче, и домашний против «Бенфики» — первый в евро-
кубках, в котором клубом руководил новый тренер Хави,— исклю-
чением не стал. Моментов у соперников было примерно поров-
ну. У «Барселоны» в перекладину попал вундеркинд Юсуф Демир, 
у португальской команды вполне могли забить Роман Яремчук 
и Харис Сеферович.

Игра вырулила к нулевой ничьей, и она сохранила за «Барсе-
лоной» вторую позицию. Впрочем, расклад для нее отнюдь не без-
облачный. В заключительном туре через две недели она встреча-
ется в гостях с «Баварией», и многое будет зависеть от того, захотят 
ли мюнхенцы, от которых верхняя строчка в таблице уже нику-
да не денется, играть в полную силу. Выигрыш гарантирует «Бар-
селоне» play-off, но вот поражение и даже ничья, видимо, смерти 
подобны. «Бенфика» отстает на два очка. При этом она принимает 
«Динамо», которому со строчки нижней уже никуда не сдвинуться: 
мотивации почти никакой, даже переход в Лигу Европы не светит. 
А у лиссабонцев, в первом круге разгромивших «Барселону» со сче-
том 3:0, преимущество по личным встречам — по приоритетному 
среди дополнительных показателей.

Группа F
«Манчестер Юнайтед», только что уволивший главного тренера 
Уле-Гуннара Сульшера, отреагировал на его увольнение неожидан-
но качественным, учитывая свежие беды клуба, гостевым матчем 
против казавшегося безумно опасным «Вильярреала». Выигрыш 
со счетом 2:0 вывел манчестерцев в play-off.

За вторую путевку пойдет борьба между двумя командами — 
«Вильярреалом» и «Аталантой». «Янг Бойз», сыгравший в пятом туре 
дома с итальянским клубом вничью — 3:3, из нее выпал, несмотря 
на то что далеко конкурентов не отпустил. «Вильярреал» оторвал-
ся от швейцарской команды, которая финиширует матчем с «Ман-
честер Юнайтед», на три очка, «Аталанта» — всего-то на два. Но ис-
панский клуб «Янг Бойз» обойти уже не сможет из-за двух подряд 
поражений в очных встречах. Его потолок — продолжение евро-
кубковых выступлений весной в Лиге Европы при условии успеха 
в игре с английским грандом, которого аутсайдер на старте турни-
ра одолел на своем поле.

В этой группе решающим станет матч 8 декабря в Италии: «Ата-
ланта» будет рубиться против «Вильярреала». Хозяевам нужна побе-
да, гостей устроит и ничья.

Группа G
В самой интригующей, видимо, группе Лиги чемпионов предпо-
следний тур с победами «Лилля» над «Зальцбургом» (1:0) и «Севи-
льи» над «Вольфсбургом» (2:0) все лишь еще больше запутал. Взгляд 
на иерархию, сложившуюся в этом квартете, должен радовать сер-
дце того, кто обожает сложные расклады. «Лилль» очутился на пер-
вом месте. На очко от него отстает «Зальцбург». В балле позади 
«Зальцбурга» идет «Севилья». И еще на очко меньше у «Вольфсбур-
га». Никто не обеспечил себе место в play-off (вернее, французский 
клуб обеспечил, но в play-off Лиги Европы), никто не потерял шан-
сы туда прорваться.

В заключительном туре «Вольфсбург» принимает «Лилль», 
а «Зальцбург» — «Севилью». Французскому клубу точно хватит 
ничьей — из-за превосходства в личных встречах над «Севиль-
ей». Ее хватит на самом деле и «Зальцбургу», который, понятно, 
оставит позади «Севилью», но может, если «Вольфсбург» справит-
ся с «Лиллем», очутиться в «тройной закрутке». У трех клубов бу-
дет по восемь очков. Только вот в этой «закрутке» именно у «Лил-
ля» будут худшие показатели: в матчах против австрийской 
и немецкой команд он наберет всего четыре очка. У конкурен-
тов их будет больше — шесть и семь. «Севилью» и «Вольфсбург» ни-
чьи не спасут.

Группа H
В этой группе все как раз упростилось до предела. «Челси» разгро-
мил — 4:0 — «Ювентус» и вслед за итальянским клубом добыл пу-
тевку в play-off. «Зенит», кое-как сыгравший вничью с «Мальмё», по-
терял хотя бы теоретические шансы достать лондонцев, с которыми 
играет на своем поле в декабрьском туре, зато он теперь вне дося-
гаемости для шведского аутсайдера. Кубковая стадия Лиги Европы 
от петербуржцев уже не уплывет.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Путевки нашли 
английских хозяев
«Манчестер Юнайтед» и «Челси» 
обеспечили себе место в play-off

Сегодня в Мадриде, Инсбруке и Турине начинает-
ся Davis Cup Finals — решающий этап мужского ко-
мандного чемпионата мира, отмененного в прош-
лом году из-за пандемии коронавируса. Главным 
фаворитом турнира следует считать российскую 
сборную, которая выставила сильнейший состав, 
включающий двух игроков из первой пятерки ми-
рового рейтинга — Даниила Медведева и Андрея 
Рублева. В групповом раунде соперниками рос-
сиян будут малоизвестные теннисисты из Эква-
дора и сборная Испании. Она, в свою очередь, 
осталась без Рафаэля Надаля и Роберто Баути-
сты, во многом благодаря которым два года на-
зад и завоевала почетный трофей.

о совокупности различных достижений ны-
нешний сезон для отечественного тенниса уже сей-
час можно считать едва ли не самым успешным. До-
статочно вспомнить триумф Даниила Медведева на 
Открытом чемпионате США, олимпийский финал 
в миксте, в котором Анастасия Павлюченкова и Анд-
рей Рублев обыграли Елену Веснину и Аслана Кара-
цева, победу женской сборной в розыгрыше Кубка 
Билли Джин Кинг, а также участие российских тен-
нисистов в финалах нескольких других крупнейших 
соревнований. Тем не менее этот список еще может 
быть продолжен. Во всяком случае, главным фавори-
том финальной части Кубка Дэвиса, которая начина-
ется сегодня в трех европейских городах, будет имен-
но российская сборная, которая, кстати, в феврале уже 
выиграла одно командное состязание — ATP Cup.

При схожести формул розыгрыша между двумя 
этими турнирами существует принципиальное разли-
чие. Заключается оно в том, что в Кубке Дэвиса соста-
вы команд формируются не самими спортсменами, 
а национальными федерациями, и именно он имеет 
статус официального командного чемпионата мира. 
По этой причине, кстати, в соответствии с решением 
Спортивного арбитражного суда (CAS) в нынешнем 
и следующем розыгрышах Кубка Дэвиса, в отличие от 

ATP Cup, российские игроки не могут выступать под 
национальным флагом, а сборная должна называть-
ся командой Федерации тенниса России (ФТР). Впро-
чем, на соотношение сил перед началом борьбы за 
Серебряную салатницу это обстоятельство никак не 
влияет. В распоряжении капитана Шамиля Тарпище-
ва весь цвет российского мужского тенниса: Даниил 
Медведев (2-й по итогам года), Андрей Рублев (5-й), Ас-
лан Карацев (18-й), Карен Хачанов (29-й), а также вклю-
ченный в состав для подстраховки и участия в тре-
нировках Евгений Донской (173-й). С точки зрения 
положения игроков в мировой классификации Рос-
сия еще никогда не имела столь мощной команды. Бо-
лее того, на бумаге это, вероятно, одна из сильнейших 
мужских национальных сборных за всю историю.

За два года, прошедших с предыдущего розыгры-
ша Кубка Дэвиса, формула его решающего этапа не 
изменилась. Однако, учитывая критику, обрушив-
шуюся в прошлый раз на организаторов, продолжи-
тельность турнира была увеличена с восьми дней до 
11 (см. справку). Есть и другие принципиальные нова-
ции. Кроме Мадрида групповой раунд пройдет в Ту-
рине и Инсбруке, где состоятся также по одному чет-
вертьфиналу. Более того, изменилась дислокация 

Davis Cup Finals и в самом Мадриде. Вместо теннисно-
го центра Caja Magica турнир примет Madrid Arena — 
12-тысячный зал, где в свое время осенью проходил 
крупный турнир Ассоциации теннисистов-професси-
оналов (ATP), который в 2004 году выигрывал Марат 
Сафин, а в 2006 и 2007 годах — итоговый чемпионат 
Женской теннисной ассоциации (WTA).

Именно там в субботу и воскресенье российская 
команда в группе А померится силами со сборными 
Эквадора и Испании. В первом случае явное преи-
мущество подопечных Шамиля Тарпищева по всем 
статьям сомнений не вызывает. Сильнейший эква-
дорский теннисист 29-летний Эмилио Гомес, сын 
чемпиона Roland Garros 1990 года Эмилио Гомеса, на 
данный момент является лишь 149-й ракеткой мира, 
значительно выше в рейтинге никогда не поднимал-
ся и реальной угрозы россиянам, как и остальные его 
соотечественники, представлять не может.

Другое дело — испанцы. Они, правда, остались без 
обоих теннисистов, которые два года назад внесли 
главный вклад в победу своей команды в Кубке Дэви-
са,— Рафаэля Надаля, давно завершившего сезон, и Ро-
берто Баутисты, снявшегося с турнира во вторник из-за 
травмы мышц живота. Однако заменить их с успехом 
могут и хорошо известный Пабло Карреньо Буста, за-
мыкающий первую двадцатку, и восходящая звезда — 
18-летний Карлос Алькарас, который за последние 
десять месяцев совершил рывок со 146-го места в рей-
тинге на 32-е. В этом сезоне он обыгрывал сразу четы-
рех игроков, завершающих год в первой десятке: Кас-
пера Рууда, Стефаноса Циципаса, Маттео Берреттини 
и Янника Синнера. Да и сейчас при поддержке своей 
публики может преподнести любые сюрпризы.

В других группах выделяются сборные Сербии 
с Новаком Джоковичем, Италии с Янником Синне-
ром, Великобритании с Кэмероном Норри, США с Рай-
лли Опелкой, Хорватии с Марином Чиличем. При 
этом важно, что практически в каждой из них есть 
свои сильные пары. Ведь по регламенту турнира при 
счете 1:1 после двух одиночных встреч все решается 
именно в парной комбинации.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Российские теннисисты устрашают рейтингом
перед началом финального этапа Кубка Дэвиса

Календарь Davis Cup Finals
Групповой раунд. 25–28 ноября.
Мадрид. Группа А. Испания, команда ФТР, Эквадор. Группа В. Канада, 
Казахстан, Швеция.
Инсбрук. Группа С. Франция, Великобритания, Чехия. Группа F. Сербия, 
Германия, Австрия.
Турин. Группа D. Хорватия, Австралия, Венгрия. Группа E. США, Италия, 
Колумбия.
1/4 финала. 29 ноября. Турин. Встречаются победители групп D и E.
30 ноября. Инсбрук. Встречаются победители групп С и F.
1 декабря. Мадрид. Встречаются победитель группы В и одна из двух 
лучших команд, занявших второе место.
2 декабря. Мадрид. Встречаются победитель группы А и одна из двух 
лучших команд, занявших второе место.
1/2 финала. 3 декабря. Мадрид. Встречаются победители матчей, 
сыгранных 29 и 30 ноября.
4 декабря. Мадрид. Встречаются победители матчей, сыгранных 1 и 2 декабря.
Финал. 5 декабря. Мадрид.

П

Групповой этап. Пятый тур
Группа E. «Динамо» (Украина)—«Бавария» (Германия) 1:2 (Гармаш, 70 — Левандовский, 14; 
Коман, 42). «Барселона» (Испания)—«Бенфика» (Португалия) 0:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. «Бавария» 5 0 0 19:3 15

2. «Барселона» 2 1 2 2:6 7

3. «Бенфика» 1 2 2 5:9 5

4. «Динамо» 0 1 4 1:9 1

08.12: «Бавария»—«Барселона», «Бенфика»—«Динамо».

Группа F. «Вильярреал» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» (Англия) 0:2 (Роналду, 78;  
Санчо, 90). «Янг Бойз» (Швейцария)—«Аталанта» (Италия) 3:3 (Сибачо, 39; Сьерро, 80;  
Хефти, 84 — Сапата, 10; Паломино, 51; Мурьель, 88). 

 В Н П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 3 1 1 10:7 10

2. «Вильярреал» 2 1 2 9:7 7

3. «Аталанта» 1 3 1 10:10 6

4. «Янг Бойз» 1 1 3 6:11 4

08.12: «Аталанта»—«Вильярреал», «Манчестер Юнайтед»—«Янг Бойз».

Группа G. «Севилья» (Испания)—«Вольфсбург» (Германия) 2:0 (Жордан, 12; Мир, 90+7). 
«Лилль» (Франция)—«Зальцбург» (Австрия) 1:0 (Дэвид, 31).

 В Н П М О
1. «Лилль» 2 2 1 4:3 8

2. «Зальцбург» 2 1 2 7:6 7

3. «Севилья» 1 3 1 5:4 6

4. «Вольфсбург» 1 2 2 4:7 5

08.12: «Вольфсбург»—«Лилль», «Зальцбург»—«Севилья».

Группа H. «Мальмё» (Швеция)—«Зенит» (Россия) 1:1 (Рикс, 28 — Ракицкий, 90+2 (пен.). 
Незабитый пенальти: Дзюба («Зенит», 53). Удаление: Чистяков («Зенит»), 86 (2 ж. к.)). «Челси» 
(Англия)—«Ювентус» (Италия) 4:0 (Чалоба, 25; Джеймс, 55; Хадсон-Одои, 58; Вернер, 90+5). 

 В Н П М О
1. «Челси» 4 0 1 10:1 12

2. «Ювентус» 4 0 1 9:6 12

3. «Зенит» 1 1 3 7:7 4

4. «Мальмё» 0 1 4 1:13 1

08.12: «Зенит»—«Челси», «Ювентус»—«Мальмё».

Выделенные команды вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов.  
«Зенит» вышел в 1/16 финала Лиги Европы.

Групповой этап. Пятый тур
Группа C. «Спартак» (Россия)—«Наполи» (Италия) 2:1 (Соболев, 3 (пен.), 28 — Элмас, 64).
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Спартак» 5 2 1 2 9:9 7
2. «Наполи» 5 2 1 2 12:8 7
3. «Легия» 4 2 0 2 3:7 6
4. «Лестер» 4 1 2 1 7:7 5
Матч «Лестер» (Англия)—«Легия» (Польша) пройдет сегодня. 09.12: «Легия»—«Спартак», 
«Наполи»—«Лестер».


	kms_214_001
	kms_214_002
	kms_214_003
	kms_214_004
	kms_214_005
	kms_214_006
	kms_214_007
	kms_214_008
	kms_214_009
	kms_214_010
	kms_214_011
	kms_214_012

